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ЗЛОБА ДНЯ
Сергей ВАЛЬЧЕНКО, 

редактор отдела 
силовых структур

Лидер фракции «Слуга народа» в Верхов-
ной раде Украины Давид Арахамия разгласил 
тайну, которая, собственно, давно ни для кого 
тайной не является. Политик, который весной 
прошлого года вел в Стамбуле переговоры с 
российской делегацией, признался, что мирные 
соглашения были достигнуты, но приехавший 
к Зеленскому в Киев британский премьер Бо-
рис Джонсон убедил украинского президента 
отказаться от всяких соглашений с Москвой и 
выбрать военный путь решения споров.

Правда, Арахамия не сказал самого глав-
ного: а какими аргументами Джонсон смог 
убедить Зеленского. И здесь есть о чем по-
думать. Согласитесь, аргументы при решении 
вопроса войны или мира должны быть железны-
ми. Потому что неправильное решение может 
привести к катастрофическим последствиям. 
На Украине в конце концов так и произошло: 
полмиллиона погибших и искалеченных воен-
ных — вот огромная цена ошибки Зеленского. 
А еще полуразрушенная экономика, много-
миллионный исход населения, немыслимый 
государственный долг…

Какое же волшебное слово сказал Зелен-
скому британский премьер, которое переве-
сило все доводы в пользу мирного решения 
споров с Россией? Что такого предложил 
Джонсон киевскому комику, чтобы тот риск-
нул поставить на кон и судьбу страны, и свою 
личную судьбу? Как британец смог убедить 
Зеленского в том, что Украина победит Россию 
на поле боя? Арахамия на этот счет молчит, но 
ответ не так сложно найти, если вспомнить все 
последующие события.
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БОРИС, 
ТЫ НЕ ПРАВ

КИЕВ ПОЛУЧИЛ УДАР ПОД АВДЕЕВКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

РОЖАТЬ 
ИЛИ ПРАЗДНОВАТЬ
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Игорь ШУМЕЙКО,
писатель

В Авдеевке российские войска 
оттеснили подразделения ВСУ с про-
мышленной зоны, которая на самом 
деле представляла собой настоящую 
«линию Маннергейма». Этот укрепрай-
он ВСУ усиленно бетонировали с 2014 
года, и именно из него обстреливали 

все эти долгие годы жилые кварталы 
Донецка. Эксперты оценили значение 
долгожданного тактического успеха и 
предсказали, как дальше будут разви-
ваться события на этом участке.
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ВСУ не смогли 
удержать Авдеевский 
укрепрайон, который 

бетонировали 
восемь лет «ЧЕРНЫЙ АНГЕЛ» ПРИЛЕТЕЛ

Почему маньяка, на счету которого десятки 
загубленных жизней, выпустили на свободу

 На днях должен был выйти на сво-
боду красноярский маньяк Александр 
Васильев по прозвищу «черный ангел», 
на совести которого 17 убийств. Но 
ключевые слова здесь «должен был». 
Как выяснил «МК», он освободился в 
связи с тяжелой болезнью еще в ноя-
бре 2017 года (отбыв в итоге 16 лет — 
меньше чем год за каждую отобранную 
жизнь). При этом административный 
надзор за ним не был установлен, а 
полиция сейчас не знает, где он и что 
с ним. 

Васильев, правда, вряд ли может пред-
ставлять хоть какую-то опасность: к моменту 
освобождения он был практически инвали-
дом, внутренние органы съел рак. В таком 

состоянии он вряд ли смог бы даже поднять 
свинцовую перчатку, которой в конце 90-х — 
начале 2000-х бил по голове своих жертв. 

Но история «черного ангела» (в квар-
тирах своих жертв он оставлял послание, 
где так подписывался) — хороший повод 
поговорить о том, можно ли отпускать ма-
ньяков в связи с тяжелой болезнью? И по-
чему в свое время душегуба приговорили 
не к пожизненному сроку, а всего лишь к 
25 годам лишения свободы, которые потом 
еще и сократили?

Обозреватель «МК» в рамках проекта 
«Тайны Фемиды» изучила дело одного из 
самых жестоких маньяков России.
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ОКЛАД КАРМАН НЕ ТЯНЕТ
Половина компаний обещает поднять зарплаты 

в следующем году
Подарки к будущему году готовит 

не только Дед Мороз, но и россий-
ские работодатели. Об этом говорят 
результаты опроса одного крупного 
кадрового ресурса, согласно кото-
рому половина компаний в 2024 году 
запланировала повышение зарплаты 
своим сотрудникам. Впрочем, доста-
ток придет не в каждый дом. Почти 
треть предприятий (28%) улучшать 

благосостояние своих работников 
не намерена.

Надо сказать, что число россиян, которые 
с оптимизмом смотрят в завтрашний день, 
медленно, но уверенно растет. Три года назад 
на прибавку к зарплате (или ее индексацию) 
надеялись только 36% россиян. В 2021 году 
их было уже 42%, в 22-м — 46%, а уже в конце 
2023 года — 49%.
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ЧТО УПАЛО, ТО НЕ ПОПАЛО
Фрагменты сбитых над Подмосковьем 

БПЛА удалось найти не сразу
Одна из самых массовых 

атак с применением БПЛА была 
совершена на центральные ре-
гионы России в ночь на воскре-
сенье. К счастью, обошлось без 
жертв, да и разрушения мини-
мальны. Например, в Подмоско-
вье, где было уничтожено 5 дро-
нов, несколько часов вообще 
не могли найти следы падения 
аппаратов. Лишь к полудню вы-
яснилось, что небольшие фраг-
менты беспилотников посекли 

6 домов в дачном СНТ «Зио-4» 
под Подольском (в одном зда-
нии пробило крышу, в других 
повыбивало стекла). 

Больше всех от прилетов 
БПЛА досталось Тульской об-
ласти. Ночью там было сбито 
три дрона. Утром еще один. И 
впервые с начала СВО в Туле 
осколки беспилотника вреза-
лись в жилой дом.
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Последствия попадания 
обломков БПЛА в жилой 
дом в Туле...

...и в Подмосковье.
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ЧЕЛОВЕК-АТОМ 
ВЛАДИМИР 

МАШКОВ
Популярный актер, 
худрук «Табакерки» 
отмечает 60-летие
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Антон ЛОМАКИН, Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

ВОДИТЕЛЬ-ПЕДОФИЛ ПРИСТАВАЛ К ШКОЛЬНИЦАМ 
НА КОНЕЧНОЙ ОСТАНОВКЕ

Водителя-педофила, 
который пользовался 
своим служебным поло-
жением и запирал школь-
ниц в салоне автобуса, 
задержали в четверг по-
лицейские подмосковно-
го Долгопрудного. Сладо-
страстника опознали уже 
две жертвы.

Как стало известно 
«МК», 33-летнего урожен-
ца Кыргызстана поймали 
по горячим следам после 
того, как в полицию об-
ратилась мама 15-летней 

девочки. Она рассказала, 
что ее дочь, возвращаясь 
домой из школы, должна 
была выйти на последней 
остановке автобуса, одна-
ко водитель заблокировал 
двери и сам зашел к ней в 
салон. Мигрант осыпал ее 
комплиментами и начал 
грязно приставать. Со-
образительная девочка-
подросток не стала ему 
угрожать, а сообщила, что 
на эту остановку через 5 
минут должен прийти ее 
старший брат. Водитель 

тут же замялся и попро-
сил ее о свидании. Она 
согласилась обменяться 
телефонами, и только 
тогда негодяй разблоки-
ровал двери.

Дома девочка все рас-
сказала матери, а та сооб-
щила о случившемся в по-
лицию. И тут выяснилось, 
что незадолго до нее в 
отделение обращалась 
другая жительница Дол-
гопрудного, чья 14-летняя 
дочь тоже попала в лапы 
сластолюбца. Той девочке 

тоже удалось сбежать от 
приставучего водителя, 
но заявление от нее, как 
ни странно, в первый раз 
не приняли. Правоохра-
нители якобы сослались 
на то, что девочка выгля-
дит не по годам взрослой, 
поэтому мужчина вполне 
мог не знать, что она не-
совершеннолетняя. Но те-
перь стражи порядка ис-
правились. Они приняли 
оба заявления и изучают 
обстоятельства случив-
шегося.

МОЛИТВА У КРЕМЛЯ 
ПРЕВРАТИЛАСЬ ДЛЯ ПАЦИЕНТА 

БОЛЬНИЦЫ В ПРИВЫЧКУ
Повторную попытку по-

молиться за президента 
страны на Красной пло-
щади предпринял житель 
Воскресенска, который 
месяц назад стал печаль-
но известен на всю страну, 
когда оставил запертой в 
машине на несколько дней 
маленькую кошечку. Не 
успел мужчина выписать-
ся из психиатрической 
больницы, как его снова 
понесло в сердце Москвы 
— на этот раз без кошки и 
автомобиля.

Как уже писал «МК», ко-
тенка, запертого на четве-
ро суток в «Мицубиси» на 
парковке возле гостиницы 
«Москва», забрала домой 
сотрудница прокуратуры, 
когда правоохранители 
вскрыли бесхозное авто. 
Позже выяснилась лич-
ность его владельца. На 
самом деле 40-летний 
мужчина не бросал своего 
питомца. Он просто взял 
его за компанию, когда 
рванул посреди ночи из 
Воскресенска в Москву. 
Припарковавшись в одном 
из переулков, он напра-
вился прямиком к Крем-
левской стене, расставил 
там свечи и опустился на 

колени, чтобы помолить-
ся за судьбу страны и ее 
руководителя. Там-то 
мужчину и задержали. 
Сначала его отправили в 
участок, а потом, убедив-
шись, что гражданин не 
осознает своих действий, 
в стационар.

Позже о судьбе вос-
кресенца узнали его род-
ственники. Брат часто на-
вещал его в больнице, а в 
минувший вторник встре-
чал после выписки. Вино-
вник переполоха сказал 
ему, что претендовать на 
кота не будет — мурлыка 
нашел приют в доме со-
трудницы прокуратуры, 
а значит, ему там будет 
хорошо. Пожаловавшись 
на интенсивное лечение, 
бывший пациент обещал 
родственникам вернуть-
ся домой, снова работать 
в магазине и больше не 
предпринимать никаких 
вылазок в столицу. Од-
нако мужчина нарушил 
слово буквально через 
два дня. В четверг днем 
снова приехал на Красную 
площадь, чтобы повторить 
свой ритуал. Нарушителя 
спокойствия вновь госпи-
тализировали.

САМЫЙ ЮНЫЙ МОШЕННИК ПОШЕЛ НА ТРЕТИЙ СРОК
Уникального мошенни-

ка, начавшего свою пре-
ступную деятельность 
в 17-летнем возрасте 
с покупки квартиры по 
фальшивым документам, 
задержали сотрудники по-
лиции. Теперь ему светит 
уже третья судимость за 
два года, и если первые 
два раза он отделывал-
ся условным сроком, то 
в этот раз перспективы у 
молодого человека более 
печальные.

Как стало известно 
«МК», речь идет о теперь 
уже 19-летнем юноше, и в 
последнем случае от его 
махинаций пострадала 
туристическая фирма. В 
августе мошенник при-
слал в адрес компании, 
расположенной на про-
спек те Вернадского, 
электронное письмо, 
представившись пред-
ставителем фирмы по 
реализации сельхозпро-
дукции. В письме были 
указаны все банковские 
реквизиты организации. 
Автор просил приобрести 

два авиабилета на само-
лет — 23 августа из Пари-
жа в Москву через Стам-
бул за 107 тысяч рублей 
и на 31 августа в обрат-
ном направлении за 117 
тысяч рублей. Также в 
адрес турфирмы посту-
пило платежное поруче-
ние, согласно которому 
деньги были переведе-
ны на счет организации. 
Агенты купили два биле-
та, однако в действитель-
ности перелет оплачен не 
был. Турфирме удалось 
аннулировать только би-
лет из Москвы в Париж; 
таким образом, сумма 
ущерба составила 107 
тысяч рублей. Все по-
пытки добиться ответа 
от «представителя сель-
хозфирмы» закончились 
провалом. После этого 
пострадавшие турагенты 
обратились в полицию.

Стражи порядка бы-
стро вышли на след по-
дозреваемого, который 
оставил свой реальный 
адрес. После этого ста-
ло ясно, что перед ними 

профессиональный мо-
шенник, который уже 
дважды попадался на 
масштабных аферах, не-
смотря на юный возраст. 
«МК» уже рассказывал о 
его первом преступле-
нии. Тогда молодой че-
ловек, которому было 
всего 17 лет, умудрился 
купить квартиру и сразу 
же перепродать ее, не 
вложив ни копейки. За то 
преступление он получил 
первый приговор — 3 года 
условно. Но уже через год 
молодой человек попался 
вновь: приобрел ноутбук, 
планшет и две пары смарт-
часов общей стоимостью 
268 тысяч рублей, не за-
платив продавцу ни копей-
ки. Тогда он тоже прислал 
фальшивое платежное 
поручение от имени той 
же самой сельскохозяй-
ственной фирмы. Второй 
приговор не заставил себя 
долго ждать — 2 года ли-
шения свободы опять же 
условно. Теперь, похоже, 
мошеннику грозит новое 
наказание. 

СЕРДЦА ВЫСШИХ СУДЕЙ СМЯГЧИЛ ПРИНЯТЫЙ 
ВОДИТЕЛЕМ ВАЛОКОРДИН 

Пересмотреть дело 
автомобилиста из Во-
ронежской области, ко-
торый был наказан за то, 
что управлял машиной, 
выпив валокордин, по-
становил Верховный суд 
Российской Федерации. 
Ранее суды всех нижних 
инстанций признали муж-
чину виновным.

Спорный случай произо-
шел в феврале. Инспектор 
ГИБДД остановил машину 
воронежца для проверки 
документов, и поведение 
водителя показалось ему 
не соответствующим об-
становке. Инспектор пред-
ложил дунуть в трубочку и, 
хотя мужчина выполнил 
указание, решил, что тот 
сделал это неправильно. 
Поэтому в протоколе со-
трудник ГИБДД написал, 
что шофер отказался от 

прохождения процеду-
ры. Водителю предложи-
ли пройти медицинское 
освидетельствование, он 
согласился. В его анали-
зах был обнаружен фено-
барбитал — основная со-
ставляющая валокордина, 
который гражданин при-
нимал по рекомендации 
врача. Вещество входит 
в список психотропных 
веществ, оборот кото-
рых в России ограничен, 
но валокордин пить не за-
прещено. Тем не менее в 
заключении врача было 
указано, что водитель 
находился в состоянии 
алкогольного опьянения. 
В результате мировой 
судья принял обычное в 
таких случаях решение: 
лишение права вождения 
на полтора года и штраф в 
30 тысяч рублей. Мужчину 

это не устроило, он попы-
тался оспорить вердикт. 
Аргументом в пользу 
гражданина было и то, что 
при освидетельствовании 
использовался аппарат, 
который не соответствует 
существующим нормати-
вам: не печатает результа-
ты и сохраняет результаты 
только последних 10 про-
веденных исследований. 
Но суды апелляционной и 
кассационной инстанций 
аргументы автолюбителя 
не убедили.

Зато Верховный суд 
встал на его сторону. В 
постановлении высшей 
инстанции указано, что 
суды не учли важных об-
стоятельств дела, поэто-
му их решения отменены, 
дело передано на новое 
рассмотрение мировому 
судье.

МОСКВИЧ ДВА МЕСЯЦА ЖИЛ 
С УБИТЫМ БРАТОМ НА ЕГО ПЕНСИЮ

Москвич убил родного 
брата-инвалида, а по-
том еще два месяца жил 
вместе с покойником и 
даже получал пенсию. 
Обман вскрылся благо-
даря запаху, с которым 
безуспешно пытался 
бороться 51-летний пре-
ступник.

Как стало известно 
«МК», семейная дра-
ма произошла в жилом 
доме на Ленинском про-
спекте. Здесь прожи-
вали два брата, один из 
которых с детства стра-
дал церебральным па-
раличом. Отец мужчин, 
подполковник Минобо-
роны, умер еще в 1999 
году, мать скончалась в 
2015 году. После этого 
все заботы об инвалиде 
легли на плечи старшего 
брата. Справлялся он с 
обязанностями сиделки 
неважно, поскольку злоу-
потреблял алкоголем. С 
годами недуг брата толь-
ко усиливался. В один из 
октябрьских дней 2021 
года у мужчины случил-
ся приступ эпилепсии, 
он упал и забился в кон-
вульсиях. Старший брат 
попытался привести его 
в чувство, но доволь-
но странным способом 

— стал возить по полу и 
сдавливать горло. В кон-
це концов родственник 
сломал инвалиду шею, и 
тот скончался.

Убийца смекнул, что 
из смерти брата можно 
извлечь выгоду. Он уло-
жил труп на кровать, не 
стал вызывать «скорую», 
а продолжил жить обыч-
ной жизнью, то есть злоу-
потреблять алкоголем. 
Периодически он прове-
тривал помещение, что-
бы не докучать соседям 
смрадным запахом. Ког-
да почтальон принесла 
пенсию для инвалида, хо-
зяин представился своим 
братом и предъявил его 
паспорт. Так повторялось 
дважды — в октябре и 
ноябре, всего злоумыш-
ленник похитил более 
50 тысяч рублей. Лишь 
в декабре участковый, 
зайдя к братьям во вре-
мя поквартирного обхо-
да, все же учуял странное 
амбре и вынудил брата 
признаться в убийстве. 
Труп все это время лежал 
на кровати, но уже сильно 
разложился.

Черемушкинский суд 
приговорил мужчину к 8 
годам и 1 месяцу колонии 
строгого режима. 

ДВА ЖИВОДЕРА РАСПРАВИЛИСЬ 
С ЧИХУАХУА ОДНИМ УДАРОМ

Мужчина убил ударом 
ноги маленькую собаку 
породы чихуахуа, когда 
та затявкала на него во 
время прогулки со своей 
хозяйкой. Питомец умер 
у девушки на руках. 

Как стало известно 
«МК», у жасная сцена 
разыгралась утром 24 
ноября в ЖК «Пирогов-
ская ривьера» в город-
ском округе Мытищи. 
25-летняя девушка воз-
вращалась с прогулки со 
своим питомцем, когда 
ей навстречу из дома вы-
шел мужчина.

«Собака была на повод-
ке, когда он поравнялся с 
нами. Язер стал на него 
гавкать, я потянула за по-
водок, а он развернулся 
и с огромной силой пнул 
его, сказав: «Опять эти 
собаки». Язер отлетел на 
несколько метров. Я ему 
что-то крикнула вслед и, 
подняв собаку, пошла до-
мой. Он умер практически 
сразу же у меня на руках. 
Я раньше несколько раз 
видела этого мужчину», — 
эмоционально рассказы-
вает хозяйка питомца.

После смерти домаш-
него любимца девушка 
по камерам видеона-
блюдения выяснила, из 

какого подъезда вышел 
живодер, оказалось, они 
соседи по подъезду. При-
ложив полученную виде-
озапись, дама написала 
заявление в полицию. Де-
вушка хочет добиться для 
агрессора справедливого 
наказания, а также мо-
ральной и материальной 
компенсации. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

До смерти за-
бил малень-
кую чихуахуа 
по кличке Хан-
ни пьяный мо-
сквич в квар-

тире на Череповецкой 
улице. 52-летняя хозяйка 
в четверг с утра ушла на 
работу, оставив собаку в 
квартире со своим 38-
летним приятелем. Тот 
накануне явился к жен-
щине с бутылкой водки. 
Чтобы мужчина не смог 
достать новую порцию, 
его подруга решила за-
переть его в квартире. А 
днем гость позвонил жен-
щине и заплетающимся 
голосом сообщил, что с 
ее собакой, 12-летней 
чихуа, случилась беда — 
она хрипит и у нее при-
падок. Приехав в кварти-
ру, женщина увидела 
мертвое животное. При-
ятель поведал ей сразу 
несколько версий прои-
зошедшего. Но эксперты 
подтвердили догадки хо-
зяйки: малышка была 
убита. Причиной ее смер-
ти стал отек головного 
мозга на фоне черепно-
мозговой травмы. Хозяй-
ка собаки написала за-
явление в полицию, и 
теперь садисту придется 
ответить перед зако-
ном.   

telegram:@mk_srochno
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СТАМБУЛ, ДОНБАСС 
И ДЖОНСОН

На прошедшей неделе политики много 
говорили. Слова были и страшные, и обнаде-
живающие, и резонные, и глупые. И вроде бы 
дающие общее понимание происходящего, 
но только вопросов от этого меньше не ста-
новилось. Один — прямо очень тревожный и 
болезненный. С него и начнем.

Возглавлявший украинскую делегацию 
на переговорах с Россией в Стамбуле лидер 
фракции «Слуга народа» Арахамия дал интер-
вью и фактически подтвердил слова Путина о 
том, что соглашение было достигнуто. Но тут 
приехал Борис Джонсон и сказал, что под-
писывать ничего не надо, «давайте просто 
будем воевать».

«Глубокий» геополитический смысл этого 
интервью на самом деле лежит на поверхно-
сти — с администрации Байдена вина за все 
потери Украины в конфликте перекладывается 
на Британию.

Но главное в словах Арахамии не это. А 
вот что: «Они (Россия) действительно до по-
следнего полагали, что смогут додавить нас, 
чтобы мы взяли нейтралитет. Это было главное 
для них: они были готовы закончить военные 
действия, если мы примем нейтралитет, как 
Финляндия когда-то. И дадим обязательство, 
что не будем вступать в НАТО. Фактически 
ключевой пункт был этот. Все остальное — 
косметические политические приправки про 
денацификацию, русскоязычное население и 
бла-бла-бла».

Сколько процентов правды в словах Ара-
хамии? Мы не знаем, потому что документ 
не опубликован. Хотя Путин и показал летом 
африканской делегации парафированный 

Украиной проект. Но вряд ли статус Донбасса 
даже Арахамия назвал бы «косметическими 
политическими приправками». И получается, 
что если бы не Джонсон… Честно говоря, даже 
думать об этом не хочется.

Сейчас у нас уже есть четыре новых рус-
ских региона, которые вернулись на Родину. 
И самый тревожный вопрос звучит так: «Про-
шла ли Россия ту стадию, когда главным было 
«только не НАТО»?

Потому что сомневающихся в резонности 
слов о грядущих переговорах становится на 
Западе все меньше. Перечислять участников 
хора, требующего от Киева уступить террито-
рии, пока не стало совсем поздно, нет смысла 
— на неделе по паре раз на дню об этом го-
ворили в новостях. Самое смешное — статья 
в «Бильд» (классическая для Запада, кстати, 
схема — слить важную информацию сначала в 
таблоид) о секретном плане Байдена—Шольца. 
Мол, Германия и США планируют снабжать Киев 
именно тем вооружением и именно в тех коли-
чествах, в которых ВСУ способны удерживать 
нынешний фронт, но неспособны захватить но-
вые территории РФ. И в результате «Зеленский 

должен сам прийти к пониманию того, что так 
дальше продолжаться не может. Без всяких 
подсказок извне. Он должен по собственной 
воле обратиться к своему народу и объяснить, 
что переговоры необходимы». Таким образом, 
воля Запада будет выдана за самостоятельное 
решение Украины.

Киев на переговоры продавят, сколько бы 
Зеленский ни говорил глупостей о границах 
1991 года. А он не прекращает, и если будет 
упорствовать, то переговоры с украинской 
стороны возглавит кто-то другой. Тем более 
что раскол в политической системе Украины на 
неделе стал очевиден — Зеленский впервые 
публично раскритиковал Залужного: «Если вы 
управляете войной, помня о том, что завтра вы 
будете заниматься политикой или выборами, 
то на словах и на линии фронта вы ведете себя 
как политик, а не как военный, и я считаю, что 
это огромная ошибка. При всем уважении к 
генералу Залужному и ко всем командирам, 
которые находятся на поле боя, есть абсо-
лютное понимание иерархии». Продавят Киев, 
однозначно.

А у нас ведь основной нарратив: мы от 

переговоров никогда не отказывались.
Так изменились ли условия для этих 

переговоров?
Обнадеживающие слова, а точнее, одно 

слово, прозвучали в речи Путина на «Боль-
шой двадцатке». Сначала он от души повозил 
мордой об асфальт «цивилизованный мир» за 
двойные стандарты: «Понимаю, что эта война, 
гибель людей не может не потрясать. А кро-
вавый переворот на Украине в 2014 году, за 
которым последовала война киевского режима 
против своего народа на Донбассе, — это не 
потрясает? А истребление гражданского на-
селения в Палестине, в секторе Газа сегодня 
не потрясает? А то, что врачам приходится 
делать детям операции, полостные опера-
ции, действовать скальпелем по детскому телу 
без наркоза, — это не потрясает? А то, что 
генеральный секретарь ООН сказал, что Газа 
превратилась в огромное детское кладбище, — 
это не потрясает?» А потом, говоря о мировых 
экономических бедах, заметил, что проблема 
вовсе не в наших действиях на Украине, кото-
рые президент назвал «попытками добиться 
справедливости».

А «справедливость» — это уже куда шире, 
чем просто отсутствие Украины в НАТО.

С обнадеживающими словами выступил 
на неделе и глава СК России Бастрыкин. Он 
заявил, что работа над Конституцией России 
должна быть продолжена, в ней необходимо 
прописать государственную идеологию. «Не 
может быть общество без идеологии, это эле-
ментарные понятия государства и права. <…> 
С учетом нашего исторического общества, с 
учетом современных реалий, в которых мы 
живем, думая о перспективах развития нашего 
общества, необходимо все-таки сформулиро-
вать идеологию нашего общества, наших целей 
и закрепить ее в Конституции РФ», — сказал 
Бастрыкин.

В самом деле, та идеология, которую нам 
по умолчанию навязали в 90-х, это ровно та са-
мая идеология, с которой в феврале прошлого 
года начала бороться Россия. И которая, пока 
не произнесено иного, по умолчанию остается 
у нас главенствующей.

Молчание подчас тревожит куда больше 
слов.

ВОЙНА НА ПАУЗЕ
Сделка между Израилем 
и ХАМАС с обменом пленниками 
была на грани срыва
В рамках достигнутой при посред-
ничестве Катара сделки Израиль 
освободил почти четыре десятка 
палестинских заключенных, в то вре-
мя как ХАМАС отпускает очередную 
партию заложников на последнем 
этапе соглашения о прекращении 
огня. Обмен состоялся после того, 
как перемирие погрузилось в кризис, 
когда ХАМАС обвинил Израиль в бло-
кировании конвоев с гуманитарной 
помощью.

Тюремные власти Израиля рано утром в 
воскресенье объявили, что они освободили 
39 палестинских заключенных, после того как 
ХАМАС освободил 13 израильтян и четырех 
граждан Таиланда на последнем этапе четы-
рехдневного прекращения огня.

Как пишет The Observer, телевизионные 
кадры показали заложников на египетской 
стороне пограничного перехода «Рафах» 
после выезда из Газы, когда ХАМАС пере-
дал пленников Международному комитету 
Красного Креста поздно вечером в субботу. 
Из 13 освобожденных израильтян шесте-
ро были женщинами, а семеро — детьми и 
подростками.

«Освобожденные заложники направляют-
ся в больницы Израиля, где они воссоединятся 
со своими семьями», — говорится в заявлении 
Армии обороны Израиля (ЦАХАЛ).

Хотя у освобожденных заложников, при-
бывших в медицинский центр «Шиба», есть 
признаки пребывания в плену, ни один из 
них не нуждался в срочном медицинском 
вмешательстве, сказал директор детской 
больницы «Сафра» при центре.

«Я рад сообщить вам, что, несмотря на 
дни плена, которые наложили отпечаток, никто 
не нуждается в немедленном медицинском 
вмешательстве», — заявил Итай Песах журна-
листам в воскресенье. В заявлении министер-
ства здравоохранения Израиля говорится, 
что среди 12 освобожденных заложников, 
прибывших в медицинский центр «Шиба», 
было восемь детей и четыре женщины.

«Они будут здесь столько, сколько по-
требуется. Мы продолжим заботиться о них, 
физически и морально», — сказал Песах.

Еще одна освобожденная израильская 
заложница, Майя Регев, была доставлена в 
медицинский центр «Сорока» для лечения 
травмы средней тяжести. Регев прибыла в 
«состоянии средней тяжести и нуждается в 
хирургическом лечении, однако ее травма не 
считается опасной для жизни, и ожидается, 
что она полностью выздоровеет», — сообщил 
в воскресенье генеральный директор меди-
цинского центра «Сорока» Шломи Кодиш.

Среди палестинских заключенных, осво-
божденных из двух израильских тюрем, шесть 
были женщинами и 33 — несовершеннолетни-
ми, сообщило палестинское информационное 
агентство Wafa.

По словам свидетеля Reuters, некоторые 
из освобожденных прибыли на муниципаль-
ную площадь Аль-Бире в Рамалле на оккупи-
рованном Израилем Западном берегу, где 
их ждали тысячи граждан. Самой известной 
освобожденной палестинкой считается 37-
летняя Исраа Джаабис, которая была осужде-
на за взрыв газового баллона в своей машине 
на контрольно-пропускном пункте в 2015 году, 
в результате чего был ранен полицейский. 
Она была приговорена к 11 годам тюремного 
заключения.

«Мне стыдно говорить о радости, когда 
вся Палестина ранена, — говорит Джаабис 
журналистам в своей гостиной вместе со 
своим 13-летним сыном. — Они должны осво-
бодить всех».

Премьер-министр Таиланда Сретта Тави-
син назвал имена четырех граждан Таиланда, 
освобожденных ХАМАС, заявив в заявлении 
на платформе X (бывшем Twitter): «По ре-
зультатам первоначального медицинского 
осмотра все здоровы». Но еще 18 тайцев все 
еще находятся в плену у боевиков.

«Правительство Таиланда будет продол-
жать прилагать все усилия для безопасного 
освобождения и возвращения всех остав-
шихся граждан Таиланда», — говорится в 
заявлении МИД азиатского королевства.

Соглашение о прекращении огня в Газе 
погрузилось в кризис в субботу, после того как 
ХАМАС отложил освобождение второй партии 
заложников и обвинил Израиль в нарушении 
соглашения о перемирии, блокировании до-
ставки гуманитарной помощи в северную 
часть сектора и запуске беспилотников на 
юге.

Но поздно вечером в субботу катарские 
переговорщики заявили, что сделка возоб-
новилась и что 13 израильских заложников 
будут переданы в обмен на 39 палестинских 
женщин и детей, содержащихся в израильских 
тюрьмах. Семь других гражданских лиц, ве-
роятно, граждан других стран, работающих в 
этом районе, также будут освобождены.

«После задержки с освобождением за-
ключенных с обеих сторон препятствия были 
преодолены благодаря катарско-египетским 
контактам с обеими сторонами», — сказал 

официальный представитель министерства 
иностранных дел Катара.

Задержка стала напоминанием о том, 
насколько хрупким является соглашение о 
перемирии. Израиль пообещал возобновить 
свою кампанию по уничтожению ХАМАС по-
сле краткой паузы, несмотря на растущее 
международное давление, требующее более 
длительного перерыва в кампании, в резуль-
тате которой к настоящему времени погибло 
почти 15 000 палестинцев, большинство из 
которых женщины и дети.

Выходные начались с некоторого опти-
мизма по поводу того, что четырехдневный 
перерыв в боевых действиях может быть 
продлен. Израиль сделал одностороннее 
предложение продлить режим прекращения 
огня в обмен на освобождение большего числа 
заложников, предложив дополнительный день 
на каждые 10 освобожденных человек.

Делегация Катара совершила поездку 
в Израиль, чтобы выступить посредником в 
переговорах на местах, Египет заявил, что 
все стороны подали «позитивные сигналы» о 
более длительной паузе в боевых действиях, 
а президент США Джо Байден заявил, что 
шансы на продление реальны.

Представитель ХАМАС Усама Хамдан 
заявил, что с пятницы в Газу въехало в общей 
сложности 340 грузовиков с гуманитарной 
помощью и что 65 из этих грузовиков достигли 
северной части Газы, «что составило менее 
половины того, на что согласился Израиль». 
Высокопоставленный представитель ХАМАС 
сообщил Би-би-си, что израильтяне запустили 
беспилотники над южной частью Газы, что 
стало еще одним нарушением соглашения. 
Израиль отрицал, что нарушил условия пере-
мирия. Военный представитель отказался 
сообщить, что может последовать, если этот 
срок не будет соблюден, но один источник, 
близкий к правительству, сказал, что, если 
заложники не будут освобождены к полуночи, 
Израиль снова начнет бомбить Газу. Египет и 
Катар поспешили устранить задержку, прежде 
чем она сорвала прекращение огня. 

По оценкам ООН, более двух третей на-
селения Газы, составляющего 2,3 миллиона 
человек, были вынуждены покинуть свои дома, 
и большинство из них ютились в убежищах и 
домах на юге, где запасы продовольствия на-
столько малы, что ООН предупредила о голоде, 
и где нехватка чистой воды приводит к распро-
странению болезней. Жители Газы заявили, что 
пауза, длящаяся всего несколько дней, мало 
что сделает для облегчения их страданий после 
нескольких недель интенсивных бомбардиро-
вок, даже на юге, куда Израиль призвал мирных 
жителей бежать ради их безопасности.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Дальнобойщики в панике: 
«Моемся по ночам из бутылок»
Ситуация на границе Польши и Украи-
ны усугубляется. Водители несколь-
ких тысяч большегрузов, застрявшие 
в пробках и с той, и с другой стороны, 
грозятся заблокировать Варшаву 
грузовиками, если ситуация не из-
менится. Оскорбления и драки между 
украинскими и польскими водите-
лями случаются теперь ежедневно. 
Их раздражение неудивительно — в 
конце минувшей недели в очереди 
скончался уже второй водитель, так 
и не доехав до своей родины. Об 
адских условиях, в которые попали 
дальнобойщики, узнал «МК».

 Водители в очереди вынуждены вести 
практически первобытный образ жизни, а 
ситуация усложняется холодами. Грязные, 
давно небритые и похожие на уличных бро-
дяг украинцы не понимают, почему не могут 
попасть в собственную страну. Они всячески 
оскорбляют поляков, называя их предателя-
ми. При этом крепкими словами украинцы 
не ограничиваются, проявляя нешуточную 
агрессию, которая усиливается тем обсто-
ятельством, что на дороге присутствуют и 
польские водители. Ситуация часто дохо-
дит до драк, которые приходится пресекать 
полиции, а самая безобидная из конфликт-
ных ситуаций тут — это неприличный жест, 

показанный из кабины водителем в адрес 
польских активистов.

 «Мне за доставку не заплатили, ведь я 
пока что ничего не доставил, — жалуется жур-
налистам дальнобойщик Андрей. — Моему 
сыну недавно сделали пересадку печени. У 
меня огромные долги в частной клинике, а я 
не могу заплатить, потому что плохие люди 
перекрыли границу. Они хотят равноправия, а 
какое равноправие? Чем их права нарушены?»
 По словам мужчины, польские активисты 
хотят, чтобы их грузовики пересекали гра-
ницу без очереди, а все остальные стояли, 
как раньше. И ситуация накаляется, ведь 
поляки отступать не собираются, а недав-
но даже перекрыли четвертый пограничный 
переход под названием «Медыка» (с укра-
инской стороны он называется «Шегини»).
 По данным польской газеты Rzeczpospolita, 
украинцы кидают камни в автомобили 
дальнобойщиков-поляков, а также занима-
ются грабежом. У одного грузовика, напри-
мер, они не только разбили фары и стекла, 
но и украли аккумулятор. 

 Польские активисты в свою очередь вы-
ставили блокпосты на границе, через которые 
пропускают по нескольку грузовиков в час. 
Их главное требование: ужесточить правила 
проезда для украинских машин. Выйти из этой 
сложной передряги удалось не каждому. 

«Ночью скончался человек, машина на 
харьковских номерах, — рассказывает «МК» 
водитель-международник из Одессы Юрий. 

— Мужчина в возрасте, были проблемы со 
здоровьем. Да, у нас есть медкомиссия, и 
люди со слабым здоровьем не должны от-
правляться в международные рейсы, но мно-
гие водители платят деньги, чтобы пройти 
ее. А тут зима, холод, стрессовая ситуация 
и многотонный груз за спиной, организм у 
людей просто не выдерживает».

— Им кто-то помогает с едой и 
водой?

— Коллеги рассказали, что ребята-
украинцы из польских городов периодически 
приезжают, подкармливают. На прошлой не-
деле приезжали из Варшавы — привезли чай, 
печеньки, воду. Польские волонтеры тоже по-
могают, а вот наше никчемное, бездействую-
щее правительство нужно в полном составе 
поместить в те холодные грузовики, чтобы 
почувствовали себя в шкуре дальнобойщиков. 
Как всегда, неравнодушные люди собирают 
деньги, чтобы купить топливо и продукты.

За товарами водители выбираются в 
ближайшие польские города, до которых 
может быть всего несколько километров, а 
может быть — и десятки. Место в очереди 
здесь решает всё. Водители идут пешком 
или едут на велосипедах. Ловкие польские 
предприниматели уже устроили бизнес, 
торгуя у обочины всем необходимым: от 
горячих обедов и теплых вещей до тех же 
«железных коней». Стоит горячий обед пять 
евро, но есть и волонтеры, раздающие еду 
бесплатно. Но если решить вопрос с едой 
еще как-то можно, то вот мыться водителям 
приходится стыдливо, под покровом ночи. 
«Греем в машине пятилитровую бутылку 
с водой, потом выходим и обливаемся из 
нее, но так, чтобы никто не видел. Неудобно 

и холодно, но мы тоже люди, хотим быть 
чистыми», — признается один из водителей 
журналистам.

 Тем временем украинские чиновники 
начали собирать данные для эвакуации во-
дителей с границы. Для вывоза нужно запол-
нить специальную google-форму, в которой 
нужно указать пункт пропуска, на котором 
застряла машина, а также номер телефона, 
автомобиля и компанию перевозчика. Вот 
только сами водители такую помощь сочли 
за насмешку.

 «Водитель свою машину ни за что не 
бросит, — объясняет «МК» Юрий. — У многих 
грузовики в собственности, а кто-то вообще 
приобрел их в кредит, который теперь вы-
плачивает, не говоря уже о грузе и его со-
хранности. Вот бросит хозяин свой грузовик, 
и кто его будет охранять? Нужно формировать 
специальные отряды по охране этих авто-
мобилей, иначе вмиг всё украдут. С другой 
стороны, у человека просто-напросто может 
закончиться солярка, греться-то чем-то нужно 
в этой очереди».

 Из-за простоя рассекретился и груз, ко-
торый везут дальнобойщики в Незалежную. В 
прицепах замечена автотехника, в том числе 
уже потрепанные электромобили «Тесла», 
сельскохозяйственная техника, топливо, а 
также экипировка для ВСУ. Например, те-
пловизоры и квадрокоптеры, а еще теплая 
одежда для украинских боевиков, которые 
рискуют теперь остаться без зимних штанов 
и бушлатов. А еще на границе замечены де-
сятки бензовозов и газовозов. Из-за того, что 
все они застряли на границе, на Украине уже 
начались перебои с топливом на заправках. 

  Владимир МИХАЙЛОВ.

КОНФЛИКТ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Байден и Шольц в Овальном 
кабинете Белого дома: здесь 
делается большая политика. И 
именно сюда приходила Моника 
Левински. Март 2023 года.

Освобожденная 
из плена 
тринадцатилетняя 
израильская 
заложница Хила 
Ротем Шошани со 
своим дядей.

НА ГРАНИЦЕ ФУРЫ МЕРЗНУТ ХМУРО
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Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

Прибрежные города Турции 
оказались затоплены после 

сильного шторма и проливного дождя. 
Под водой оказались такие города, как Ан-
талия и Измир. Главное управление метео-
рологии и Управление по чрезвычайным 
ситуациям (AFAD) Турции выпустили экс-
тренные предупреждения для 64 из 81 про-
винций страны. 

КАДР

ТРАГЕДИЯ ШОК

СОВЕТЫ

БОГЕМА

ПЕСНИ С ОГОНЬКОМ

СВАДЬБА ПЕТРОВА И ПЕТРОВОЙ

Рачительный житель 
города Балей Забайкаль-
ского края, подобравший 
на улице выброшенную 
кофемолку, едва не по-
терял сына-подростка. 
Кофемолка взорвалась в 
руках у мальчика. Пакет с 
неисправным устройством 
мужчина нашел возле 
дома и решил забрать его 
с собой. Дома кофемолку 
нашел сын-восьмиклассник 
и решил ее опробовать, 
включив в розетку. Произо-
шел взрыв. Мальчика доста-
вили в больницу с множе-
ственными осколочными 

ранениями левой кисти, 
лица, правого глаза, груди, 
живота. Кисть ребенок в 
результате потерял. Изучив 
фрагменты кофемолки, 
специалисты обнаружили 
там детали, похожие на 
электродетонатор. Мать 
пострадавшего мальчика 
обвиняет в случившемся 
человека, у которого они 
недавно купили дом. Якобы 
уже после оформления всех 
документов бывший вла-
делец стал требовать еще 
денег, а не получив их, стал 
угрожать... Следователи 
возбудили уголовное дело. 

Актер Александр Петров и его возлю-
бленная Виктория Антонова закатили 
в субботу пышную свадьбу. По данным 
издания Super, мероприятие было закры-
тым, только для избранных. Но избранных 
этих было довольно много. Среди них были 
Виктор Добронравов, Сергей Бурунов, Клим 
Шипенко, Вадим и Игорь Верники, Леонид 
Ярмольник, Алексей Щербаков с женой, Ми-
хаил Тарабукин с супругой, Юлия Савичева, 
Филипп Киркоров. Жених и невеста блистали 
традиционными нарядами. На Вике было 

Бразильский рэпер Djonga 
(Густаво Перейра Маркес) 
в буквальном смысле 
начал дымиться на сцене 
во время выступления. 
Причем от огня чуть не по-
страдала его пятая точка. На 
видеокадрах заметно, как 
Маркес на сцене проходит 
мимо пиротехнической 
установки в тот момент, 
когда она срабатывает. Искра 
попадает на шорты исполни-
теля, но он замечает это не 
сразу. А когда понимает, что 
горит, быстро снимает с себя 
деталь одежды. Подбежав-
шие на помощь люди тушат 
возгорание руками. 

КАК БОРОТЬСЯ С ЭМОЦИОНАЛЬНЫМ ВЫГОРАНИЕМ

ПРИЗНАКИ СИНДРОМА
✔ Профессиональный 
цинизм
✔ Неудовлетворенность 
своей работой
✔ Обесценивание своей 
деятельности
✔ Снижение настроения

КАК ПРЕДУПРЕДИТЬ СИНДРОМ?
✔ Не делайте работу главным 
приоритетом в жизни, оставляйте 
время для отдыха
✔ Раз в день устраивайте перерыв 
для эмоциональной разгрузки, 
чтобы переключиться
✔ Расширьте круг интересов, найдите 
источник положительных эмоций
✔ Общайтесь с коллегами, справедливо 
оценивайте и распределяйте нагрузку
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КОФЕМОЛКА ОСТАВИЛА РЕБЕНКА БЕЗ РУКИ
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Кто еще 
загорался на 
сцене? В 2019 
году во время 
исполнения 

песни Kiss прямо на сцене 
вспыхнули волосы солиста 
кавер-группы Hairball Бобби 
Дженсе. Прическу быстро 
потушили. В том же 2019-м в 
индийском штате Уттар-
Прадеш во время народной 
постановки мистерии 
«Рамлила», посвященной 
жизнеописанию Рамы, актер 
задел факел краем своей 
одежды и загорелся прямо на 
сцене. Он получил 60% 
ожогов тела. В мае 2023-го во 
время выступления певца 
Димы Билана в Анапе рядом 
с ним на сцене вспыхнула 
колонка. Ее успели унести со 
сцены. В августе 2023 года у 
певца SHAMANа на гастролях 
в Крыму во время исполнения 
песни Газманова «Эскадрон» 
загорелась шинель от 
пиротехники. На шинели 
осталась дырка.

ЧП

Иркутск чуть не лишился объекта культурного насле-
дия — деревянного дома на улице Тимирязева, XVIII 
века постройки. У двухэтажного дома в воскресенье днем 
заполыхала крыша. На тушение пожара было направлено 
шесть пожарных расчетов, которые за полтора часа справи-
лись с огнем. Специалисты выясняют причину возникнове-
ния пожара. По предварительной информации, пострадав-
ших нет. В момент пожара людей внутри дома не было. 

кружевное платье, на Александре — черный 
костюм с галстуком. Правда, пиджак был 
украшен надписью «Саша+Вика». На церемо-
нии выяснилось, что и под рубашкой у него 
есть упоминание имени возлюбленной. На 
груди он набил пока временную татуировку с 
надписью «Виктория Петрова». Напомним, у 
актера было много романов с партнершами 
по фильмам, но судьбу он решил связать с 
девушкой не из актерской среды, с кото-
рой познакомился в ресторане. Буквально 
через несколько встреч они расписались. На 
подготовку к свадьбе, правда, ушло больше 
времени. 

ДОМ С ИСТОРИЕЙ ПОТЕРЯЛ КРЫШУ
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МАМА-ДЬЯВОЛ
Жительница Великих Лук 
убивала детей по очереди
Кошмарная история в Великих 
Луках, где многодетная мама по 
очереди убила троих своих детей, а 
потом несколько месяцев прятала 
тела, обрастает новыми страшными 
подробностями. Горькая ирония: 
жуткие факты всплыли в День мате-
ри, который отмечают 26 ноября. 

Корреспонденту «МК» стало известно, 
что по вине Дарьи погиб еще один ребенок 
— мальчик трех лет. Он выпал из окна, когда 
мама оставила его одного в квартире. О 
страшной трагедии рассказала однокласс-
ница убийцы.

— Это было в апреле 2016 года. Даша 
жила на съемной квартире, в доме на про-
спекте Гагарина. У нее тогда было только два 
ребенка и сожитель, отец младшего сына. 
Они бухали, потом ушли и оставили детей 
одних. Мальчик залез на подоконник, встал 
к окну. Его увидели соседи, стали кричать 
и звать на помощь. Но ребенок сорвался, 
упал с шестого этажа. Его тут же отвезли в 
больницу, но он скончался.

По словам одноклассницы, тогда на 
ушах стоял весь город. Много людей видели, 

как после падения в окне мелькало еще одно 
детское личико. Дарью поставили на учет. 
Позже, в 2019 году, ее лишили материнских 
прав, но уже через год восстановили: Да-
рья вроде как взялась за ум. Оказалось, 
ненадолго. 

Одноклассница рассказала, что Даша со 
школы вела своеобразный образ жизни..

— Она была поклонницей группы «Ария». 
Тусовалась вместе с металлистами из наше-
го города. Одежда соответствующая: шипы, 
заклепки. Ни с кем из девочек в школе не 
общалась. На переменах сразу шла к своей 
тусовке. При этом она была тихая, молчали-
вая, я бы даже сказала, скромная. 

Великие Луки город небольшой, все у 
всех на виду, но с коляской или на детских 
площадках Дарью никто не встречал. Дети 
были всегда заперты в квартире, росли 
сами по себе. После появления малышей 
на свет девушка продолжала зажигать: 
ездила по рок-концертам, встречалась с 
неформалами. 

— Все дети у нее от разных парней, — 
констатирует одноклассница. — Ее это особо 
не парило. Соседи говорили, что у Даши 
постоянно собирались тусовки с алкоголем 
и наркотиками. Время от времени у нее по-
являлся постоянный парень, от которого она 
успевала родить. Потом появлялся другой. 
Она и от него рожала. Одного ребенка она 
вообще дома родила. Даже не могла сказать, 
сколько ему точно лет. 

Секс, наркотики, рок-н-ролл привели к 

гибели еще троих детей. Останки 8-летней 
девочки нашли в частном доме в Псковской 
области, двоих мальчиков (1 и 4 года) — в 
квартире, которая принадлежала бабушке 
Дарьи. Экспертиза показала, что все дети 
были задушены.

— Она жила в этой квартире в детстве. 
С родителями у нее было не все в порядке, 
как я помню, — вспоминает одноклассница 
Дарьи.

Мама Дарьи и нашла останки детей. По 
словам 55-летней женщины, она ничего не 
знала про смерть внуков. Накануне общалась 
с дочерью по видеосвязи. По беспечному 
тону дочери невозможно было даже пред-
положить, что в квартире уже три месяца 
разлагаются тела.

— Соседи жаловались в управляющую 
компанию на зловоние. Думали, крыса в 
вентиляцию попала, — рассказала бабушка 
погибших.

На оперативных кадрах виден жуткий 
беспорядок в квартире. Такое впечатле-
ние, что здесь живет человек с синдромом 
Плюшкина. Буквально каждый угол завален 
хламом. 

Таким образом, из шести детей 34-
летней Дарьи выжили только двое. 12-летний 
сын убийцы будет проживать с бабушкой. 
Единственную выжившую девочку забрал к 
себе ее родной отец. Ей предстоит длитель-
ная реабилитация: она три месяца прожила 
с трупами братьев в одной квартире. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

...КАРМАН НЕ ТЯНЕТ
c 1-й стр.

Жизнь, наверное, налаживает-
ся... Вот и властные структуры 
то и дело улучшают свои про-
гнозы по реальному росту зар-

плат. Если в минувшем году они увеличились 
только на 0,3% (курам на смех на фоне высокой 
инфляции), то, по оценке Минэкономразвития, 
в нынешнем году увеличатся на 6,2%, а в 
2024-м прибавят еще 2,5%.

Ведомство в своих предположениях дела-
ет ставку на низкую безработицу и на высокую 
конкуренцию на рынке труда. Полагая, что 
работодатели волей-неволей будут повышать 
зарплаты, чтобы избежать текучки кадров. 

Конечно, учитывая все эти факторы, было 
бы неплохо к Новому году одарить россиян 
13-й зарплатой, равной окладу. Ветераны 
производства утверждают, что в советское 
время 13-я зарплата была закреплена за-
конодательно — в плане материального 
стимулирования «строителей коммунизма». 
Сейчас такой нормы в Трудовом кодексе РФ не 
существует. Все отдано только на усмотрение 
топ-менеджеров компании, если есть такая 
финансовая возможность. Судя по тому, что 
треть отечественного бизнеса в наступающем 
году решила воздержаться от повышения зар-
плат, не у всех сходится дебет с кредитом. 

И что делать тем нашим согражданам, 
которым не светит повышение реальных зар-
плат, которые еле-еле дотягивают от аванса до 
получки? Таких, кстати, по результатам разных 
опросов, набирается большинство — 58%. 
У них на руках перед получением зарплаты 
остается менее 10% от аванса. И только 3% 
опрошенных признаются, что до очередной 
получки у них в кошельке или на банковском 
счете сохраняется больше половины (50–70%) 
от ранее полученного аванса. 

Так что обольщаться по поводу грядущего 
массового повышения окладов не стоит? 
Во-первых, обещать — не значит жениться. 
А во-вторых, неизвестно, компенсирует ли 
это повышение разогнавшуюся не на шутку 
инфляцию. Уровень которой власти прогно-
зируют в 7–7,5% по итогам этого года. 

 — На какую сумму работодатели 
могут поднять зарплаты своим сотруд-
никам? — спросили мы финансового анали-
тика кандидата экономических наук Михаила 
Беляева.

 — Это непростой вопрос, — ответил 
эксперт. — Часть работодателей будет вы-
нуждена поднять оклады в силу того, что с 
будущего года в России повышается уровень 
минимального размера оплаты труда. Ведь 
формально это тоже повышение, пускай и не 
очень значительное. В нынешнем году МРОТ 
составляет 16 242 рубля, а с будущего года 
— на 3 тысячи больше.

Что касается намерений половины ком-
паний поднять жалованье сотрудникам, то к 
этим планам нужно относиться с некоторой 
осторожностью. В опросах ответы не всегда 
бывают искренними, тем более что никто их 
перепроверять потом не станет. Но опреде-
ленная часть бизнеса, конечно, увеличит зар-
платы своим сотрудникам.

— В каких отраслях или людям каких 
профессий?

— Полагаю, что это в первую очередь сфе-
ра информационных технологий. Она долго 
находилась в так называемом накопительном 
варианте, собирала силы, после чего совер-
шила качественный скачок. IT-компании имеют 
неплохую прибыль и могут себе позволить 
такую «роскошь», как повышение окладов. 

Еще на прибавку могут рассчитывать 
рабочие-станочники — почти вымерший в 
России класс. По крайней мере те, кто ра-
ботает в военно-промышленном комплексе 
или на двойных технологиях. Работодатели 
вынуждены поднимать им зарплату — хотя 
бы потому, что это очень дефицитная про-
фессия и за станочников нужно держаться. 
Не исключаю, что зарплату поднимут и ком-
мунальщикам, об этом говорят давно.

— Минэкономразвития ожидает ре-
альный рост зарплат в нынешнем году в 
пределах 6,2%, а в следующем — только 
на 2,5%. Почему такое проседание?

— Значительное повышение по итогам 
нынешнего года связано прежде всего с 
военно-промышленным комплексом и еще 
развитием некоторых смежных отраслей. Од-
нако каждый год зарплата и там существенно 
расти не может.

Владимир ЧУПРИН.

Эксперты объяснили, 
как в этом году правильно 
выбрать новогодний символ
На днях «Рослесинфорг» — ведущая 
лесоучетная организация страны 
— сообщила, что дефицита новогод-
них елок не будет, в отечественных 
лесопитомниках заготовлено более 
60 тысяч деревьев, так что хватит 
на всех. Среди них есть ели, сосны 
и пихты. А самое главное — подо-
рожают они, по словам работников 
лесного хозяйства, не очень сильно 
— всего на 5–7%, в рублях выходит 
около 100–200 рублей.

Правда, это если брать совсем не-
большую елку до 1,5 метра высотой, тогда 
она действительно обойдется не дороже 
1,5–2 тыс. рублей. Двухметровые ели будут 
стоить уже от 2,5 до 3 тыс. рублей, а за 
хвойные деревья выше трех метров при-
дется выложить вполне себе ощутимую 
сумму. Например, на маркетплейсе сейчас 
уже есть предложения от 30 тыс. рублей 
за пятиметровых красавиц. Причем речь 
идет только о наших отечественных елках. 
Импортные хвойники (в основном пихта 
Фразера или Нордмана из Дании) будут 
стоить в разы дороже.

«Конечно, покупатели побогаче берут 
в основном импортный материал, — рас-
сказывает Лидия, менеджер одного из под-
московных супермаркетов, где продают 
товары для дома и дачи, а также в преддве-
рии новогодних праздников традиционно 
торгуют живыми елками. — Эти деревья и 
выглядят лучше, и стоят дольше, могут до 

месяца, а то и больше не сбрасывать хвою. 
Наши отечественные елки, к сожалению, 
начинают осыпаться уже через 2 недели, 
они к тому же уступают импортным по гу-
стоте хвои. Чтобы выбрать пышную со всех 
сторон елочку, придется перебрать десятки 
деревьев».

По словам сотрудницы магазина, де-
фицита не ожидается, елок должно хватить 
всем.

«Вначале были проблемы с импортными 
поставками, но потом все как-то устроилось. 
Дать гарантию, что будут канадские сосны 
или норвежские ели, не могу, но документы 
на пихты из Дании видела своими глазами 
— эти точно закупили, наверное, как и все 
сейчас, через параллельный импорт», — 
обнадежила Лидия.

Импортные новогодние деревья, учи-
тывая, какими «огородами» их доставляют 
в Москву, подорожали уж точно не на 5%. 
В торговых сетях признают, что ценник на 
датские пихты подскочил за год в 2,5 раза. 
Самое скромное деревце высотой в полтора 
метра обойдется на маркетплейсе в 9700 
рублей, а трехметровое — в целое состоя-
ние, 49 000 рублей. 

«Вот и хорошо, что елки дорожают, мо-
жет, если будут их меньше покупать, то и ру-
бить станут тоже меньше. Это же варварство 
какое-то: уничтожать столько деревьев ради 
того, чтобы полюбоваться ими максимум две 
недели в году!» — возмущается одна из по-
купательниц в отделе елочных игрушек.

Ирина считает, что букета еловых веток 
достаточно, чтобы наполнить комнату за-
пахом свежей хвои. Кстати, именно наши 
русские елки имеют такой сильный аромат 
хвои, знакомый нам с детства, импортные 

представители хвойных практически ничем 
не пахнут.

«Дома мы каждый год с детьми наряжа-
ем елку, но не живую, а искусственную. А на 
даче специально посадили ель и украшаем 
ее красивыми фонариками, флажками, еще 
на ветки крепим кусочки яблок, сухофрукты 
и другие лакомства для птиц. К нам прилета-
ют снегири, синицы, забегала как-то белка. 
Дети были счастливы и деревья целы», — 
говорит Ирина.

Однако для сторонников искусственных 
елей новости тоже безрадостные: этот вид 
новогоднего декора подорожал за год на 
целых 20%, так что за полутораметровое 
деревце придется заплатить от 7,5 до 11,3 
тысячи рублей.

Есть еще один способ — купить хвой-
ное дерево в красивом горшке или кадке 
— все зависит от размера растения, после 
праздника его можно поставить на холодный 
балкон, а летом высадить у себя на даче.

Здесь хитом продаж является все та же 
датская пихта Нордмана, цены, правда, и на 
нее тоже кусаются. За маленькое деревце 
до метра высотой придется заплатить почти 
10 тысяч рублей, на полноценные деревья 
выше 3 метров просто астрономический 
ценник — 200 тысяч рублей и выше. Правда, 
можно ограничиться настольным деревцем, 
как правило, его роль выполняет кипарисо-
вик. Высотой он всего 30 см, зато и стоит 
тысячу рублей.
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Елочные базары в Подмосковье 
официально открываются 8 дека-
бря и продолжат свою работу до 
10 января. В этом году в Москов-

ской области будет всего 250 таких точек 
продаж. В основном елки собираются за-
возить из питомников Московской, Пензен-
ской, Рязанской и Вла димирской 
областей.

 КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБИРАТЬ 
НОВОГОДНЮЮ ЕЛКУ?

Первое. Прежде чем отправляться за елкой, 
измерьте место, куда вы ее хотите поме-
стить, тогда не придется ее укорачивать.
Второе. Выбирая ель, обязательно обратите 
внимание на ее ствол — он должен быть 
ровным и достаточно толстым. Тонкий ствол 
может свидетельствовать о недостаточной 
прочности дерева либо о том, что это дере-
во выросло не в питомнике, а самосевом. 
Лесхозы продают их по дешевке, как отбра-
кованный товар, потому что они все равно 
пойдут под санитарную вырубку, например, 
в зоне ЛЭП.
Третье — проверьте гибкость веток. Если 
они ломаются при минимальном усилии, 
значит, дерево давно срублено, высохло 
и быстро осыплется в тепле. У здорового 
дерева иголки должны быть насыщенного 
изумрудного цвета, эластичные и крепко 
держаться на ветках. Приятный аромат жи-
вой ели — еще один признак качества.

 Елена БЕРЕЗИНА.

В московских домах начали 
появляться мечети
В последние годы москвичи все чаще 
начали сталкиваться с парадоксаль-
ной для города картиной: прямо в 
жилом дворе может располагаться 
мусульманский молельный дом (он 
же «домашняя мечеть»). Для его 
организации нужно немногое: воля 
активных прихожан и посильная для 
общины сумма денег. Однако это 
часто вызывает негативную реакцию 
коренных жителей двора. Законно 
это или нет и что делать с молельны-
ми домами — разбирался «МК».

Ноябрь, холод, вечер, спальный район 
— и неожиданная картина: молодой человек 
расстелил коврик прямо на асфальте. Встал на 
колени лицом к Варшавскому шоссе (то бишь 
к востоку) и, видимо, собрался молиться. Объ-
яснение простое: где мусульманина застал 
час молитвы — там он и спешит эту молитву 
совершить. Москва — многоконфессиональ-
ный город, но программы «Мечеть шаговой 
доступности» в столице пока не появилось. 
Немудрено, что не все могут доехать до ме-
четей в Замоскворечье или Отрадном, на 
Поклонной горе или проспекте Мира. При-
ходится выкручиваться. 

Казалось бы, универсальный вопрос, 
который стоит задавать в такой ситуации се-
годня — когда позади четверть нового века, — 
должен звучать просто: «Этот человек кому-то 
мешает?». В конце концов, если мусульманам 
молиться на улице неудобно, то удобно ли 
православным, едущим в автобусе, крестить-
ся на промелькнувшие в окне золотые купола 
церквей? Если подразумевается, что мы жи-
вем в светском государстве, — значит, ни у 
какой религии не должно быть «привилегий» 
такого рода. Хотя, скорее всего, все упирается 

не в привилегии на государственном уровне, 
а исключительно в вопрос общественного 
восприятия. 

— Осенью 2022 года на первом нежилом 
этаже нашего многоквартирного дома начала 
религиозную деятельность «Местная рели-
гиозная организация мусульман «Истина»», 
— рассказывает в письме в редакцию «МК» 
житель Дмитровского района Виталий Колдов-
ский. — Речь идет об устройстве в доме обыч-
ной мечети. Мы вынуждены слушать с утра 
до ночи ежедневные усиленные динамиками 
молитвы. Обещанная организаторами звукои-
золяция сделана непрофессионально.

Молельный дом в жилом секторе — рас-
скажем для тех, у кого нет опыта подобного 
соседства, — чаще всего не слишком заметен 
визуально. Однако понаблюдав за потоком 
людей во дворе, вскоре понимаешь: здесь 
действует некая «организация по интересам». 
Прохожие, целенаправленно идущие по двору 
в определенное время дня, — это строго муж-
чины характерной наружности, канонической 
для религиозных мусульман: одежда строгая 
и чаще всего темная, головы покрыты (в том 

числе летом, когда большинство светских 
мужчин головной убор не носит). Бороды 
иногда сочетаются с усами, иногда нет, но 
чаще всего присутствуют. 

«Открыто исповедовать» свою веру счи-
тается правильным и во всех ветвях христи-
анства; однако в случае, например, с право-
славием прихожане многочисленных храмов 
не вызывают такой реакции соседей сразу по 
двум причинам. Первая — православные для 
Москвы более «свои», чем мусульмане, так уж 
исторически сложилось. А вторая — в право-
славном храме женщин чаще всего больше, 
чисто мужского облика прихода здесь нет. 

Тем не менее кажется, сейчас мы наблю-
даем некие качественные изменения. С по-
зиций светского государства разницы между 
уммой и православными приходами не суще-
ствует — а значит, и ношение религиозной 
одежды в общественном пространстве, и про-
поведи, в которых (а как иначе?) утверждается 
истинность именно этой веры, — законны. 
Другой вопрос, что православных молельных 
домов в жилом секторе в наши времена не 
существует — потому что есть достаточно 
отдельно стоящих храмов. А вот в исламе — 
религии более «сетецентричной» — четкой 
иерархии нет, и община может организовать 
молельный дом в любом нежилом помещении, 
если это не противоречит законам. 

— Пятикратная ежедневная молитва от-
правляется в том месте (за исключением 
нечистых), где час намаза застал верующего 
мусульманина, — рассказал «МК» глава МРОМ 
«Котельники» Салават Ибатуллин, отметив, 
что пятничный общий намаз, в отличие от еже-
дневных, предусматривает именно соборную 
молитву в специальном месте — на это есть 
специальное указание Корана.

По словам Ибатуллина, доброжелатель-
ность к соседям — одна из важных заповедей 
соблюдающих мусульман, поэтому конфлик-
тов с местными жителями у общин быть не 
должно. Он рассказал также о практике зву-
коизоляции — она в случае, если соседям мо-
литвенные собрания мешают, действительно 
проводится. Стало быть, применительно к 

молельным домам в жилых кварталах бытовые 
детали такого сосуществования, в принципе, 
можно было бы урегулировать. Однако молит-
ва в общественном месте — дело другое. 

— Намаз в публичном месте, если это не 
препятствует работе транспорта, дорожному 
движению и молящийся не несет на себе 
каких-либо лозунгов, в принципе, легален, 
— рассказал «МК» юрист Алексей Голубев. — 
Таким образом, намаз, например, водителя 
автобуса во время рейса должен сначала 
быть рассмотрен руководством перевоз-
чика как потенциальный дисциплинарный 
проступок, а затем полицией как возмож-
ное административное правонарушение. Но 
коль скоро жалоб не поступало, вероятно, 
для руководства перевозчика отношения 
с работником ценнее, чем минута-другая 
графика. Учитывая нехватку рабочих рук — 
вполне логично.

Как добавил юрист, современная практи-
ка знает и примеры жесткого подхода к «нару-
шителям работы общественного транспорта»: 
совсем недавно несколько суток админи-
стративного ареста дали молодому человеку, 
сделавшему предложение своей невесте (с 
безалкогольным шампанским и без конфетти, 
зато с гостями и столиком) на станции метро. 
«Это, скорее всего, была инициатива перевоз-
чика: транспортники не хотели, чтобы такая 
практика распространилась», — предположил 
собеседник «МК». 

А намаз водителя автобуса — совсем дру-
гое дело: во-первых, нарушитель — сотрудник 
перевозчика (обидишь его и единоверцев — 
можно и без водителей остаться), во-вторых, 
если водитель найдет квалифицированного 
адвоката, администрация автобусного парка 
может оказаться под обвинением в разжига-
нии религиозной розни. 

Остается надеяться, что мы сможем 
обойтись без перегибов в ту или иную сто-
рону. Не хочется считать рождественскую 
елку символом, оскорбляющим чувства ве-
рующих мусульман (подобные сообщения 
уже поступают из Франции).

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

Дабы не пропустить День матери, 
погружаемся в календари, поисковики, 
интернет-справочники. Уф! Успели: в Рос-
сии он назначен на последнее воскресенье 
ноября. Празднуем, поздравляем. А если 
остались капли интереса, любопытства, 
пробуем выяснить: когда, почему — именно 
последнее воскресенье ноября? И как он 
вообще отмечается в других странах? (Такая 
справка — обычное лекарство от ворчания: 
«Напридумывали тут!»)

В интернет-справочниках найдем лишь: 
«День матери введен в России указом пре-
зидента №120 от 30.01.1998 г.». Объясне-
ний ноябрьской привязки нет. Ну ладно, 
человек, как тогда говорили, «работал с 
документами», поработал 30 января и под-
писал указ. Но и «в других странах» в смысле 
календарных привязок ничуть не лучше: 
какие-то «гражданские активистки» про-
бились в верха, нашли лоббистов и… Кто 
привязал праздник ко дню рождения своей 
мамы, кто к самому дню своего «пробития» 
в конгресс.

Если уподобить календарь мишени по-
сле стрельб, принятые даты праздника дают 
определенную «кучность» вокруг самого 
ласкового месяца. У кого День матери отме-
чается 8 мая, а в Эстонии, Латвии, Украине, 
США, Дании, Финляндии, Германии, Италии, 
Турции, Австралии, Японии, Бельгии, Бра-
зилии, Канаде — это второе воскресенье 
мая. Венгрия, Испания, Португалия, Литва 
— первое воскресенье мая. Греция — 9 мая, 
Польша — 26 мая. Швеция, Франция — по-
следнее воскресенье мая. Лишь Британия 
на своем острове — первое воскресенье 
марта.

Не утомляя перечислением, далее 
остановлюсь на странной закономерности, 
каковую и вы, конечно, заметили. Праздну-
ют День матери в основном в странах, где 
с самим материнством нынче… ну не очень 
ахти. Тренд, конечно, не стопроцентный, но 
преимущественная закономерность того-с. 
Специально поворошил справочники. В 
арабских странах День матери отмечается 
не везде. А в африканских отмечают лишь 
ЮАР да Египет (но его по арабской статье 
засчитали). Страны, рождающие самые 
бурные иммиграционные потоки в Европу, 
США, об этом празднике не слыхали. Вы-
рисовывается тезис: «Там День матери не 
отмечают. Некогда — детей рожают».

В истории России до ельцинского ука-
за 1998 года День матери вводили в 1915-м, 
причем как некий… скаутский праздник. 
Если вдруг кто найдет время покопаться, 
разузнать причины той связи материнства 
и бойскаутов — сообщите. Но продираться 
вам придется через сотни страниц, предла-
гающих «лучшие открытки ко Дню матери», 
«организацию поздравлений, концертов» 
или даже бесплатно готовые «стихотвор-
ные поздравления вашим дорогим мамам». 
Наверно, удобно. Я видел поэмы-здравицы 
на пару страниц, индивидуально заказать 
можно размером и с «Илиаду». 

В общем, написание рифмованных по-
здравлений можно заказать десятку фирм, 
но… собственные, порой совсем не празд-
ничные, мысли, озабоченности «сплавить» 
некому. Думай сам.

От проблем рождаемости не отгоро-
диться границами географическими (в 
Европах так же плохо, как и у нас) и хроно-
логическими: граждане СССР тоже помнят 
«намекающие» аляпистые плакаты и недвус-
мысленный, без намеков, «налог на бездет-
ность» — 6% зарплаты. Впрочем, дата его 
введения — 21 ноября 1941-го — гонит прочь 
всякую иронию, оставляя лишь скорбь и по-
нимание. Ну, может, еще грустную аналогию: 
тот бойскаутский День матери учрежден в 
Первую мировую войну, налог на бездет-
ность — в Великую Отечественную. 

Все сегодняшние меры по повышению 
рождаемости вызывают у неравнодушных 
к судьбе Отечества только благодарность. 
Но не удаляют мысли: высокая рождае-
мость есть там, где даже не думали, что 
можно думать о ее поощрении. Это уж без 
всякой приблизительности: почитание Дня 
матери и материнство — в строго обратной 
пропорции.

К миллиону всероссийских, всемирных 
идей, рацпредложений, законопроектов 
добавлю лишь косвенные заметки о связи 
количеств детей и гражданских свобод. 
Предложу вроде бы вовсе далекую тему: 

кредобаптизм, вопрос о времени крещения 
младенцев.

Наши предки крестили новорожденных 
обычно 8–40 дней от роду. В СССР, понят-
но, крестили чаще у дальней деревенской 
родни, когда это можно было скрыть от 
сторонних глаз — особенно в случае делаю-
щих карьеру родителей. Вакуумная бомба, 
взорвавшаяся в конце 1980-х, оставила 
огромные пустоты в укладе жизни, мента-
литете, и, например, тема кредобаптизма 
решалась тогда под диктовку разных про-
тестантских миссионеров, телепроповед-
ников. Довод был убийственно прост. Сво-
бода совести должна и ребенку оставлять 
свободу выбора религии. Что тут возраз-
ить: православные крестят беспомощного, 
безответного, двухнедельного младенца. 
Протестанты (не все, но на первых волнах к 
нам приплыли самые бойкие и, что важно, 
экономически мощные) крестят «только 
лиц, достигших возраста ответственности, 
разума». Залезшие в историю найдут самых 
ярых сторонников взрослого крещения: 
катары, от которых давно протянута вере-
вочка аж до масонов. 

Но больше древних историй нас тогда 
интересовала современность, «наши (пере-
ломные) дни». Католики тоже крестят мла-
денцев, но они, более храня канонические 
границы, в возрождаемые православные 
поля не лезли. Именно «протестантская 
этика», признанная духовной матерью ка-
питализма, прогресса, крепко у нас свя-
зала экономический успех и их трактовку 
свободы совести. Детей это коснулось в 
широченном диапазоне. От борьбы с серой, 
«напрочь убивающей индивидуальность» 
совковой школьной формой (о форме, но-
симой Пушкиным, поколениями лицеистов, 
гимназистов, умалчивалось) до «осознан-
ного крещения».

Связь с заглавной темой, как и проте-
стантские доводы, проста. Насаждаемая 
свобода выбора для детей убивает свободу 
выбора родителей. Ведь их выбор рожать/
не рожать базируется на самом фундамен-
тальном, неотменимом даже при нынешней 
отмене полов законе: дети — генетическое 
продолжение родителей. И если чей-то вы-
бор был рожать, значит, родители пожелали 
продолжить себя не только хромосомами, 
но и всей своей духовной сутью. 

Доказательство от обратного. Попро-
буйте вообразить родителей веры/культуры 
Х, специально рожающих детей для веры/
культуры Y. Они же сами перейдут в эту Y, 
но… сознательно вынашивать в себе эда-
кую «спящую ячейку»? Такого шпионства 
не вообразить даже в нынешние времена. 
Вывод: рожают продолжение себя. Запрет 
или затруднение этого продолжения со-
кращает стимул деторождений.

Заметьте, я не брал самого кричащего 
по всем ТВ-каналам следствия свободы 
выбора для детей. Этих лекций и школьных 
танцев трансвеститов — всего лишь честно 
доводящих свободы до логического след-
ствия: свободы сменить свой пол. Похоже, 
путь к нынешним радужным всесвободам 
начат именно со свободы выбора веры, 
«ответственного» крещения. Прочитанный 
вчера в одном из форумов довод «Пусть 
вырастет и сам решит вопрос о своем кре-
щении» — не просто верх кретинизма, а во-
обще убийство, замена подлинной свободы 
тупой демагогией.

Чайлдфри — «воинствующие бездетни-
ки». Они уже напрямую связали «свободы» 
с нежеланием продолжить себя.

Традиционалисты же составляли до-
сье: Ангела Меркель, канцлер Германии, 
два брака, бездетна. Тереза Мэй, премьер-
министр Великобритании, в браке 37 лет, 
бездетна. Стефан Левен, премьер-министр 
Швеции, бездетен. Паоло Джентилоне, пре-
мьер Италии, 62 года, бездетен. Марк Рют-
те, премьер Нидерландов, 50 лет, холост, 
бездетен. Жан-Клод Юнкер, председатель 
Европейской комиссии, 64 года, бездетен. 
Эммануэль Макрон, президент Франции, 
бездетен (но там брак от «фри» переходит 
скорее к «фрик»). 

В России законопроект о запрете рас-
пространения идей чайлдфри среди детей 
внесен и отстаивается людьми и регионами 
со здоровыми инстинктами. 

Мудрец Честертон сказал: «Мы вправе и 
должны приказывать детям. Начав убеждать, 
мы бы лишили их детства». 

РОЖАТЬ ИЛИ ПРАЗДНОВАТЬ
День матери — повод поговорить о рождаемости и свободах

НЕ ПРОПУСТИ!
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель
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НАМАЗ Я ПОПРОШУ ОСТАТЬСЯ

— Нужны ли государству 
сытые волки?
— Выбор охотничьего 
ружья.
— Охотничьи породы собак 
— национальное достояние.
— Охотники спрашивают — 
юрист отвечает.
— Куницы в городе.
— Бретонский эпаньоль — 
чемпион по вальдшнепам.
— Вести с охоты.
— Вести с водоемов.
— Предзимние причуды 
судака.
— Форель из пасти сатаны.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №11 
(21 ноября — 25 декабря 2023 г.):

Мусульмане молятся в торговом 
центре в Мытищах.

ПРАЗДНИК

А ВМЕСТО ЕЛКИ — ЗЕЛЕНЫЙ КИПАРИС
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С конца февраля 2022 
года российская эко-
номика — отчасти вы-
нужденно — вступила 
на путь глубоких и 
необратимых преоб-
разований, которым 
Центральный банк 
дал впоследствии 
меткое определение 
«структурная транс-
формация». Этот не-
простой и противо-

речивый процесс продолжается и сегодня, 
на пороге 2024-го. Его конечный результат 
абсолютно неочевиден, но какие-то про-
межуточные итоги уже можно подводить. 
Ситуацию мы обсудили с директором Цен-
тра исследования экономической политики 
экономического факультета МГУ Олегом 
Буклемишевым. 

 — Что вы считаете главным достижением 
российской экономики в текущем году и что — 
главной неудачей?

— Главный успех — это, несомненно, сохранение 
темпов экономического роста в положительной зоне 
(по итогам III квартала увеличение ВВП РФ составило, 
по данным Росстата, 5,5%. — «МК»). Значит, рост воз-
можен даже в таких условиях — не просто сложных, 
а экстремальных. Это важный сигнал, обращенный и 
внутрь страны, и за ее пределы. Ну а главный минус 
тесно связан с плюсом. За всеми количественными 
достижениями, отраженными в статистике, кроются 
очень сложные качественные процессы структурной 
перестройки, которые в дальнейшем могут нега-
тивно отразиться на развитии экономики. Внешне 
позитивный результат был куплен дорогой ценой. 
Будущее обменивается на настоящее по сильно за-
ниженному курсу.

— Однако весной 2022 года перспективы 
выглядели куда мрачнее, но в итоге наша эко-
номика продемонстрировала высокую степень 
адаптации к шокам. Благодаря чему? 

— Несомненно, благодаря ее рыночной природе. 
У нас привыкли объяснять экономические успехи 
энергоносителями, но в данном случае говорить об 
этом не приходится: объемы сырьевого экспорта и 
соответствующие поступления в бюджет гораздо 
слабее прошлогодних показателей, хотя в целом 
неплохи. Все увидели, что экономика способна 
реагировать на вызовы, что ее адаптационный по-
тенциал достаточно высок и что предприятия, биз-
несы сработали в новых для себя условиях вполне 
эффективно. 

— Можно ли, исходя из этого, сделать вывод, 
что искомая цель санкций (со стороны Евросоюза 
было уже 11 пакетов) так и не достигнута? 

— Сложный вопрос. Перед санкциями могут 
ставиться самые разные задачи, и это, кстати, под-
робно описано в многочисленных теоретических 
работах. Никто не ждет от них мгновенного эффекта, 
того, что страна, которая им подверглась, незамед-
лительно начнет вести себя по-другому. Наивно 
было бы ожидать такого. Основная краткосрочная 
цель санкционной политики Запада в отношении 
России — это демонстрация отношения к происходя-
щему, а долгосрочная — подрыв финансовой базы 
для ведения СВО. Вопрос: как санкции скажутся на 
длинных временных горизонтах? И тут у меня ожи-
дания не столь оптимистичны: санкции запускают 
ряд процессов, которые не могут не сработать рано 
или поздно. 

Кадровое «обмеление»

— На днях замглавы Минэкономразвития 
Полина Крючкова заявила, что этап восстанов-
ления российской экономики от прошлогоднего 
санкционного удара завершен, сейчас идет ее 
активный рост. Основными драйверами она 
назвала сектор обрабатывающих производств, 
строительство и сельское хозяйство. Кроме того, 
по словам Крючковой, поддержку экономике 
оказывает рост потребительской активности, 
которая обеспечивается гибкостью рынка труда и 
ростом реальных денежных доходов населения. 
Вы согласны с такой оценкой?

— Лишь отчасти. Действительно, в развора-
чивающемся экономическом росте немалую роль 
играет потребительский спрос. Поскольку западный 
производитель ушел, адекватной замены (по цене-
качеству) нет, а параллельный импорт дорог, в ряде 
случаев происходит замещение импортных товаров 
российскими. На рынке высвободились ниши, ко-
торые заполняются отечественными наработками, 
порой вполне успешно. Например, к секторам, ко-
торые хорошо себя чувствуют сегодня и являются 
примером удачного рыночного импортозамещения, 
я бы отнес производство мебели и продовольствия. 
О чем не сказала Полина Крючкова (кстати, в неко-
тором смысле моя коллега — выпускница, а затем 

преподаватель экономического факультета МГУ), 
так это о роли государственного спроса. Если мы 
посмотрим на структуру тех отраслей промышлен-
ности, которые расцвели за прошедшие полтора года, 
то увидим там довольно много его элементов. Это 
«металлоизделия», то есть по преимуществу боепри-
пасы, производство вооружений, техники, электро-
ники и оптики. Бюджетный импульс, затронувший эти 
сектора и потянувший за собой соответствующие 
технологические цепочки, не менее важен в данном 
случае, чем потребительский спрос. 

— В 2023 году чиновники самого разного ран-
га и представители отраслей стали как никогда 
часто указывать на проблему нехватки рабочей 
силы. Насколько эта проблема серьезна?

— Фактор трудовых ресурсов является основ-
ным ограничителем в сегодняшних условиях. Мало 
того, что демографические тренды в целом не 
самые благоприятные. Часть работников мобилизо-
вана, часть ушла в армию по контракту, кроме того, 
произошел миграционный отток: страну покинули 
сотни тысяч наших граждан. В свою очередь, из-
за ослабления рубля стали возникать сложности 
с притоком трудовых мигрантов. У тех всегда есть 
выбор — ехать в Россию или куда-то еще. И если 
не устраивает обменный курс, не поедут. Никому 
не интересно зарабатывать в рублях, чтобы по-
лучить «копейки» в той валюте, которую можно 
привезти домой. Все эти обстоятельства приво-
дят к дефициту рабочей силы и невозможности 
экстенсивного развития экономики — просто за 
счет наращивания или хотя бы сохранения числа 
работников. В итоге многие отрасли, в том числе 
и промышленность, и сектор услуг, подверглись 
некоторому кадровому «обмелению». Тут, кстати, 
есть и положительные моменты: во-первых, в ре-
зультате конкуренции за работников фронтально 
растут зарплаты, что поддерживает потребление, 
а во-вторых, появляется шанс на обновление про-
изводства, на автоматизацию, цифровизацию, 
рост капитальных инвестиций, направленный на 
замещение труда.

«На рынке надувается пузырь»

— Растущая закредитованность населения 
— еще один фактор риска, особенно часто упоми-
наемый главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной. При-
чем в привязке к ситуации со льготной ипотекой. 
Но главное то, что россияне массово перешли в 
режим существования «от кредита до кредита». 
Чем это в реальности грозит экономике? 

— Ну, люди не вчера перешли в этот режим. 
Привыкнув к определенному уровню потребления 
и образу жизни, многие из тех, чьи реальные до-
ходы снизились (а пик реальных доходов в России 
наблюдался десять лет назад, в 2013 году), сегодня 

пытаются их сохранить в резко изменившихся 
обстоятельствах. Население задолжало банкам 
свыше 30 трлн рублей, но сложно понять, насколько 
этот массив долга обусловлен подобного рода 
поведением. Что касается льготной ипотеки, это 
особая тема. Проблема здесь скорее не столько в 
нечувствительности ипотечных программ со сни-
женным бременем процентных платежей к клю-
чевой ставке ЦБ и раздутии спроса на квартиры, 
а в определенном моменте социальной неспра-
ведливости. По сути, воспользоваться льготами 
могут лишь семьи, относящиеся к среднему классу 
(бедным все равно ипотека не по силам, а богатым 
— не нужна). Но удовлетворение потребностей 
этой категории населения в жилье оплачивается 
за счет всех налогоплательщиков, что мне пред-
ставляется категорически неверным, когда люди 
ниже определенного уровня благосостояния не 
могут взять ипотеку в принципе. Тем более — когда 
вскоре будет увеличена доля первоначального 
взноса. Ничего хорошего нет и в том, что сегодня 
квартиры часто приобретаются не для проживания, 
а с инвестиционными целями. 

Объем полезной площади средней продаваемой 
квартиры снижается из года в год, рынок качественно 
все больше схлопывается. Соответственно, усили-
вается противоречие между реальными доходами 
семей и их возможностями по улучшению жилищных 
условий. Эта длинная социальная проблема чревата 
очень неприятными макроэкономическими послед-
ствиями. Если значительная часть населения не 
получает доходов, достаточных для взятия ипотеки 
(в первую очередь рыночной, а не льготной), то на 
кого будет работать строительный комплекс? Когда 
квартиры в новостройках покупают не потенциальные 
жильцы, а инвесторы (для дальнейшей перепрода-
жи), на рынке надувается пузырь, который в какой-то 
момент может лопнуть. Вот чего, вероятно, опасается 
ЦБ, явно знающий больше нас с вами.

— А как вы оцениваете процесс тотальной 
юанизации финансовой сферы, да и вообще 
китаизации хозяйственной жизни? Это благо 
для нас или зло?

— В целом все логично. У нас долгое время круп-
нейшим торговым и инвестиционным партнером 
был Евросоюз, сейчас это место занимает КНР. Это 
растущая по влиянию держава, которая вышла как 
минимум на второе место в мире по ВВП и добилась 
значительных экономических успехов. Нюанс в том, 
что многие наши хозяйственные (и не только) процес-
сы попадают в концентрированную зависимость от 
одного партнера. Посмотрите на валютные резервы 
ЦБ — они все сплошь в юанях, никаких иных ино-
странных валют там нет. Тут дело не в том, что Китай 
чем-то плох, просто нам надо диверсифицироваться, 
иметь некую страховку на случай реализации эконо-
мических рисков, связанных с такой концентрацией. 
Судя по всему, 40-летний период экстенсивного ро-
ста с темпами 7% и более в Китае подходит к концу. 
Экономика нашего соседа замедляется и вполне 
может преподнести неприятные сюрпризы тем, кто 
на нее так сильно завязан. 

«Вынуждены изобретать 
велосипед»
— Как в условиях, когда львиная доля де-

нег и ресурсов уходит в сферу ВПК, жить, раз-
виваться, оставаться на плаву гражданским 
секторам? 

— Хороший вопрос, но ответа у меня нет. Граж-
данские сектора привыкли заботиться о себе сами, 
что они сейчас и пытаются делать. Немалая часть 
успехов в экономике достигнута именно благода-
ря их рыночным шагам, предпринятым в условиях 
суровых ограничений. Компании и предприятия 
огляделись окрест и неожиданно для себя выяснили, 
что порой им есть кем заменить прежних зарубежных 
поставщиков, что новые потенциальные партнеры в 
ряде случаев ничуть не хуже, как минимум в плане 
ценовой привлекательности. Такого рода примеров 
структурной трансформации, перехода экономики 
в иное состояние, весьма много. Кому-то легче, 
кому-то сложнее (как, например, автопрому), все 
в разной ситуации: кто-то больше зависит от им-
порта, кто-то — от заблокированного экспорта, а 
кто-то — от государственного спроса. Другое дело, 
что в экономике и обществе есть сферы преиму-
щественной ответственности государства. Это, 
например, развитие человеческого капитала, где 
крайне необходимо наращивать инвестиции, чтобы 
с уверенностью смотреть вперед. Однако сегодня 
мы наблюдаем скорее обратные процессы. Меди-
цина, образование, наука — все эти сферы должны 
ускоренно поддерживаться государством, в реаль-
ности же они находятся в откровенно ущемленном 
положении по причине низкой приоритетности вы-
деления бюджетных средств. И в этом, на мой взгляд, 
скрыта мина огромной разрушительной силы под 
будущим России. 

— Что ждет российскую экономику в обо-
зримой перспективе, какие процессы будут в 
ней протекать?

— Тревог хватает. Например, мы видим, как 
Запад начал в прямом смысле охоту на танкер-
ный «теневой» флот, что США собрались «убить» 
российский проект «Арктик СПГ-2», что в стране 
нарастает дефицит оборудования для нефтепере-
рабатывающей отрасли, что вырабатывают ресурс 
импортные авиадвигатели, что все чаще отказывает 
электроника в легковых автомобилях, ввезенных по 
параллельному импорту. Таков сегодня новостной 
поток. И чем дальше, тем больше будет подобных, 
чисто физических ограничений. Справиться с ними 
мы либо не можем, либо для этого требуется рас-
ходование огромного количества ресурсов и из-
рядное напряжение сил.

 Наша страна не вышла пока на столбовую до-
рогу в своем экономическом развитии, поскольку 
продолжает бороться с постоянно ужесточае-
мыми санкциями. Да, можно говорить, что они 
малоэффективны, что поставленные их авторами 
цели не достигнуты. Но Россия по-прежнему на-
ходится в положении зверя, загоняемого группой 
охотников. Причем те постоянно меняют тактику: 
ладно, здесь вы не угодили в ловушку, а мы но-
вую соорудим в другом месте, более хитрую и 
изощренную. Это интерактивный процесс, это 
тоннель, в конце которого просматривается не 
свет, а скорее тупик. 

А вообще, не стоит заблуждаться: когда в от-
ношении вас действует некий комплекс ограниче-
ний, вы явно не становитесь лучше, продуктивнее, 
не приближаетесь к своему оптимуму. Речь идет о 
чисто математическом сужении зоны комфорта. 
Так что санкции по определению не могут идти на 
пользу российской экономике: они ее всячески «об-
ламывают», серьезно тормозя развитие. 

— Мы продолжаем существовать в глобали-
зованном мире, где рынки капитала, техноло-
гий, оборудования тесно переплетены. Однако 
в 2022 году Россия в какой-то степени выпала 
из этой парадигмы. Как нам в этой ситуации 
сохранить себя? 

— Не скажу, что мы уходим или уже ушли 
в глухую изоляцию. Вклад внешней торговли в 
российский ВВП по-прежнему очень велик. Наша 
экономика остается открытой, связанной самыми 
разными (хотя уже более кривыми) цепочками с 
мировым рынком, на котором мы продолжаем при-
сутствовать. У России по-прежнему рыночная ва-
люта. «Выпилить» себя из этой глобальной системы 
крайне непросто. Вместе с тем мы явно далеки от 
оптимального состояния. В ситуации, когда эконо-
мике нужны передовые технологии, современное 
оборудование, актуальные компетенции, нашим 
бизнесам приходится иметь дело с не лучшими об-
разцами, с не самыми развитыми и территориально 
близкими торговыми партнерами, которые порой 
предоставляют меньший выбор и хуже платят. Мы 
вынуждены постоянно изобретать велосипед там, 
где он давно изобретен.

Георгий СТЕПАНОВ.

ТУПИК В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
Олег Буклемишев рассказал 
о состоянии и перспективах 
отечественной экономики

СОБЫТИЕ

Редакция ждет писем от своих са-
мых преданных читателей. Наи-
более активные из которых смо-
гут лично встретиться с лучшими 
журналистами «МК». Для участия 
в конкурсе нужно оформить годо-
вую подписку на газету «Москов-
ский комсомолец». Также мы ждем 
от читателей писем с ответами на 
предложенные ниже вопросы.

✔  Расскажите, как и почему вы стали 
подписчиком «МК» и кто ваш любимый 
автор. 

✔  Напишите, если вы или кто-то из близ-
ких стал героем публикации и как это 
повлияло на вашу жизнь.

✔  Какую рубрику вы хотели бы чаще читать 
в газете и почему.

✔  Поделитесь своим творчеством про 
журналистику и «МК» (стихи, рисунки, 
поделки).

Отправить ваше письмо или копии 
архивных материалов можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на 
адрес редакции (123022, Москва, ули-
ца 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой 
на конверте «Конкурс «Хорошее на-
строение» от «МК» или передать через 
редакционные подписные пункты (их 
адреса ежедневно публикуются в га-
зете). Обязательно укажите ваши ФИО 
и номер телефона для связи и вложите 
ксерокопию о подписке. Письма при-
нимаются до 15 декабря!

Общий срок проведения конкурса с 
3 ноября по 24 декабря 2023 г.

Подробную информацию об ор-
ганизаторе конкурса, о правилах его 
проведения, количестве, сроках, 
месте и порядке получения выигры-
шей вы можете узнать по телефону 
8 (495) 665-40-80. 

ЧИТАТЕЛЕЙ «МК» ПРИГЛАСИЛИ ПОУЧАСТВОВАТЬ 
В ПРАЗДНИКЕ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

Перенос переговоров основных нефтедобываю-
щих стран в рамках альянсов ОПЕК и ОПЕК+ при-
вел к падению котировок «черного золота» ниже 
$82 за баррель. Причиной срыва саммита стали 
разногласия Саудовской Аравии и других ближ-
невосточных стран относительно снижения до-
бычи. В Эр-Рияде полагают, что продажи сырья 
стоит снова урезать, так как лишь такая политика 
позволит укрепить топливные цены; остальные 
производители, напротив, собираются увели-
чить экспорт для повышения текущей прибыли. 
России, против которой продолжают действовать 
энергетические санкции Запада, приходится ла-
вировать между позициями партнеров по нефте-
добывающему альянсу.

Срыв переговоров стран ОПЕК, а также заседаний 
мониторингового комитета и глав делегаций ОПЕК+, ко-
торые должны были произойти в очном формате в Вене 
25–26 ноября, пока не выглядит драматично: встречу 
отложили на 5 дней. Но чувство тревоги витает над не-
фтяным рынком. 

Сесть за «круглый стол» руководителям крупнейших 
добывающих государств не позволили серьезные противо-
речия, возникшие между Саудовской Аравией и ее ближне-
восточными соседями. «Эр-Рияд намерен пролонгировать 
сокращение добычи углеводородов, чтобы поддержать 
биржевые котировки нефти на нынешнем уровне (выше $80 
за «бочку»), но для этого необходимо заручиться поддержкой 
других делегатов ОПЕК+», — объясняет финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. Между тем, по словам экспер-
та, с позицией саудитов не согласны другие участвующие 
в альянсе страны, в частности, Объединенные Арабские 
Эмираты и Ирак, за последние месяцы существенно нарас-
тивший экспорт своих углеводородов. 

Очевидно, что в альянсе ОПЕК+, ранее выступавшем 
сплоченным коллективом, наметился раскол. С ноября 2022 
года члены объединения сократили добычу на 2 млн барре-
лей. Это решение действует до конца этого года. Потом, по 
итогам июньского заседания картеля, нефтяные поставщики 
объявили о продлении этой сделки на 2024 год. Больше 
всего нефти убрали с рынка Россия и Саудовская Аравия, 
сократившие свои ежесуточные производственные мощности 
суммарно на 1,66 млн баррелей (сверх ранее обозначенных 
экспортных квот). При этом, по словам инвестстратега УК 
«Арикапитал» Сергея Суверова, в настоящее время ситуа-
ция на глобальном рынке энергоресурсов складывается не 
в пользу поставщиков. Как европейские, так и азиатские 
покупатели энергоресурсов пытаются сэкономить на энер-
гопотреблении в будущую зиму: одни уже сумели запастись 
углеводородами впрок, а другие снижают импортные за-
купки в надежде приобрести сырье по летним, бросовым 
котировкам.

«Вероятнее всего, на предстоящем заседании ОПЕК+ 
Саудовская Аравия хочет дополнительно сократить квоты 
на добычу нефти для стабилизации цен на углеводороды», 
— предполагает аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Только сам Эр-Рияд не планирует новые ограниче-
ния своих объемов добычи, а настаивает на сокращении 
экспорта другими участниками альянса, возможно, чтобы 
перераспределить квоты с остальными членами ОПЕК+ в 
свою пользу.

«Для покрытия дефицита собственного бюджета сауди-
там нужна цена барреля как минимум в $86–90 за «бочку», 
то есть по крайней мере на $5–7 выше текущего уровня», 
— утверждает финансовый аналитик, автор экономиче-
ского телеграм-канала Алексей Кричевский. В первый раз 
со времен пандемии дефицит бюджета королевства в III 
квартале 2023 года повысится до рекордных значений в 
$9,5 млрд. Эр-Рияд вкладывает огромные деньги в отрасли 
«несырьевого» сектора. Саудиты намерены отказаться от 
углеводородной зависимости, но для этого поворота требу-
ются существенные инвестиции. «Поэтому суть претензий 
Эр-Рияда к остальным участникам ОПЕК вполне очевидна: 
королевство сокращает свою добычу, но другие добывающие 
страны, главным образом США, не участвующие в торго-
вом диалоге альянса, пользуются моментом и наращивают 
собственное производство и экспорт энергоресурсов», — 
поясняет эксперт.

Для продолжения уговоров своих партнеров по не-
фтедобывающему альянсу саудиты получили пока что 5 
дополнительных дней.

России же в создавшихся условиях лучше всего занять 
выжидательную позицию. Обоюдные претензии участников 
ОПЕК и ОПЕК+ рискуют вконец рассорить добывающие госу-
дарства. Тогда механизм регулирования нефтяных котировок, 
достаточно эффективно действующий уже несколько лет, 
может сломаться, предупреждает Кричевский. В этом случае 
ценам на «черное золото» грозит провал в 1,5–2 раза ниже 
существующих отметок: до $40 за баррель.

Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЬ НА ГРАНИ СРЫВА
Участники ОПЕК+ вынуждены 
были перенести заседание 
из-за разногласий

Традиции открывать на ВДНХ каток в 
этом году исполняется десять лет, и 
тема нового сезона звучит очень по-
этично: «Полет во времени». На этот 
раз катку придется делить внимание 
посетителей ВДНХ с множеством инте-
ресных павильонов и мероприятий вы-
ставки «Россия», однако волноваться 
не приходится — любителей разрезать 
коньками свежий лед, наслаждаясь 
приятной музыкой, будет достаточно. 
Каток будет радовать москвичей до 25 
февраля 2024 года.

«В этом году каток может одновременно 
принять 1,9 тыс. гостей, а площадь ледового 
покрытия составляет 8,9 тыс. кв. м», — рас-
сказал мэр столицы Сергей Собянин на пер-
сональном сайте. 

Романтическое название «Полет во време-
ни» напрямую связано с расположением катка, 
в этом году он раскинулся на площади Про-
мышленности вокруг ракеты «Восток», рядом с 
павильонами «Космос» и «Атом». Также название 
отражает стремление к демонстрации дости-
жений, мечтаниям и покорению новых высот. Об 
этом рассказала первым гостям и журналистам 
директор департамента общественных связей 
и маркетинга ВДНХ Гахара Шаруева.

«В первый вечер работы катка для гостей 
подготовлена шоу-программа «Полет к мечте» 
— о юноше, который мечтал стать космонавтом. 
В течение всего зимнего сезона для гостей 
будут проходить мастер-классы, флешмобы и 
ночные катания. Также запланированы утренние 
зарядки и dj-сеты в рубке: это главная фишка 
нового сезона», — сказала Шаруева. 

Приветственная шоу-программа заставила 
гостей ненадолго забыть о морозе и подчи-
ниться волшебному ритму музыки и ощуще-
нию сказки. По катку закружились в сияющих 
костюмах, в которых отражалась праздничная 
подсветка павильонов ВДНХ, и загадочный 
голос заговорил: «Однажды где-то далеко-
далеко, на небосводе человечества, появился 
очень маленький, но такой яркий огонек! Он 
поселился в сердце юного мальчика, который 

мечтал о бескрайних просторах…». Все пред-
ставление — сказка о мечтах, которые могут 
стать явью. Юношу зовут Юра, а вот совпадение 
ли это, каждый может решить сам. 

Торжественное открытие ледовой площад-
ки посетили ведущие российские спортсме-
ны: конькобежец Николай Гуляев, фигуристы 
Анастасия Гребенкина и Владимир Морозов, 
художественные гимнастки Арина и Дина 
Аверины. 

«Я очень люблю ВДНХ. Я недалеко роди-
лась, жила много лет в Останкине. Раньше здесь 

не было катка, теперь наконец-то возобнови-
лась эта зимняя традиция. Я безумно рада, 
что обычные люди могут приходить семьями: 
кататься, наслаждаться зрелищем и энерги-
ей, которая исходит от фигуристов. Фигурное 
катание — очень красивый вид спорта», — по-
делилась Анастасия Гребенкина.

«Мы очень любим смотреть фигурное ката-
ние и стараемся каждый год надевать коньки. 
И мы с радостью в течение сезона придем 
на каток на ВДНХ и покатаемся», — добавила 
Дина Аверина.

Такое мнение популярно: за последние 
10 лет каток на ВДНХ успел стать узнаваемым 
московским брендом, и хотя бы один раз за 
зиму горожане стремятся приехать сюда, что-
бы покататься, любуясь на хорошо знакомые 
с детства пейзажи. На катке предусмотрена 
вся необходимая инфраструктура: тут можно 
взять напрокат коньки (хоккейные или фигур-
ные) или заточить свои собственные, оставить 
вещи на хранение, согреться горячим ягодным 
чаем после катания и, конечно, сделать эф-
фектное селфи на фоне ВДНХ. Гости, которые 
неуверенно чувствуют себя на льду, могут вос-
пользоваться услугами инструкторов. Для тех, 
кто катается самостоятельно, но сомневается 
в своих силах, на внутреннем круге предусмо-
трена зона тихого катания. Ну а тем, кто готов 
продемонстрировать мастерство, доступна 
возможность промчаться по кругу на той ско-
рости, на которой хочется.

За катком постоянно ухаживают: каждый 
день после последнего вечернего сеанса на 
лед выходят более 30 сотрудников, которые 
занимаются его восстановлением. Для того 
чтобы выровнять лед после активного катания, 
верхний слой, поврежденный за день, срезают, 
поверхность полируют и делают зеркально-
гладкой либо вручную (выполняют локальный 
ремонт трещин и сколов), либо с помощью 
ледозаливочных комбайнов и бортоподрезных 
машин. 

Каток будет открыт с 24 ноября 2023 года 
по 25 февраля 2024 года. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Одновременно на лед 
могут выйти две тысячи 
человек

МОЯ МОСКВА

КАТОК НА ВДНХ 
ПОДАРИТ ГОСТЯМ 
«ПОЛЕТ ВО ВРЕМЕНИ»

Как попасть на живую 
встречу с лучшими 
журналистами страны

Юрий  
Городецкий .
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Мой собеседник — оперативный сотруд-
ник одного из подразделений МВД России, 
откомандированный на освобожденные тер-
ритории для раскрытия тяжких и особо тяжких 
преступлений. По понятным причинам ни его 
имени, ни иных данных мы назвать не можем. 
Только на таких условиях офицер соглашается 
рассказать о специфике работы правоохрани-
телей в зоне боевых действий.

— Особенностей здесь много. Своя спец-
ифика, объемы и сопутствующие обстоятель-
ства, — объясняет оперативник.

По его словам, по сравнению с «большой 
землей», как здесь называют территории Рос-
сии, не затронутые спецоперацией, категории 
самих преступлений и их криминалистические 
характеристики сильно отличаются.

Очень много совершается убийств с ис-
пользованием огнестрельного оружия или 
взрывных устройств. Основная причина, ко-
нечно же, в том, что за годы боевых действий 
в свободном доступе оказалось большое ко-
личество «стволов», и многие умеют с ними 
обращаться.

Огромное количество непонятного оружия 
«бродит» среди местного населения — плюс 
большое количество людей, имеющих доступ к 
огнестрелу по служебной необходимости. Это 
и кадровые силовики, и представители различ-
ных добровольческих подразделений…

— Проблема незаконного оборота оружия, 
взрывчатых веществ и боеприпасов довольно 
масштабна, — рассказывает мой собеседник. 
— Бывает до десяти случаев изъятия из неза-
конного оборота в день. Масштабы совершенно 
другие, чем в мирных регионах. Там, как пра-
вило, изымаются гладкоствольные ружья либо 
различные переделки — один-два экземпляра 
и, условно говоря, сто патронов. И это уже 
считается много. Здесь же за раз могут изъ-
ять 200–300 мин или снарядов и по нескольку 
тысяч патронов! То есть «цинками» буквально 
изымаются, причем все для крупнокалибер-
ного оружия… Подобная ситуация характерна 
для военных конфликтов — особенно высокий 
всплеск преступности обычно отмечается на 
заключительном их этапе. Это обусловлено 
тем, что многие возвращаются после участия 
в боевых действиях с измененной психикой, да 
и в целом с иным отношением к жизни, смерти, 
имуществу, закону…

А мирные жители за годы боевых действий 
очень много пережили — и переживают до сих 
пор. Начиная от очень непростой финансово-
экономической ситуации: у многих разрушены 

дома, люди лишились имущества и рабочих 
мест… Поэтому мы берем эту составляющую 
массовой безработицы, помноженную на раз-
личные способы добычи средств к существо-
ванию, часть из которых, понятно, будут неза-
конны. Это и прямые преступления, и хищения, 
и какие-то опосредованные методы, которые в 
обыденном правовом поле считаются преступ-
ным деянием, а здесь зачастую воспринима-
ются вполне себе нормой. Допустим, подобрал 
чью-то вещь, забрал временно чью-то машину, 
занял чей-то дом… Зачастую это делается ис-
ходя из возникшей жизненной необходимости, 
поэтому требует все-таки дифференцирован-
ного подхода.

Основные сложности как раз и возникают 
с тем, как дифференцировать. С одной сторо-
ны, есть норма закона, а с другой — понятно, 
что она не всегда применима. Конечно, это 
не относится к явным преступлениям, таким 
как лишение жизни, разбой, мародерство и 
так далее.

— Каких преступлений совершают 
больше: против жизни и здоровья лич-
ности или имущественных?

— Имущественных преступлений одно-
значно всегда будет больше. Таковы законы 
преступности: человек гораздо чаще просто 
хочет есть или чем-то обладать, чем желает 
смерти другому человеку.

— Насколько сложно работать с мирным 
населением на освобожденных территори-
ях именно как с источником информации? 
Люди доверяют, идут на контакт?

— У нас, к сожалению, за 90-е и начало 2000-х 
годов был сформирован настоящий культ недо-
верия к правоохранительным органам. Здесь это 
негативное отношение гипертрофировано…

По словам оперативника, сложно-
сти раскрытия преступлений в зоне СВО 

обусловлены еще и давними сроками их со-
вершения. Правоохранители сейчас активно 
занимаются преступлениями прошлых лет, 
производство по которым приостанавлива-
лось, а виновные лица не были найдены. К 
сожалению, пришлось столкнуться и с такой 
проблемой: люди элементарно не верят в 
то, что им пытаются помочь бескорыстно. 
Причем так считают все участники драма-
тических событий — и обвиняемая сторона, 
и потерпевшие, и даже свидетели. Причина, 
по мнению офицера, кроется в том, что люди 
просто не привыкли к объективной и бес-
корыстной работе.

— Многие спрашивают: «А что мне надо 
сказать?» Да скажи ты правду, никто ведь от 
тебя не просит иных слов, кроме правды! Но 
только правду надо говорить всю…

Еще одно отличие от привычной работы на 
мирных территориях — необходимость соблю-
дать повышенную бдительность. Надо осторож-
нее работать, передвигаться, жить. Скрывать 
свои данные, стараться не афишировать при-
надлежность к правоохранительной системе.

— А местные коллеги как к вам отно-
сятся? Нет такого, что, мол, приехали нас 
тут учить жизни?..

— Мы особо никого не учим. Если есть 
местный коллега, который умнее и лучше знает 
эту работу, я только рад. У меня с коллегами 
складываются нормальные отношения. Потом, 
здесь люди-то в основном все-таки идейные 
и в большинстве своем пришли на службу, как 
бы это пафосно ни звучало, по зову сердца. 
Поэтому отношения и друг с другом, и к делу, 
и к результату — соответствующие.

При всех положительных качествах мест-
ных стражей правопорядка нехватка сотрудни-
ков органов внутренних дел на освобожденных 
территориях ощущается большая.

В сотрудники правоохранительных органов 
либо набирают из числа местных, либо при-
влекают на постоянной основе специалистов с 
«большой земли». Опять же, продолжает собе-
седник, если мы говорим о постоянной основе, 
не слишком много тех, кто хочет все оставить 
в родных краях и ехать сюда.

— Что им здесь дают по большому сче-
ту? — рассуждает мой собеседник. — Людей 
же надо чем-то привлекать и мотивировать. 
Слышать лозунги о патриотизме, альтруизме 
и всем остальном — это замечательно. Но 
вот когда у нас в Конституции будет записано, 
что мы — социалистическое государство, я с 
полной готовностью подпишусь под каждым из 
этих слов, а пока мы являемся страной пусть 
не очень развитого, но все же капитализма. 
И мотивация людей должна иметь какую-то 
материальную основу: повышенные зарплаты, 
предоставление жилья и так далее.

Еще один момент — бытовые сложности. 
Найти и арендовать жилье в крупных горо-
дах, таких как Донецк, Луганск, Мариуполь, 
— огромная проблема. Все либо неопи-
суемо дорого, либо условия такие, что жить 
там практически невозможно. Служебные 
условия тоже зачастую оставляют желать 
лучшего. Кабинеты, автотранспорт — их 
либо нет, либо опять же состояние убитое. 
Вот у нас не так давно был обстрел кассет-
ными боеприпасами, — приводит пример 
офицер, — пробило крыши у большей ча-
сти служебных машин. Как дальше быть? 
Осень, дожди…

Говоря про сложности набора в МВД вы-
ходцев с освобожденных территорий, собе-
седник называет две объективные пробле-
мы. Первая из них — это опасение работать в 
правоохранительной системе. Вторая причина 
банальна, но, к сожалению, она налицо: многие 
из числа желающих просто не подходят под 
существующие требования. Они не знают ни 
законодательства, ни специфики работы рос-
сийской правоохранительной системы.

— Человек ведь не может прийти рабо-
тать следователем без знания Уголовного и 
Уголовно-процессуального кодексов. Значит, 
надо учиться. А люди зачастую как рассуждают: 
зачем я буду учиться, если можно заняться чем-
то иным за плюс-минус те же деньги?..

Оперативник признается, что все проис-
ходящее в зоне СВО словно перенесло его в 
начало 2000-х годов, когда он только начинал 
свою карьеру. В то время в регионе, где служил 
офицер, были такие же объемы преступлений 
против личности. Постепенно их количество, 
конечно же, существенно сократили, ну а здесь 
время словно остановилось.

— Повторюсь, здесь наложилось все: и 
боевые действия, и специфика соседнего госу-
дарства — Украины. Многие преступления или 
прямо инициируются украинской стороной, или 
совершаются с участием киевских спецслужб. 
Та же Служба безопасности Украины очень 
часто для реализации преступных замыслов 
использует мирное население освобожденных 
территорий. Вербуют людей обманным путем, 
с помощью угроз, давления, шантажа… Часто 
дают заведомо невыполнимые обещания. Зная, 
что для непосредственного исполнителя насту-
пят негативные последствия, все равно подтал-
кивают его к преступным посягательствам.

Нельзя сказать, что это существенно де-
стабилизирует работу каких-то органов, — гово-
рит мой собеседник. — Меня всегда поражало: 

вот человек совершил поджог военкомата. 
Поджигают двери или окна. И что? Какой непо-
правимый ущерб этим нанесен армии?

Или взять часто показушное участие в по-
кушениях, которые, как правило, совершаются 
с помощью взрывных устройств. Чаще всего 
погибают как раз сами исполнители. Потому 
что эти, скажем так, адские машины далеко 
не совершенны. Зачастую они взрываются на 
стадии подготовки, перевозки или в результате 
неправильного обращения, когда люди не пони-
мают, что и как с ними делать. Или вот недавний 
случай покушения на министра внутренних дел 
ЛНР — тогда погибли совершенно посторонние, 
ни в чем не повинные люди.

Украина представляет эти территории 
своими и уверяет, что скоро вернет их, но при 
этом организовывает здесь террористические 
акты. Как мне кажется, это весьма и весьма глу-
повато. Потому что покушаются они в основном 
не на тех, кто приехал из внутренних регионов 
России. Допустим, подрыв танка еще можно 
представить как элемент боевых действий. Но 
когда спецслужбы противника убивают своих 
же бывших соотечественников — возникает 
много вопросов. По сути, Киев убивает людей 
за их убеждения и взгляды в целях устрашения 
основной массы граждан. Ни больше ни мень-
ше. Завернув все это в красивую обертку борь-
бы за какую-то демократию и свободу. Жители 
Новороссии сделали свой демократический 
выбор — они захотели быть с Россией. Но тут 
же появилось слово «сепаратизм». Тогда вопрос: 
а к Тайваню почему оно не появилось? Ведь де-
юре это часть Китая по всем международным 
нормам, и внутрикитайским, кстати, тоже…

Собеседник рассказал о деталях одного 
из характерных преступлений, организован-
ных украинской спецслужбой с вовлечением 
местных жителей. Это попытка подрыва ми-
нистра внутренних дел ЛНР, совершенная 
в барбершопе, куда генерал неоднократно 
приходил подстригаться. Сотрудники спец-
служб Украины смогли внушить молодому 
парикмахеру, что анонсируемое контрнасту-
пление ВСУ завершится успехом и все терри-
тории, вошедшие в состав России, вернутся 
в состав Незалежной. Те же, кто уже сейчас 
активно сотрудничает и помогает украинской 
власти, не будут считаться изменниками и не 

понесут никакого наказания. Параллельно с 
этим юноше постоянно показывали фото-
графии счастливой и успешной жизни его 
школьных друзей, переехавших на терри-
торию Украины: красивые дорогие машины, 
пляжи, кафе и дискобары… Все это манило 
и влекло. И парень поддался. Однако, даже 
согласившись сотрудничать с СБУ, он так до 
конца и не был посвящен в планы своих кура-
торов. Это тот самый пример использования 
человека вслепую, абсолютно не беспокоясь 
за его жизнь.

Сотрудники спецслужб передали парикма-
херу взрывное устройство, сказав, что это всего 
лишь прослушка. А четкую инструкцию по уста-
новке объяснили необходимостью правильного 
расположения динамиков. Далее молодому 
человеку было приказано ввести в рабочем 
ноутбуке определенную команду, позволившую 
украинским спецам получить доступ к камерам 
видеонаблюдения. Потом взрывное устройство 
было приведено в действие.

К сожалению, погибли случайные люди. 
Исполнитель теракта с ранениями был госпита-
лизирован, после чего и рассказал сотрудникам 
правоохранительных органов все обстоятель-
ства преступления.

— Сотрудники спецслужб Украины не до-
рожат ни своими кадрами, ни конфидентами, 
никем, — резюмирует офицер. — Используют 
наивную молодежь, которая живет в медиапро-
странстве, в соцсетях… По сути, для СБУ эти 
люди — всего лишь орудие, а после выполнения 
своей миссии они — отработанный материал.

По мнению оперативника, и здесь, и в дру-
гих регионах нашей страны сейчас как никогда 
должна проводиться работа с населением, 
особенно с молодежью. На предприятия, в 
вузы, иные организации необходимо пригла-
шать представителей правоохранительных 
органов, которые будут рассказывать, как не 
попасться на уловки вражеских спецслужб и не 
оказаться замешанным в преступной деятель-
ности. Средства массовой информации, в свою 
очередь, должны активно принимать участие в 
этой работе, раскрывая населению коварство 
и подлость нашего противника. Только так мы 
сможем уберечь наших сограждан от непо-
правимых ошибок.

Лина КОРСАК. 

c 1-й стр.
Джонсон, конечно, обещал Кие-
ву полную военную помощь 
всего «свободного мира», то 
есть стран НАТО и Евросоюза. 

Но кто такой Джонсон, чтобы представлять 
весь коллективный Запад? Да никто, калиф 
на час. Даже Зеленский это мог понять, не 
говоря уже про его советников. Британия 
даже не член Евросоюза, если уж на то по-
шло. А в ЕС тогда на первых ролях была Гер-
мания с Шольцем. Согласятся ли немцы ради 
Украины, в ущерб себе, разорвать все эко-
номические связи с Россией, и прежде всего 
в области поставок газа? 

А вот тут Джонсон как раз и мог достать 
свой главный аргумент. Он заверил Зелен-
ского в том, что никаких поставок газа из 
России в Германию не будет, и объяснил, по-
чему. Это, конечно, область предположений. 
Но методика «хали лайки» (вполне вероятно) 
на Западе вполне работает. Почему бы и нам 
ею не воспользоваться.

Итак, именно Джонсон предложил взор-
вать трубы «Северных потоков». Британия 

гадила, гадит и будет гадить России всег-
да. Возможности реализовать подводную 
диверсию у Британии есть, и осуществле-
на диверсия была, скорее всего, именно 
британцами.

Началась подготовка этой серьезной 
операции именно при Джонсоне. Сам под-
рыв произошел уже при другом британском 
премьере — при знатоке русской географии 
Лиз Трасс. Она даже успела поделиться ра-
достью о том, что «все сделано», отправив 
текст Блинкену. Вскоре невыдержанную 
леди тихо убрали с поста. Почему? Вполне 
вероятно, потому, что затейник Джонсон с 
подрывом газопроводов действовал по по-
говорке «заставь дурака богу молиться…», 
и, главное, он не посоветовался с вашинг-
тонским шефом.

Россия ведь могла совсем иначе отреа-
гировать на подрыв газопроводов. Напри-
мер, уничтожить подводные интернет-кабели 
между Америкой и Европой, положив на дно 
всю мировую экономику. А там и до обмена 
ядерными ударами недалеко.

Так что инициатива Джонсона стоила 
места аж двум премьер-министрам Бри-
тании. Вообще, эта история очень многое 
говорит о явно перехваленной английской 
демократии и показывает, кто на самом деле 
рулит в англосаксонском мире.

Что было дальше — известно. 26 сен-
тября 2022 года Балтийское море вздулось 

миллионами кубометров российского газа. 
С «газовой составляющей» российско-
германских связей было покончено. Берлин 
встал по стойке смирно и послушно начал 
гнать на Украину «Леопарды» и прочее ле-
тальное оружие.

Ответственность за подрыв никто на 
себя не взял. Зато появились многочислен-
ные версии происшедшего, среди которых, 
кстати, нет почти ни одной, где бы в вино-
вниках числились Британия и Джонсон. Это 
означает только одно: британская разведка 
Ми-6 не потеряла профессионализма.

Вначале нужные информационные «сли-
вы» оказались в руках Сеймура Херша. Его 
версия — все организовали США и их на-
товские подручные из Северной Европы. 
Наверное, этот информационный вброс не 
понравился вашингтонскому обкому, и тог-
да появилась польская яхта и диверсанты-
украинцы. Последняя интерпретация — За-
лужный был в курсе диверсии и курировал ее 
подготовку. Хотите — верьте, хотите — нет. 
А британцы опять как бы в стороне.

Сможем ли мы когда-нибудь узнать 
правду о том, что говорил весной 2022 года 
Джонсон Зеленскому и кто взорвал «Се-
верные потоки»? Наверное, сможем. Если, 
конечно, Ми-6 и те, кто за ней стоит, оставят 
в живых Зеленского и Арахамию, который 
вдруг начал говорить лишнее.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

c 1-й стр.
По сообщениям с передовой, к 
концу дня 25 ноября российские 
войска освободили промзону 
«Ясиноватая-2». В соцсетях поя-

вились многочисленные видео брошенных 
украинских позиций в промзоне на юге Авде-
евки. Российские бойцы закрепляются на за-
нятых позициях. 

Тактическое поражения признали и укра-
инские ресурсы. «Россияне имели успех в 
промзоне на юге Авдеевки», — пишет один из 
украинских каналов. Он подтвердил уход боль-
шого числа бойцов ВСУ в сторону частного сек-
тора. В этой передислокации для ВСУ кроется 
огромная проблема. Дело в том, что основные 
бетонные укрепления, которые уходили глубоко 
под землю, были именно в промзоне. 

В частном секторе, с одноэтажной за-
стройкой, ничего подобного нет. К тому же 
промзона находится на возвышенности, от-
куда хорошо просматривается вся Авдеевка. 
Подразделения ВСУ будут под плотным и по-
стоянным наблюдением и под огневым кон-
тролем нашей артиллерии и авиации. В Сети 
появилось видео, как именно работает наша 
авиация по выявленным в Авдеевке целям. В 
ход идут полутонные планирующие бомбы. 
Реактивная артиллерия использует зажига-
тельные магниевые боеприпасы.

Все это не может не сказываться на мо-
ральном состоянии украинского войска. Так, 
Даниил Безсонов рассказал, что солдаты 
110-й бригады терробороны ВСУ в Авдеевке 
записали видеообращение к командованию, в 
котором жалуются на соседнюю 53-ю бригаду 
ВСУ, которая вроде как собирается бросить по-
зиции и сбежать. «Судя по радиоперехватам, 
это вояки 110-й бригады собираются бросить 
позиции и подставить соседние подразделе-
ния. А это видео как заготовка для дальнейших 
оправданий. Мол, не было выбора и всё такое», 
— заключает Безсонов.

Примерно такое же моральное состояние 
и в других частях ВСУ в Авдеевке. Как отметил 
канал «Рыбарь», в радиоперехватах перего-
воров остатки украинского гарнизона в Ав-
деевке жалуются на отсутствие поддержки. 
Командование полностью покинуло Авдеевский 
гарнизон, оставив подчиненных на произвол 
судьбы. Ситуация очень напоминает прошло-
годние события в Мариуполе и весенние бои 
в Артемовске (Бахмуте).

Почему же так важен даже тактический 
успех в промзоне Авдеевки? Чем ценен для 
ВСУ этот укрепрайон? Площадь его не велика: 
треть квадратного километра. Расстояние от 
него до северо-западных районов Донецка по 
прямой — 6,5 км. С 2014 года этот укрепрайон 
стал основной опорной позицией всей линии 
обороны ВСУ возле Донецка.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук так 
описывает этот урепрайон ВСУ: километры 

опорных пунктов, долговременные огневые 
точки, которые иногда не берут наши бето-
нобойные снаряды, и необходимо проводить 
целую огневую операцию; логистический и 
железнодорожный центр, через который снаб-
жалась фактически вся группировка ВСУ на 
донецком направлении.

Аналитики «Военной хроники» отмеча-
ют, что взятие нами под контроль промзоны 
означает, что ВСУ на этом участке понесли 
существенные потери и вынужденно оставили 
позиции. «Сейчас положение ВСУ в Авдеевке 
сильно хуже, чем было в Артемовске», — де-
лают они вывод. Но для освобождения всей 
Авдеевки еще работать и работать.

Военный блогер Борис Рожин напоминает, 
что авдеевская «промка» считалась одним из 
наиболее сильных опорных пунктов противника 
на всем донецком фронте наравне с укрепами 
в Марьинке, Опытном и Песках. Он так оценил 
наш успех: «Наши железобетонные танкисты и 
штурмовая пехота забили врага в грунт, вынося 
его вместе со зданиями».

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
обозначил следующую цель наших действий 
в Авдеевке: вытеснение ВСУ из городской 

застройки Авдеевки, а также ближайших на-
селенных пунктов.

Оценивая продвижение наших войск на 
северном и южном флангах Авдеевки, Шурыгин 
сделал вывод: «Побеждает не железо и не люди. 
Железо можно бесполезно угробить, а самых 
лучших людей отправить на убой и потерять! 
Воюет «система», воюет «школа» — единство 
стратегии, оперативного искусства, опыта, 
инициативы и подготовки! И они у нашей армии 
самые лучшие в мире!»

Суть нашей тактики в Авдеевке сформу-
лировали аналитики «Военной хроники». В лоб 
укрепления никто не штурмует; по противни-
ку летит огромное количество боеприпасов, 
благодаря чему ведется меньше стрелковых 
боев. 

Что дальше? Предстоит «скрупулезная, 
тяжелая боевая работа, которая будет закон-
чена только по освобождении как минимум 25-
километровой зоны вокруг Донецка, включая 
соседнюю Карловку, Очеретино, Марьинку, 
Курахово и другие населенные пункты». И судя 
по настрою наших войск, эти задачи будут 
выполнены.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В 
либо н
влекаю
«больш
седник
не сли
в родн

—
ту? — 
же над
Слыша

Похоронив свое большое наступление, Киев продолжил делать 
ставку на террористические удары по мирным городам Донбасса. 
Обстрелы и гибель людей практически ежедневны. Ни один из 
населенных пунктов в зоне СВО нельзя назвать на сто процентов 
безопасным. Но дети ходят в школу, взрослые — на работу, 
люди смеются, грустят, строят планы. И есть те, кто отвечает за 
безопасность жителей прифронтовой зоны.

дома, люди лишились имущества и рабочих 
мест… Поэтому мы берем эту составляющую 
массовой безработицы, помноженную на раз-
личные способы добычи средств к существо

обусло
вершен
занима
произво

ОПЕРАТИВНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Сотрудник одного 
из подразделений МВД 
России рассказал 
о службе в зоне СВО

КИЕВ 
ПОЛУЧИЛ 
УДАР...

c 1-й стр.
16-этажный дом по улице Хво-
ростухина — один из самых 
высоких в Пролетарском райо-
не Тулы. Многоэтажка была 

построена 14 лет назад, и за это время жиль-
цы дома уже успели обжиться и обустроить-
ся. В дом №13 и влетели обломки сбитого 
беспилотника в 4 часа утра воскресенья. 
Самые большие повреждения получили 
квартиры на 12-м и 10-м этажах. В квартире 
на 12-м этаже не только вынесло взрывом 
окно вместе с оконным проемом, но и раз-
метало мебель, а также повредило часть 
простенка между комнатой и коридором. 
44-летний Виктор Панфилов, житель квар-
тиры, рассказал местным СМИ, что про-
снулся от взрыва и боли в ноге. В стопу ему 
воткнулся осколок. Его кровать находилась 
как раз напротив окна, так что ему еще по-
везло: обломки дрона ушли левее и вреза-
лись в стену, превратив коридор в кучу-малу 
из домашнего скарба. В другой комнате спал 
сын Виктора. Он не пострадал, но был на-
пуган, так же, как и двое детей из квартиры 
этажом ниже. Родителям пришлось обра-
щаться за помощью к приехавшим медикам, 
так как у детей началась паника...

От удара дрона проснулись практи-
чески все жители дома. «Я живу на 14-м 
этаже. Услышал взрыв, вышел на балкон 
посмотреть, увидел, как двумя этажами 
ниже из окна валит дым. Потом началась 
эвакуация», — рассказал тульским каналам 
житель квартиры двумя этажами выше той, 
в которую прилетел дрон. «Проснулась от 

удара. Он был такой силы, что окна повы-
летали», — говорит еще одна жительница 
дома. Кстати, легкие порезы стеклами по-
мимо Панфилова получили еще две жи-
тельницы дома. 

Сразу же началась эвакуация жильцов 
пострадавшего подъезда. 25 взрослых и 
четверых детей отправили в Центр разви-
тия ребенка №6, где их ждали чай, горя-
чее питание и психологи. Специалисты же 
отправились обследовать пострадавшие 
квартиры на предмет взрывчатых веществ. 
Часа через три, после обследования, жиль-
цам разрешили вернуться в квартиры. Гла-
ва администрации Тулы Илья Беспалов и 

первый заместитель губернатора Дмитрий 
Миляев, прибывшие на место ЧП, пообещали 
пострадавшим помощь в полном объеме. 
Для начала вставить окна, которые в не-
скольких квартирах вылетали вместе с ра-
мами. Их обломками были усыпаны газоны 
возле дома. 

Не успели разобраться с прилетом на 
улице Хворостухина, как новое предупре-
ждение. Был сбит еще один БПЛА, обломок 
упал в районе улицы Новомосковской. Уча-
сток улицы тут же оцепили. В этот раз, слава 
богу, обошлось без разрушений...

Елена ГАМАЮН, 
Виктория ЧУМАКОВА.

БОРИС, 
ТЫ НЕ ПРАВ

ЧТО УПАЛО...

Так выглядит комната после 
попадания обломков БПЛА.

На счету правоохранителей, работающих в 
зоне СВО, десятки обнаруженных схронов 
и сотни изъятых из незаконного оборота 
стволов.

В промышленной зоне Авдеевки 
подразделений ВСУ больше не осталось.
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27 ноября отмечает 
60-летие лидер «Та-
бакерки» Владимир 
Машков. Кому-то он 
Владимир Львович, 
кому-то Володя, для 
кого-то Вовочка или 
просто Вова. И все это 
он — человек атомной 
энергии, темперамента, 
страсти. И премьера спек-
такля, приуроченная к дате, в 
названии своем тоже имеет это слово 
— «Атом солнца». Идея его, исполне-
ние — учеников. 

Если бы существовал чемпионат мира по 
фанатизму, то Владимир Львович однозначно 
стоял бы на верхней ступеньке пьедестала. Он 
— фанатик театра с полным набором симпто-
матики и побочными явлениями фанатизма. 
Как фанатик, он горяч, ему трудно возражать, 
он не замечает времени и деталей, на которые 
нормальные люди всегда обращают внимание, 
ибо на них во многом строятся и держатся от-
ношения. Иногда так заведется, так заискрит, 
что рядом находиться небезопасно, за что его 
за глаза называют «Бешеный». Хотя больше бы 
подошло «нетерпим» или «непримирим», но эти 
отглагольные наречия сложнее произносить. То 
ли дело «бешеный». И этим все сказано. 

А он не терпит чужой хитрости и фальши. 
Особенно в деле. Если говорит: «Не профессио-
нально» — звучит как приговор, когда никакая 
реанимация не поможет. Поэтому будущие 
артисты, которые учатся в колледже имени 
учителя Машкова, с первого курса усваивают, 
что артисты — это никакая вам не богема, а па-
хари и лошади одновременно, которые должны 
уметь ВСЕ. Ну абсолютно ВСЕ. Сам-то он умеет, 
и еще как: включаем телевизор, идем в театр, 
убеждаемся — атомный артист. 

Он непримирим ко всему, что мешает 
профессии и театру. Не рефлексирует, когда 
безоглядно рубит многолетние связи и обры-
вает дружбы, если глагол «подвел» становится 
чьей-то системой. Он нетерпим к сидению на 
двух стульях, к фигам в кармане, а формула 
«сказал одно — подумал другое — сделал 
третье» точно не про него. Он не предатель. 
Первый свой театр украсил трехэтажной буквой 
Z и даже головы не повернул в сторону кол-
лективно осудивших его людей, называющих 
себя либералами, но таковыми, как показали 
события после февраля 2022 года, не являю-
щимися. Просто Z — это его позиция, а не поза, 
которую он доказывает поступками. В Новокуз-
нецке, в котором вырос, в основном за кулиса-
ми театра кукол (там работали его родители), 
помог отстроить новое здание. Открыл театр 
неограниченных возможностей для ребят, чья 
жизнь ограничена тяжелыми заболеваниями. 
«Кукла лечит» — так называется этот проект. Он 

часто ездит на Донбасс, делает 
или участвует в других 

проектах, на которых 

не пиарится. Так делал и 
его учитель, считавший, 
что доброе дело и благо-
творительность требуют 

тишины. 
Учителю, Олегу Табако-

ву, он поставил памятник — 
прямо рядом с театром. Хотя 

учитель не стоит, величественно 
озирая Садовое кольцо, а уютно воз-

лежит в красном шарфике, опершись на атом 
солнца, которым был заряжен от рождения. 
Театр, принятый от учителя, изнутри выложил 
зеркалами, подчеркивающими его магическую 
природу. 

С таким, как Машков, не просто рядом 
бежать: слабаки, хитроумные, лентяи, недоби-
рающие в энергии и скорости, отваливаются по 
дороге. А он бежит! Яростно, темпераментно, 
как бешеный, то отращивая, то сбривая боро-
ду. Куда и зачем? За атомом солнца, чтобы не 
растратить собственный и делиться им с теми, 
кто этого достоин. 

 Откуда такие берутся? Рождаются или 
становятся? Каким он парнем был и есть — 
рассказали «МК» однокурсники юбиляра, ар-
тисты, ученики. 

Галина Романова, актриса Новокузнец-
кого театра кукол, помнит Владимира Львовича 
с тех пор, когда он был просто Вовкой. 

— Помню его первое появление в нашем 
театре — зима, новогодний праздник, елка, 
я — Снегурочка. Вова стоял в кассовом зале 
в пальто, в шапке и из-под козырька наблюдал 
за тем, что происходит. Как будто давал оценку. 
Кто бы тогда мог подумать, кем он станет? А 
тогда он был такой маленький своеобразный 
человечек, подвижный очень, дать сдачи мог 
кому угодно. «Опять Вовка подрался, опять 
кого-то защищал», — говорила его мама, когда 
приходила в театр. Но не горевала, а смеялась 
— дело-то обычное. Напротив их дома была 
школа-интернат с трудными детьми, а он об-
щался с этими ребятами, нашел с ними контакт. 
Он к ним ходил, и они к нему домой, но каким 
образом? Интернат стоял за высоким забором, 
а Машковы жили на первом этаже, так они доски 
от забора к окнам их перекинут и по доскам, 
значит, забираются к нему через окно. 

А так он всегда был в театре, за кулисами. Я 
наблюдала за ним: вот никогда не пройдет мимо 
гребенок с куклами — то тросточку возьмет, то 
носик кукле почешет или на руку куклу наденет. 
В летние периоды даже подрабатывал: мы 
брали его с собой, когда ездили в пионерские 
лагеря, и он помогал монтировщикам таскать 
мешки — коллективным человеком рос. В стар-
ших классах роли у него стали появляться, уже 
работал в спектакле с перчаточной куклой, 
но не с простой, а с гапитом — волка играл. И 
теперь, с возрастом, глядя на него, я понимаю 
— все, что есть в нем сейчас, все было заложено 
тогда. Мужчиной рос. 

Николай Соловьев, актер театра под 
руководством Сергея Афанасьева, учился с 
Владимиром Машковым в Новосибирском 
театральном училище и полтора года жил с 
ним в одной квартире, которую они вместе 
снимали у однокурсника. 

— Квартира была на окраине, минут 40 до 
училища надо было добираться на автобусе. 
Мы садились на конечной остановке, занимали 
места, а по дороге набивалось много народу. 
Тогда принято было уступать места старшим, 
и мы уступали, но спать хотелось страшно. И 
один раз Володька притворился пьяным: встает 
такой, пошатываясь: «Тетенька, садитесь». — 
«Садись, сынок, что ты», — замахала руками 
тетенька. Он классно изображал своего папу, 
который был актером театра кукол, — очень 
смешно. И позже, когда я посмотрел спектакль 
«Матросская тишина», в Володином Абраме 
Шварце узнал его папу — один в один. Мы с 
ним подрабатывали в поликлинике — мыли 
там полы, а по воскресеньям даже ночева-
ли. И когда не было врачей, надевали халаты, 
садились в регистратуре и прикидывались 
медработниками. Я говорил: «Вам в такой-то 
кабинет к Владимиру Львовичу». 

Читал про него, что он был мачо, дрался 
— ни разу не видел. В училище Володя был 
лидером на курсе, хорошо учился, не-
профильные дисциплины, вроде 
истории искусств, знал, умел 
отвечать. Интересно с ним 
было капустники делать. 
Он, между прочим, Гам-
лета репетировал, но 
не сыграл — его от-
числили с третьего 
курса. Не по успевае-
мости, а за пропуски 
занятий: он тогда в 
Новокузнецк поехал 
и там по обстоятель-
ствам задержался. И 
тогда Володя рванул 
в Москву. Его сразу 
брали во все театраль-
ные вузы, но он выбрал 
школу-студию МХАТ.

 Евдокия Германова: 
— Выражение «Все тай-

ное рано или поздно становится 

явным» к Машкову не отно-
сится. Все его существо 
дерзновенно, оголено и 

направлено на Великое! 
А знаменитый совет Олега 

Павловича Табакова нам, его 
ученикам, существует в Володе 

Машкове в активном действии. А 
именно: «Великие чувства рож-
дают великие помыслы, а вели-
кие помыслы ведут к великим 
поступкам». И только в такой 
последовательности. 

Хочу сказать, что это свойство его нату-
ры проявлялось уже в студенческие годы. В 
то время в общежитии театра-студии Олега 
Табакова жили, начиная свой творческий путь, 
многие нынешние звезды: Андрюша Смоляков, 
Саша Мохов, Женя Миронов, ну и, конечно 
же, искрометный Володя Машков. Многое в 
любом человеческом характере раскрывает 
быт. Володя тут был безупречен! Даже раз-
делывание дешевой мойвы, которой мы при 
малом достатке питались, превращалось у 
него в искуснейший восхитительный процесс! 
Подробное, аккуратное, заботливое отделение 
внутренностей от основной части рыбного тела, 
ликвидация головы и хвостика, обваливание 
каждой тушки в муке, аккуратное расклады-
вание их на разделочную доску в правильные 
ровные ряды и в заключение гурманское 
присыпание тонким слоем сольцы 
и перчика происходило с ве-
личайшей виртуозностью 
и сопровождалось ис-
крометными коммен-
тариями и шутками! 
На этот кулинарный 
спектакль собира-
лась вся общага. 
Слюноотделение 
начиналось уже 
сразу!

Виталий 
Егоров: 

— Шел спек-
такль «Бумбараш», 
тот, самый первый, ко-
торый Машков поставил 
в подвале на Чаплыгина. 
Один артист, очевидно, по-
зволил себе лишнего накануне 
и в день спектакля был никакой. Что 
делать? Пришлось режиссеру самому срочно 
ввестись. Что-то быстро перед спектаклем 
с ним прошли, хотя это было совсем не обя-
зательно: Володя в «Бумбараше» (как и в 
каждой своей постановке) любую роль знает, 
мужская она или женская, все помнит. А в 
«Бумбараше», надо сказать, ему пришлось 
играть белогвардейца — совсем небольшую 
роль. Ну, на репетиции все вроде прошли, 
все уже спокойны, но замечают, что перед 

началом его не видно. Обычно он за ку-
лисами более заметен, а тут его нет. 

Третий звонок дали, спектакль 
начался, а его никто не видел. 

Когда подошло время его 
выхода вместе с белогвар-

дейцами, Володя нако-
нец появился. На сцене 
заметили, что голова 
у него почему-то чуть 
опущена. И вот он под-
нимает гордо голову, 
выбрасывает вперед 
руку, и все почему-то 
смотрят на руку с за-

бинтованным пальцем. 
Такой же замотанный 

палец был у выбывшего 
артиста, потому что тот не 

то сломал его, не то вывих-
нул. Так вот, этот забинтован-

ный палец, который Володя гордо 
держал вверх, был основной точкой 

движения его тела, отвлекающим, так ска-
зать, маневром. Но когда он поднял голову, 
все увидели на его лице тонкий изящный 
грим, и особенно аккуратно и со вкусом у 
него смотрелись наклеенные ресницы. Вот 
это был раскол, мы еле сдерживались, а ему 
хоть бы что — стоит, ресницами хлопает, 
красавчик. 

Выпускаем «Смертельный номер». Репе-
тируем то в подвале на Чаплыгина, то во МХА-
Те в Камергерском. Тут даже не важно, где, 
а то, что репетиции всегда задерживались 
и заканчивались поздно. И когда сворачива-
лись, Володя всегда говорил нам: «А сейчас 
едем ужинать». И он вез нас в ресторан, или 
мы шли куда-то рядом, и он накрывал поляну. 
Ужинали, тут же продолжали все обсуждать, 
репетировать, тут же получали от него люлей 
или похвалы. Кстати, когда он первый раз нас 
так позвал, мы сказали, что будем платить 
за себя. Надо было видеть Володю — дело 
чуть не дошло до драки. 

Сергей Безруков: 
— Когда я был студентом, я с восторгом 

смотрел спектакль «Матросская тишина» 
и его фантастическое, просто уникальное 
исполнение роли Абрама Шварца. И всегда 
мечтал играть в этом спектакле. Когда Саша 
Марин уехал в Канаду, роль Додика, сына 
Абрама Шварца, стал играть Женя Миронов, и 

я пошел в состав к Жене. И был счастлив 
одним тем, что сначала играл там 

маленькую роль — эпизодик в 
санитарном поезде, а по-

том — Додика. Но наш ди-
пломный спектакль был 

«Билокси Блюз», кото-
рый шел в «Табакер-
ке», и мы, студенты 
курса Олега Павло-
вича Табакова, туда 
ввелись. Володя 
играл в нем сержан-
та Томми — яркую, 

острохарактерную 
роль. Играл смешно 

и здорово. Потом нас 
заняли в пронзительном 

трагифарсе «Звездный 
час по местному времени», 

и мы ужасно завидовали Жене 
Миронову, Сереже Беляеву, Оле 

Блок-Миримской, Саше Марину, что они 

играют в спектакле Володи Машкова. А потом 
он начал репетировать «Страсти по Бумба-
рашу», где играл весь мужской состав курса 
Табакова. Володя всегда просил работать 
на репетициях в полную силу. Не признавал 
никакой «полноги» и просил актеров репе-
тировать со стопроцентной отдачей, чтобы 
он мог проверить, насколько энергетический 
заряд артиста соответствует его замыслу. Да 
и он сам всегда работает на сумасшедшей 
энергетике и того же требует от остальных. 
В Торонто, помню, играли «Бумбараша». Там 
артисты, играющие белогвардейцев, стано-
вятся красноармейцами, и они от нагрузки 
сорвали голоса, потому что работали на пре-
деле возможностей, как требовал Володя. 
А петь-то надо. Так мы, бандиты, подпевали 
красным из кулис. 

 Виктор, театральный сапожник:
— Что могу сказать про Владимира Льво-

вича? С ним на примерке и на приемке обуви 
никогда не бывает проблем. У него и обмер 
фантастический, и прием фантастический. 
Всегда обнимет: «Вить, спасибо, класс». Я 
для «Ревизора» шил ему три пары обуви: 
тапочки и двое сапог-ботфортов. У него слож-
ная нога — подъем высокий. И надо сделать 
так, чтобы он в обувь влетал и нога стояла 
капитально. Он не капризный в мерке. Мерку 
несложно снимать, сложнее потом подго-
нять. И тут можно ждать любых фокусов. А 
Львович, если ему где-то и поджимает, он 
говорит: «Пойдет». А я-то вижу, что не пойдет, 
говорю, что надо еще подделать. Просто он 
старается не напрягать других. 

 Виталий Егоров: 
— Был в жизни Владимира Львовича 

такой случай. Как-то он ехал на машине с во-
дителем, торопился. Вдруг на дороге увидел 
утку, которая суетилась возле водосточного 
люка. Машков попросил остановить машину, 
быстро вышел и все понял — в водосток 
свалились утята. Вместе с водителем они 
начали вытаскивать этих утят, что оказалось 
непросто. Те, перепуганные, не давались, 
их еле удалось собрать. А его где-то ждали, 
но он позвонил, перенес все дела, побежал 
в магазин за сачком, и с его помощью этих 
утят они с водителем кое-как выловили и 
повезли в зоопарк. Привезли в зоопарк, где 
им сказали, что у них своих хватает. И они 
поехали дальше этих утят пристраивать.

Марина РАЙКИНА.
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«Мы положили цветы, поговорили с тетей, — 
рассказали «МК» племянницы Мордюковой. — Она 
любила все цветы, но вообще самые простые, 
например ромашки, ландыши. Она вообще была 
очень простым человеком в жизни». 

— Я плотно с тетей общалась, когда была еще 
студенткой, в начале 90-х годов, — рассказала 
племянница Ирина Мордюкова. — Она тогда жила 
у метро «Молодежная» в однокомнатной квартире. 
Времена были сложные, но она продолжала везде 
выступать, продуктов мало было, и ей иногда 
дарили просто продукты. Так она со всеми нами 
делилась. Клич кидала: куры появились! Она во-
обще обо всей семье всегда заботилась и всем 
все раздавала. 

Был какой-то период, когда она вообще 
оказалась одна после смерти Володи, ее сына. 
Мы ее поддерживали. То лекарства привозили, 
то еще что-то. Помню, как мы сидели на кухне 
и разговаривали. Об отношениях мужчины и 
женщины, о любви. Но у меня были девичьи рас-
суждения. Помню, как-то приехала к ней на день 
рождения, а там Светлана Светличная у нее в 
гостях была, а я тогда уже замуж вышла. Так они 
обе мне говорят: ты только один раз замужем, 
третий выйдешь, все поймешь! Смеялись… А 
Вячеслава Тихонова она всегда вспоминала. 
Действительно, любила его всю жизнь, несмотря 

на другие замужества. Потеря сына стала для 
тети самой сильной утратой в жизни. А вспоминая 
Тихонова, она как-то сказала, что если бы себя 
не так категорично вела с ним, то они бы были 
всю жизнь вместе. Возможно, не совпали у них 
темпераменты. Она говорила, что где-то надо 
было промолчать, а не рубить с плеча. Нонну я за-
помнила очень доброй и внимательной, особенно 
к мелочам, она всегда обо всех нас помнила, 
обо всех заботилась, всеми интересовалась, 
вплоть до правнуков. Да, у нее было сердце, 
которое вмещало очень много искренней любви 
ко всем! И для нас она была просто родной, а не 
звездой. И внутри семьи Нонна всегда была за 
главную, и ее авторитет был самый значимый в 
нашей семье. Она была очень светлая, добрая 
и мудрая. Эх, сейчас бы мне с ней поговорить, 
ее советы мне очень нужны были бы. 

— Кроме добрых и светлых воспоминаний, у 
меня других нет, — говорит родная сестра актрисы 
Татьяна Мордюкова, которой сейчас 82 года. — 
Нонна в нашей семье была самой старшей и всегда 
заботилась о нас, а в детстве и нянчила. Даже 
перед смертью, когда я у нее была в больнице, 
она спрашивала о каждом из нас, несмотря на 
плохое самочувствие, именно по именам. Всегда 
была забота и боль за нас. Она у нас самая лучшая 
в семье, это не просто красивые слова, а истина. 

Нонна была связующим звеном. Но после ее ухода 
многое изменилось. Почему ее народ любит? Да 
потому что через ее роли люди чувствуют ее на-
туру, ее доброе, богатое сердце. Она была очень 
искренней и естественной, натуральной, никогда 
не хитрила. Какая есть, такая есть! Сестра очень 
любила моих дочерей и общалась с ними. Она по-
хоронена на Кунцевской кладбище рядом с сыном 
Володей. Помню, как-то в мае мы туда поехали, 
Нонна купила ландыши. Мы проходили мимо могил 
разных актеров, а она бросала им эти ландыши 
и потом сказала: здесь, рядом с Володей, будет 
мое место. Так и получилось.

С огромной теплотой в сердце вспоминает 
о Нонне Мордюковой ее любимая племян-

ница Юлия: 
— Она мне говорила так: я всего до-

билась в жизни сама и никогда ничего ни 
у кого не просила. Нужно только своим 
талантом что-то получать, а талант 
невозможно скрыть, он всегда про-
бьется, и его увидят! Эту жизненную 
формулу тетя мне высказала, когда 

мне еще лет 17 было. Я в то время очень 
хотела рисовать. Она мне так и сказала: 

«Юлечка, если что-то есть в человеке, 
то не надо за него просить, люди сами 

будут видеть». 
— О чем она мечтала? 

— Она всегда мечтала сниматься. Помню, 
что ее пригласили в какой-то фильм на роль про-
водницы, где будет мальчик-казах. Как она потом 
переживала об этой роли и этом мальчике! Нонна 
мечтала о съемках всегда, о новых ролях, о твор-
честве, о встречах с интересными людьми. Она все 
связывала в жизни со своей работой, а еще хотела 
преподавать, но боялась не донести до молодежи 
свои знания именно так, как это нужно. А еще 
ее бытовуха никогда не интересовала, она даже 
не хотела переезжать из своей однокомнатной 
квартиры в большую, которую ей дал премьер-
министр Черномырдин. 

— Какие свои роли в кино Нонна Викто-
ровна выделяла?

— Для нее все были значимыми. Но она не 
хотела играть бабушек, а потом, когда уже была в 
годах, согласилась и на это. (Улыбается.) Знаю, что 
в фильмах «Мама» и «Родня» Нонна до конца так 
и не понимала своих героинь, хотя потом купила 
на гонорары себе шубу, обстановку в квартиру. 
Но она до конца считала, что эти ее работы в кино 
были слабые. 

— Нонна Викторовна всю жизнь любила 
одного человека — Вячеслава Тихонова? Это 
так?

— Возможно. Как-то она мне сказала, что 
это единственный мужчина, с которым она бы 
могла прожить всю жизнь, и зря не послушалась 
свою мать тогда, которая очень переживала за их 
брак… Тетя мне всегда говорила: «Любовь — это 
любовь, влюбляться тоже можно много, но жить 
только с одним человеком». И для нее это был 
именно Тихонов. 

Анна РАЧИНСКАЯ.

Если бы юбилей Анны Шатиловой вы-
пал на будний день, то знаменитая 
телеведущая, скорее всего, встретила 
бы его на работе. Впрочем, даже в вос-
кресенье идея большого праздника 
Анну Николаевну явно не увлекает. 
Вместо банкета у нее сборы чемода-
на и серьезные планы на ближайшие 
несколько дней. «МК» чудом нашел 
немного времени в графике именин-
ницы за пару дней до юбилея, чтобы 
пообщаться.

«Я вообще этот пафос не люблю, 
— заметила Анна Николаевна в беседе 
с «МК». — Юбилеи не моя тема, и то, 
что страна вдруг так всколыхнулась, — 
большая неожиданность. Телевидение, 
радио, газеты — всего так много. А у меня 
в конце года столько дикторской работы. 
Огромный концерт, посвященный Андрею 
Дементьеву, какие-то официальные ме-
роприятия, в общем, заняты почти все 
дни. Вот могу разговаривать, потому что 
одно мероприятие отменилось».

Подобный ритм жизни на первый 
взгляд не очень соответствует возрасту 
Анны Николаевны, но все, кто хорошо 
знаком с одним из самых известных дик-
торов советского ТВ, конечно, скажут, 
что бьющая через край энергия в со-
четании со стремлением всюду успеть 
помогают телелегенде оставаться в от-
личном тонусе.

«Я на всех своих мастер-классах и 
встречах со студентами говорю: «Вы-
берите дело по душе, и жизнь ваша бу-
дет прекрасна». У меня получилось, хотя 
и помимо моей воли», — говорит Анна 
Шатилова и добавляет любимую цитату 
Анатоля Франса: «Случай в нашей жиз-
ни — все».

Случай, 
ставший для 

маленькой 
подмосковной 
девочки нача-
лом пути в те-
лерадиомир, 
правильно на-

звать не толь-
ко счастливым, 

но и совершенно 
нетипичным по тем 

временам. Можно 
предположить, что дик-

тор на радио не совсем та профессия, о 
которой мечтали дети в послевоенную 
разруху. Но дома у Ани была черная ра-
диотарелка, откуда звучали голоса Ольги 
Высоцкой и Юрия Левитана, а в детдоме, 
где работала мама будущей телеведущей, 
трудилась педагог Ревека Борисовна Ну-
дельман, вдохновившая малышку выучить 
стихотворения «Березка» и «Баллада о 
Заслонове и его адъютанте».

«Моя теория в том, что чем раньше 
вы учите стихи или прозу и громко их 
читаете, тем быстрее происходит поста-
новка голоса. И это со мной случилось, 
— говорит Анна Николаевна. — Наверное, 
тогда и началась история моего движения 
к делу, которым я хотела заниматься. В 
слове «диктор» я в то время часто делала 
ошибку и произносила «диктатор», но с 
профессией в итоге не ошиблась».

Второй счастливый случай свалил-
ся на Анну Шатилову — уже студентку 
физико-математического факультета 
педагогического института имени Круп-
ской. «Я точно помню эту дату. Четвертое 
марта 1959 года, — говорит Анна Никола-
евна. — В этот день на доске объявлений 
в институте я увидела листочек, где от 
руки было написано: «Государственный 
комитет по радиовещанию объявляет 
конкурс на замещение вакантных долж-
ностей дикторов-практикантов». И теле-
фон. Я позвонила и приехала».

После третьего тура отбора будущих 
дикторов из пятисот претендентов оста-
лось всего пять, и среди них оказались 
Анна Шатилова и Светлана Моргунова, 
будущие кумиры миллионов. Дальнейшие 
события разворачивались уже на глазах 
всего Советского Союза. Анна Никола-
евна стала первой ведущей программы 
«Время», музыкально просвещала людей 
в выпусках программы «Музыкальный ки-
оск», не имея профильного образования, 
отправилась в Японию вести программу 

о русском языке, не обладая партийным 
билетом КПСС.

На телевидение в те времена было 
совсем не просто попасть, но еще слож-
нее не разочароваться в работе, которая 
всегда отнимала больше, чем давала. 
Анна Шатилова прошла жесткий застой-
ный диктат, не бросила профессию в 
ситуации, когда в «Останкино» решили 
избавиться от всего, что так или ина-
че было связано с СССР, наконец, не 
потеряла себя в эпоху новых техноло-
гий и жгучей ностальгии по былому. Но 
даже на всех этих останкинских горках, 
которые будут покруче американских, 
Анна Николаевна, по ее словам, никогда 
не хотела все бросить и заняться чем-
нибудь другим. А еще умела расставлять 
приоритеты.

«При всей любви к моей работе на 
первом месте всегда оставалась семья, 
— замечает Анна Шатилова. — Чтобы 
дома были чистота, готовый обед. Я все 
успевала. Жила на Олимпийском про-
спекте и зимой, перед тем как ехать на 
эфир программы «Время», брала лыжи, 
шла в Екатерининский парк и проезжала 
несколько кругов вокруг пруда в любую 
погоду. А потом своим ходом в «Остан-
кино». Мне до сих пор нравится это со-
стояние, когда отступать некуда. Давай 
собирайся, причесывайся, делай лицо 
— и вперед. Только так».

С особой теплотой Анна Николаевна 
вспоминает легендарных людей, с кото-
рыми она познакомилась и подружилась 
благодаря своей работе. С кумиром дет-
ства Юрием Левитаном она общалась до 
последних дней знаменитого диктора. 
А на память об Игоре Моисееве ей до-
стался рецепт чая, дарящего бодрость 
и хорошее настроение. Травы, каркаде, 
немного имбиря, сухой лавровый лист, 
три-четыре горошинки черного перца, 
яблоко. Заваривать двадцать минут, пить 
с сухофруктами и медом.

Возможно, на свой юбилей Анна Ша-
тилова приготовит себе именно такой 
напиток, потому как спиртное не пьет 
уже больше двадцати лет. Правда, за-
столья на этот раз не будет. «Обычно 
сидим семьей: сын, невестка, два внука. 
Но в этом году никак — дела, — говорит 
именинница. — Уже вечером в воскресе-
нье в Тюмень поездом. В сопровождении 
моего девятнадцатилетнего внука. Там 
я веду большое действие, посвящен-
ное шестидесятилетию одного пред-
приятия. Так что на банкеты времени у 
меня нет».

Коллектив «МК» от всей души 
поздравляет Анну Николаевну с 
юбилеем.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

ФОРМУЛА ЖИЗНИ 
НОННЫ МОРДЮКОВОЙ

Сестра 
и племянницы 

великой 
актрисы 

рассказали 
ее главную 

тайну
25 ноября известной и любимой всеми актрисе Нонне Мордюковой исполнилось бы 98 лет. Не 
верится, что так много… И кажется, что буквально недавно она была молодой, задорной, той 
самой казачкой, полной жизни и оптимизма, которого хватало на всех ее зрителей и почита-
телей ее фильмов, ставших достоянием культурного наследия нашей страны. В годовщину 
смерти племянница актрисы Юлия с мужем (она дочь сестры Нонны Татьяны), а также вторая 
племянница, Ирина, вместе с мамой приехали на Кунцевское кладбище, чтобы почтить память 
Нонны Викторовны. Там актриса покоится рядом со своим сыном Владимиром. 

Легенда 
советского 

ТВ Анна 
Шатилова 

на свой юбилей 
уехала 

в Сибирь

КОРОЛЕВА ОСТАНКИНСКИХ ГОРОК

ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА

ПРЕСС-СЛУЖ
БА ТЕАТРА

поступкам . И только в
последовательности. 

Хочу сказать, что это свойство ег
ры проявлялось уже в студенческие 
то время в общежитии театра-студи
Табакова жили, начиная свой творческ
многие нынешние звезды: Андрюша См
Саша Мохов, Женя Миронов, ну и, к
же, искрометный Володя Машков. М
любом человеческом характере раск
быт. Володя тут был безупречен! Да
делывание дешевой мойвы, которой 
малом достатке питались, превращ
него в искуснейший восхитительный п
Подробное, аккуратное, заботливое отд
внутренностей от основной части рыбно
ликвидация головы и хвостика, обвал
каждой тушки в муке, аккуратное рас
вание их на разделочную доску в прав

Атом
ПО ИМЕНИ

МАШКОВ

О худруке 
«Табакерки» 
в канун 
юбилея 
рассказали 
его друзья 
и коллеги

C Евдокией 
Германовой.

C Виталием 
Егоровым.

На репетиции спектакля 
«Смертельный номер», 2023 г.
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Племянница Юля 
на могиле Нонны 
Мордюковой в день 
ее рождения.



Наркоз для маньяка

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
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“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В период с 1997-го по 2001-й в Крас-
ноярске было убито множество 
людей, в основном женщины. Все 
они накануне давали объявление в 
газете о продаже разных вещей: 

шуб, детских колясок, спальных гарнитуров и 
т.д. Как выяснило следствие, преступник звонил 
по указанным в объявлениях номерам и до-
говаривался о встрече в квартире либо на даче. 
Во время просмотра вещей злодей нападал 
на своих жертв, бил по голове тупым пред-
метом. Тех, кто сразу не умирал, душил. В жи-
лище оставлял записку со словами «Плохо быть 
богатым». И подпись «черный ангел». Все это 
вырезанными буквами, которые он приклеивал 
на лист бумаги. 

Серийного убийцу, оставлявшего посла-
ния из вырезанных букв газетных заго-
ловков, не могли поймать больше трех 
лет. Но само провидение привело его в 
руки милиции. Вот как это было. 

Некий Александр Васильев, сев пья-
ным за руль, врезался в бордюр. Удар 
был таким сильным, что его в тяжелом 
состоянии госпитализировали. И вот лежа 
в реанимации под действием наркоза, он 
стал выкрикивать, что убивал людей. Врачи 
связались с милицией. Правоохранители 
выяснили, что машина принадлежит не 
ему, а жителю близлежащего поселка, ко-
торый давно пропал без вести. В багажнике 
авто обнаружили газеты с вырезанными из 
заголовков буквами, обрез ружья и следы 
крови. 

Около палаты Васильева выставили кон-
вой. Можно представить, с каким нетерпением 
ждали милиционеры, когда пациент придет в 
себя. Но очнувшись, Васильев сделал вид, что 
не понимает, в чем его подозревают. Это важ-
ный момент, потому как потом на судах он все 
время будет настаивать на том, что первый во 
всем чистосердечно признался. Только в СИЗО, 
куда его поместили 26 августа 2001 года, он 
написал первую явку с повинной. 

В деле серийного убийцы Александра Ва-
сильева 24 тома. В разные периоды он дей-
ствовал не один, а привлекал подельников, с 
которыми сам же потом жестоко расправлялся 
за слабохарактерность (одного застрелил из 
обреза около дачи, хозяев которой убил еще 
раньше, второго — в своей квартире, пред-
варительно напоив до беспамятства). Выжил 
только один — Николай Тегнеренко. Про него 
Васильев рассказал через три недели после 
своего задержания. В итоге Тегнеренко (ра-
нее дважды судимый за хищения) был тоже 
арестован. Забегая вперед, скажу: судили их 
одновременно. 

Из материалов дела: 
«Васильев родился в поселке Малиновка 

Шумерлинского района Чувашской АССР. По 
национальности чуваш. Зарегистрирован в 
селе Миндерла Сухобузимского района Крас-
ноярского края. Образование 10 классов. Хо-
лост. Неработающий. Несудимый». 

В деле есть его аттестат о среднем об-
разовании. Изучаю этот документ. Васильев в 
1983 году окончил среднюю школу №9 города 
Красноярска. Ни одной «четверки» или «пя-
терки», только «тройки», причем в скобочках 
написано не привычное сегодня «удовлетво-
рительно», а «посредственно». 

Еще к делу приложена медицинская справ-
ка о годности к управлению почти всеми кате-
гориями автомобилей (кроме мотоколяски). 
Выдана она в 1999 году. Еще трудовая книжка, 
в которой сказано лишь о работе водителем. 
Вот и все личные вещи маньяка. 

Васильев уже был в местах лишения сво-
боды. А пометка «не судим», вероятно, связана 
с тем, что судимость к моменту его задержания 
была погашена. Первый срок он получил за 
растление малолетнего (ребенок пришел в 
гости поиграть с его пятилетней дочкой). Пока 
был за решеткой, жена оформила развод, де-
тям общаться с отцом запретила. Вернуться 
в семью после освобождения Васильев не 
пытался. Но быстро нашел себе женщину, с 
которой сожительствовал вплоть до того само-
го момента, пока не убил. 

Привычка убивать

Рассказывал обо всех своих злодеяни-
ях милиционерам Васильев охотно и много. 
И это вначале даже вызывало подозрение 
у следователей: «Не придумывает ли?». Но 
нет, все подтверждалось. Вообще, Васильев 
умел убеждать и увлекать. Стоит описать его 
внешность: рост выше среднего, правильного 
телосложения, темноволосый, симпатичный. 
Но дело даже не в том, как он выглядел. По сло-
вам работников суда, Васильев обладал некой 
харизмой, у него располагающая внешность. 
Про улыбку стоит сказать отдельно. Следо-
ватели отмечали, что преступник улыбался, 
рассказывая про то, как убивал. Сначала они 
полагали, что это нервное, но потом убедились: 
воспоминания о том, как он мог распоряжаться 
жизнью других, были ему приятны. 

Изначально следствие увидело в престу-
плениях Васильева только корыстный мотив, 
но чем больше он писал явок с повинной, тем 
больше это вызывало сомнений. То есть Васи-
льев действительно расправлялся с жертвами, 
чтобы скрыть следы грабежа, но он убивал даже 
в тех случаях, когда в деньгах не нуждался. 
Убивал просто потому, что ему нравилось. 
Лучше всего об этом расскажут эпизоды из 
материалов дела: 

27 февраля 1997 года. 
«В дневное время Васильев, используя 

информацию из объявления о продаже теле-
визора, пришел по указанному адресу. Когда 
гражданка Н. впустила его и стала показывать 
телевизор, ударил ее свинцовой битой по го-
лове не менее двух раз… Видя, что гражданка 
не теряет сознание и стонет, нанес ей удары 
круглым диском от штанги… Похитил видео-
плейер, 8 видеокассет». 

Женщина выжила и потом смогла его опо-
знать. Она одна из немногих, кому повезло. 
Позже Васильев решил действовать навер-
няка и не уходил, не убедившись, что жертва 
мертва. 

Вот как рассказывал об этом эпизоде сам 
Васильев. 

Из протокола допроса: 
«Я жил на ул. Юности с сожительницей 

Галиной. В это время на автобусной останов-
ке «Злобино» сорвал объявление о продаже 
телевизора. На следующий день я пришел по 
указанному в объявлении адресу. Дом был 
пятиэтажный серого цвета. Я позвонил, дверь 
открыла высокая пожилая женщина, по-моему, 
она была выпивши. Я сказал, что пришел по 
объявлению. Она впустила меня в квартиру и 
хотела показать мне телевизор.

Когда она показывала мне телевизор, я 

свинцовой битой ударил ее по голове. Она 
упала. Перед этим я еще ударил ее диском, 
имевшимся в квартире. 

И в это время раздался звонок. Я ее пред-
упредил, чтобы она не кричала: «а то убью». В 
дверь звонили долго, потом переставали, вновь 
звонили. Я подошел к двери, прислушался. 
В подъезде кто-то стоял. Я подождал, пока 
человек  уйдет. Осторожно открыл дверь и 
увидел, что там записка. В этой записке какой-
то мужчина писал, что «приходил во столько-то 
времени». Эту записку я бросил на площадке. 
Затем я плотно прикрыл дверь квартиры и ушел. 
Я не знаю, осталась ли эта женщина жива. Я ее 

оставлял со связанным ртом. 
Некоторое время я хранил 

видеомагнитофон, который за-
брал, дома. Он к телевизору «Го-
ризонт» не подходил. Я брал у 
соседа Игоря, который жил надо 
мной, на пятом этаже, теле-
визор «Самсунг» и проверял 
исправность этого видеомаг-
нитофона. Игорь работал в ми-

лиции. Этот видеомагнитофон я 
продал в итоге на разнобарахолке незнакомому 
мужчине вместе с кассетами». 

Из этих показаний следует, что соседи, 
среди которых был милиционер, ничего не 
подозревали. А еще это свидетельство на-
глости: попросить телевизор у сотрудника 
органов, чтобы проверить, работает ли кра-
деный видеомагнитофон.

9 апреля 1997 года. 
«Около 12 часов Васильев пришел по объ-

явлению о продаже гаража к гражданке В., ко-
торая собиралась уезжать в Германию. Когда В. 
пошла на кухню, чтобы налить в стакан воду по 
просьбе Васильева, он догнал ее и свинцовой 
битой ударил по голове… Снял с нее сережку 
(второй не было), кольцо, забрал деньги в раз-
мере 6 тысяч рублей, видеомагнитофон».

В этот раз Васильев не оставил жертве 
шансов выжить. Золотые украшения он снимал 
уже с мертвой. 

8 июня 1998 года. 
«Около 24.00 Васильев остановил машину 

ВАЗ 2105, принадлежащую Х. Договорившись 
с последним отвезти его в микрорайон Сол-
нечный, по пути движения Васильев изменил 
маршрут, так как преследовал цель завладеть 
машиной. Х., не желая ехать дальше, оста-
новил машину, взяв в целях самообороны из 
салона монтажку, вышел. Васильев вышел 
также. Сбив с ног Х., подобрал его монтажку 
и, используя ее в качестве орудия, нанес Х. 
не менее 8 ударов. Труп положил в багажник, 
отвез в район садовых участков и выбросил в 
придорожный кювет». 

Замечу, что у Васильева была его соб-
ственная машина. Так что необходимости за-
бирать чужую у него не было. 

12 сентября 1998 года. 
«Васильев на своей машине «Тойота», сле-

дуя из Красноярска, на обочине дороги увидел 
незнакомую ему Ч., которая останавливала 
попутный транспорт. Васильев остановил ма-
шину, и Ч. села к нему. По пути следования Ч. 
согласилась с предложением Васильева всту-
пить с ним в половую связь за вознаграждение, 
и с этой целью они свернули на обочину. После 
совместного распития спиртных напитков и 
половой связи Ч. потребовала 1000 рублей. 
Получив отказ, стала угрожать, что заявит на 
него в милицию за изнасилование. Васильев 
достал из багажника домкрат и убил ее». 

Этот эпизод еще раз подтверждает, что 
Васильев стал убивать просто так. 

16 сентября 1998 года. 
«В ночное время Васильев шел пешком из 

деревни Учхоз. На картофельном поле увидел 
мотоцикл «ИЖ-планета» и ранее незнакомого 
58-летнего Г., копавшего картофель. В бли-
жайшей лесополосе оторвал от дерева ветку, 
незаметно приблизился к Г., нанес несколько 
ударов по голове… Труп закопал на краю поля 
в борозде. Мотоцикл забрал себе». 

Тело мужчины обнаружили случайно во 
время сельскохозяйственных работ только 
через два года. Васильев на допросе вспом-
нил даже, что Г. был одет в кирзовые сапоги 
красного цвета. С ухмылкой он повторил сло-
ва, которые сказал Г. перед убийством: «Что, 
картошку воруешь?».

24 июня 2000 года. 
«Около 24.00 Васильев, проходя мимо га-

ражей, заметил в одном из них свет и услышал 
музыку. Зашел внутрь, увидел там Ш., пьющего 
пиво. Потребовал у Ш. деньги, получив отказ, 
ударил кулаком. Затем взял с полки гаечный 
ключ и, используя его как оружие, нанес Ш. 
удары по голове… Похитил магнитолу». 

Этому мужчине повезло, он выжил. И опо-
знал Васильева. 

13 сентября 2000 года. 
«На остановке Васильев познакомился с 

С. По предложению последнего выпить, пошел 
к нему домой. Когда С. заснул, похитил у него 
12 000 рублей. С целью скрыть это престу-
пление взял в шкафу гаечный ключ и ударил 
им С.».

Этот эпизод очень показателен: Васильев 
вызывал такое доверие, что вполне благопо-
лучный гражданин С. позвал его к себе домой. А 
потом еще спокойно заснул в его присутствии. 
Увы, его доверчивость обошлась слишком до-
рого. А труп С. обнаружили только через пять 
дней, когда вскрыли квартиру (соседи пожа-
ловались на неприятный запах).

19 сентября 2000 года. 
«Около 10.00, прочитав объявление о про-

даже детской коляски, пришел по указному 
там адресу. Дверь ему открыла 36-летняя Б. 
Васильев потребовал деньги. Испугавшись, 
женщина стала убегать в другую комнату. Ва-
сильев ударил ее битой».

А этот случай свидетельствует о полной 
деградации маньяка. Он шел убивать в дом, 
где в тот момент мог находиться ребенок (он 
не мог это не понимать, ведь продавалась 
детская кроватка). Слава богу, в тот момент 
детей в доме не было. Старшая дочь, вернув-
шись из школы, обнаружила маму мертвой… 
Следствию она потом расскажет, что накануне 
расклеивала в районе объявления о продаже 
кроватки и детских вещей. 

Подручный монстра

Несколько эпизодов — это убийства, ко-
торые Васильев совершил с Тегнеренко. По-
знакомился он с ним весной 2001 года, когда 
стал снимать комнату в квартире матери Тег-
неренко. К тому времени он уже убил свою 

сожительницу. «Мы с ней загорали, разгова-
ривали. Народ там ходил. Я выждал момент, 
когда никого не было, и ударил ее камнем по 
голове. Тело оттащил в кусты». 

Началось все с того, что Васильев по-
просил Николая помочь ему купить ружье. 
Ну а дальше, вероятно, предложил вместе 
«подзаработать», узнав, что Николай дважды 
судим. 

Вот как проходили следственные дей-
ствия. Из материалов дела (С — следователь. 
Т — Тегнеренко. В — Васильев): 

С: Тегнеренко, что вы хотели показать?
Т: Показать преступления по адресам. На 

них произошли убийства.
С: Убийства кого, кто их совершал?
Т: Совершил Васильев, я при этом при-

сутствовал. Я по фамилиям не помню, помню, 
там женщины.

С: В связи с чем вы их убивали?
Т: Я не знаю, зачем он их убивал.
С: Как вы оказались в квартирах?
Т: Я оказался вместе с Васильевым. Снача-

ла заходил Васильев, потом он звал меня. 
С: Вместе с Васильевым что вы там дела-

ли, зачем пришли? Васильев знаком с этими 
женщинами?

Т: Нет, не знаком. 
…
С: Тегнеренко, куда сначала мы поедем?
Т: Поедем на Судостроительную, адрес 

точно не помню, визуально показать смогу. 
Дом т-образной формы, девятиэтажный, этаж 
четвертый, в квартире две комнаты. 

… 
С: Поясните, что здесь произошло?
Т: Здесь произошло убийство.
С: Как вы оказались здесь, с кем были?
Т: Я оказался с Васильевым. Мы приехали 

сюда на машине «Тойота», она принадлежала 
Васильеву, цвет синий. 

С: Что здесь происходило (до этого подо-
зреваемый указал на квартиру №79)?

Т: Васильев зашел в эту квартиру. Я стоял 
и ждал, пока он меня позовет. В принципе, я 
знал, что идем грабить, но я не знал, что идем 
убивать.

С: Что происходило дальше?
Т: После того как он вошел, через какое-то 

время позвал меня. Я зашел. В квартире было 
все перевернуто… Женщину я увидел в зале. 

С: Где она находилась?
Т: Вот здесь, сидела на диване без 

сознания.
С: Кровь у нее была? Где?
Т: Не помню. На голове, разбита голова. 

Я открыл шкаф, достал оттуда кожаный плащ 
зеленого цвета. Васильев там все сам про-
верил, сказал, что ничего нет. Ну, нет так и нет. 
Сказал: «Пойдем быстрее отсюда». Женщина 
зашевелилась. Он сказал: «Что, ее оставлять, 
что ли, будем живую?» Я ему сказал: «Я не могу. 
У меня рука на человека не поднимается». Тогда 
он сказал: «Давай по-хорошему, Коля». Но я не 
стал. Он задушил ее. 

С: Она связана была?
Т: Да, руки-ноги связаны скотчем. У Васи-

льева еще в руке был обрез. 
С: Когда Васильев шкафы проверял, что 

он похитил?
Т: Старый сломанный телефон. Я его по-

том выкинул. Еще миксер взял. И кольцо снял 
с пальца женщины (два лепестка, узенькое, 
грамма два всего золота). 

…
Т: В этом доме тоже были… В руках у Васи-

льева ничего не было (а обрез он держал под 
курткой), женщина ему сама открыла. Васильев 
сказал: «Что ты с ней нянькаешься? Придуши 
ее». Дал мне веревку. У меня рука не поднялась. 
Тогда он сам… А потом давай еще черепки 
какие-то собирать и какую-то ерунду. 

С: Что под словом «черепки» вы имеет в 
виду?

Т: На кухне что-то там перебирал, посуду. Я 
ему говорю: «Зачем тебе это надо?» Он ответил: 
«Не знаю, может, пригодится».

…
С: Еще места преступлений можете 

показать?
Т: Я помню, но мне тяжело показывать это 

морально.
С: Помните, что произошло в этом доме? 

Как вы там оказались? 
Т: Он при мне договорился с женщиной о 

продаже холодильной камеры, звонил из авто-
мата на Предмостной площади. Он меня от себя 
не отпускал. Это было в начале апреля 2001 
года. Телефон Васильев вычитал, по-моему, в 
газете «Комок». Сюда мы прибыли на автомо-
биле. Сначала он зашел, потом меня позвал. Я 
зашел на кухню, там лежала женщина. 

Он бы и меня завалил там же и сразу же, 
если бы я что-нибудь предпринял против его 
воли. Это было понятно еще на втором убий-
стве, когда он пригрозил мне обрезом и сказал: 
«Давай помогай мне»… Этой женщине было 
лет 40». 

А вот следственные действия с участием 
самого Васильева. 

«С: Поясните, что вы хотите нам 
показать? 

В: Сейчас мы прокатимся на улицу Пара-
шютная, где я и Тегнеренко совершили убийство 
с целью завладения деньгами и прочим, могу 
показать, я так, визуально, адреса не помню. 
После этого прокатимся на улицу Судострои-
тельную, там тоже совершил убийство. И после 
этого прокатимся к улице Московская, там тоже 
совершили убийство». 

Обратите внимание на слово «прокатим-
ся». Четко прослеживается легкое пренебреже-
ние. К слову, в материалах дела нет ни одного 
допроса, из которого можно было бы предпо-
ложить, что Васильеву больно вспоминать об 
убийствах, что он раскаивается. 

Но продолжим читать протоколы след-
ственных действий:

«В: Сюда мы прибыли по объявлению о 
продаже спального гарнитура. Вышла женщи-
на. Мы сказали, что пришли по объявлению. Она 
пошла показывать гарнитур (на момент осмо-
тра стоял в квартире). Я ударил по голове, по 
макушке свинцовой битой. После этого пошел 
звать Николая. Когда она очнулась, посадили на 
диван, руки и ноги скотчем перевязали. Я давай 
спрашивать про деньги. Она говорит, что денег 
нет. Мы работали, ну то есть лица засвечены 
были, перед тем как уйти, убили ее.

С: Что похитили из квартиры?
В: Да ничего абсолютно ценного не взяли, 

потому что ничего не было. Взяли пару штук 
видеокассет, плащ кожаный (Николай взял 
для своей невесты) и телефон, он оказался 
сломанный». 

Васильев в отличие от Тегнеренко рас-
сказывает об убийствах женщин, к которым 
приходил по объявлениям, буднично, как о 
рутинной работе. Николай, по его словам, с 
ним сам увязался, вроде как Васильев его 
даже отговаривал. 

«Когда в первый раз ехали уже, я Николаю 

говорю: «У тебя совесть заиграет, начнут кош-
мары сниться». Он на это: «Да брось ты». 

Ну а потом он сообщника, как сам выра-
жается, кровью повязал. 

Самые гуманные

На последней странице 24-го тома краси-
вым почерком выведено: «Желаю ознакомиться 
с материалами дела отдельно от адвоката». 
Это рука маньяка Васильева. 

Следствие заняло меньше года, хотя 
эпизодов в деле было больше 30, включая 
17 убийств. В процессе случилось два лю-
бопытных момента. Первый: Тегнеренко (в 
тот момент ему было 28 лет) женился. Прямо 
из Красноярского СИЗО №1 его под конвоем 
отвезли в загс. Невеста — та самая женщина, 
для которой он прихватил зеленый кожаный 
плащ в квартире одной из убитых. На свадьбе 
она была в белом платье. Без плаща. 

Второе: Васильев, решив, что ему теперь 
уже все равно светит «вышка», стал предлагать 
сокамерникам взять их преступления на себя 
за пайку. Такое же предложение он делал ми-
лиционерам, мол, давайте возьму на себя все 
нераскрытые за последние годы преступления, 
совершенные в Красноярске и его окрестно-
стях. Взамен требовал… вкусной еды. 

Потом в изоляторе маньяк изучил законо-
дательство и пришел к выводу: с учетом явок 
с повинной и содействия следствию ему не 
могут назначить максимальное наказание. И 
это было правдой. Статья 61 УК РФ в редакции 
того периода гласила, что нельзя назначить 
выше 3/4 максимального срока. 

Амбулаторная судмедэкспертиза при-
знала Васильева вменяемым. На учете в ПНД 
он никогда не стоял, про «голоса» не расска-
зывал. Психиатры просто констатировали, что 
он обозлен, агрессивен, лишен сочувствия и 
жалости, чужую боль не воспринимает. История 
с подписью «черный ангел» особенно даже не 
рассматривалась врачами, вероятно, они по-
няли, что он так развлекался, не более. Можно 
ли назвать психически больным человека без 
совести? На этот вопрос наука до сих пор не 
дает однозначного ответа. А Васильев на суде 
говорил, что он своих жертв не мучил, не тер-
зал, не насиловал. Рассказал про случай, когда 
в квартире, где расправился с женщиной, не 
стал убивать грудного ребенка, даже накрыл 
его пледом и успокоил. И вообще, с его слов 
получалось, что он вроде как забирал излишки 
у богатых, а убивать их просто приходилось, 
чтобы потом не опознали. Вроде как убийство 
— побочный эффект. Больная, извращенная 
философия маньяка. 

Судебная коллегия по уголовным делам 
Красноярского краевого суда 5 ноября 2002 
года вынесла приговор Тегнеренко. 17 лет 
лишения свободы с отбыванием в колонии 
особого режима, Васильеву — 25 (5 из них с 
отбыванием в тюрьме, остальные в колонии 
строгого режима). При этом Васильев должен 
был еще погасить ущерб потерпевшим, в об-
щей сложности более 300 тысяч рублей, что яв-
лялось баснословной по тем временам суммой 
(с Тегнеренко взыскали около 60 тысяч). 

5 ноября 2011 года Красноярский краевой 
суд, рассмотрев жалобу Васильева, снизил 
приговор до 22,5 года колонии строгого режима 
и 6 месяцев лишения свободы. А 27 сентября 
2013 года Свердловский районный суд Красно-
ярска сократил срок до 20 лет. Маньяк каждый 
раз апеллировал к статье 61 УК, ссылаясь на то, 
что он написал явку с повинной, способствовал 
раскрытию преступления.

Вообще, это в голове не укладывается: за 
17 отобранных жизней всего 20 лет?! Особенно 
дико это звучит сегодня, когда столько мож-
но получить за экономическое преступление 
(один только пример: бизнесмены братья Ма-
гомедовы за хищения организованной группой 
были приговорены к 18 и 19 годам). И почему 
сегодня пожизненное лишение свободы на-
значают в том числе тем, кто во всем признался 
и раскаялся? 

— Статья 61 УК РФ подверглась измене-
ниям в 2009 году, — говорит криминолог Данил 
Сергеев. — И теперь принцип «не выше трех 
четвертей от максимального» для тех престу-
плений, за которые полагается пожизненное 
лишение свободы, не действует. 

Рак левой почки, метастазы в печень, лег-
кие — с этим диагнозом Васильев наблюдался 
в медчасти колонии с 2010 года. В течение пяти 
лет отказывался от проведения оперативного 
лечения. Но потом согласился. Его проопери-
ровали, удалили почку и селезенку, признали 
инвалидом I группы. 

В 2016 году маньяк Васильев подал хода-
тайство об освобождении в связи с тяжелым 
заболеванием. Суд ему отказал, ссылаясь на 
его неидеальное поведение за решеткой, а 
главное — на то, что идти ему некуда, род-
ственные связи он ни с кем не поддерживает. 
Апелляция 20 апреля 2017 года оставила это 
решение в силе. Потом еще одно заседание 
18 сентября. Снова отказ. И наконец во время 
апелляции 21 ноября Красноярский краевой 
суд ходатайство удовлетворил и постановил: 
выпустить Васильева из-под стражи. 

Серийный убийца участвовал в заседа-
нии посредством видеосвязи. К тому времени 
он уже был очень плох (в сентябре 2017 года 
ему поставили еще диагноз: рак крови). Ин-
тересную характеристику ему дали во ФСИН 
(ФКЛПУ КТБ-1): «за период отбывания на-
казания неоднократно (12 раз) привлекался 
к дисциплинарной ответственности, имеет 
два непогашенных взыскания, родственные 
связи не поддерживает. Вместе с тем к лече-
нию относится положительно, медицинские 
рекомендации выполняет в полном объеме, 
правила внутреннего распорядка не нару-
шает, на воспитательные беседы реагирует 
положительно, делает правильные выводы, 
в случае освобождения намерен проживать 
по месту регистрации». Конечно, обычный 
человек с такой биографией не вышел бы 
из тюрьмы досрочно. Но болезнь сыграла 
свою роль.

На том заседании присутствовал даже 
тюремный врач, который изначально выступил 
против освобождения Васильева, ссылаясь на 
то, что вряд ли ему на воле окажут медпомощь 
лучше, чем в тюремной больнице. Цитата из 
решения суда, по которому Васильева отпу-
стили из-под стражи: «Решение вопроса о том, 
получит ли Васильев в случае его освобождения 
более квалифицированную медицинскую по-
мощь, чем в лечебном исправительном учреж-
дении, в компетенцию суда не входит».

В данном случае суд поступил правильно и 
гуманно. Вообще, в колониях для пожизненно 
осужденных немало людей, у которых есть 
тяжелые болезни, препятствующие отбыванию 
наказания (входят в перечень Правительства 
России, утверждены постановлением №54). 
Их суды не отпускают, обычно ссылаясь или на 
отсутствие у них родственников, или на иные 
обстоятельства. Если откровенно, служители 
Фемиды боятся общественной реакции. Так 
что тяжелобольные сидельцы колонии ПЖ так 
и умирают в неволе. Но Васильев не был в 
числе пожизненников, он бы в любом случае 
вышел на свободу, отбыв от звонка до звонка, 
в ближайшие дни. 

Ему повезло дважды. 
22 ноября 2017 года Васильев вышел на 

свободу. 
За воротами колонии его никто не 

встречал. 
Что с Васильевым случилось потом? 

Оказалось, что полиция ни разу не была 
по тому адресу, куда он официально убыл. 
Административный надзор за ним не уста-
новлен. Единственное объяснение этому: 
все понимали, что из тюрьмы его отпустили 
умирать. Но известны случаи, когда перед 
своей смертью жестокие убийцы находили 
способ, как прихватить с собой на тот свет 
несколько безвинных душ. 

Мы попросили местных репортеров 
выполнить работу стражей порядка — на-
вестить Васильева по месту жительства. 
Оказалось, что дом, где он жил (двухэтаж-
ный барак), был признан аварийным еще в 
2016 году. Не так давно его снесли. Судьба 
Васильева местным жителям не известна. 
Так что красноярским стражам порядка 
стоит просмотреть все нераскрытые убий-
ства последних лет, где может угадываться 
почерк «черного ангела». А еще лучше — 
удостовериться, что маньяк покинул этот 
мир навсегда. Так спокойнее.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фантики от 

жевательных резинок и конфет б/у 
куплю. Т. 8-905-517-59-27

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

разное
❑ заступитесь за коал: 

их истребляют!

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ТАЙНЫ ФЕМИДЫ
c 1-й стр.

«Черный ангел»
ПРИЛЕТЕЛ

На этом месте раньше 
стоял дом маньяка.

Справка 
о выдаче 
паспорта 
сообщнику 
серийного 
убийцы.

Жуткие кадры с мест убийств.
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Александр 
Васильев.



Атака, еще атака
Каждый день в Питере шли атаки на ре-

корды. Самые лучшие, совсем не экономившие 
на «золоте»: Арина Суркова, Климент Колес-
ников, Евгения Чикунова. Возмутительница 
спокойствия — Юлия Ефимова: то в розовой 
шапочке, то в того же цвета ушанке, но всег-
да притягивающая и толпу, и камеры. Новое 
имя: Ксения Мишарина на дистанции 1500 
м вольным стилем победила в 14 лет. Самая 
спокойная возмутительница спокойствия же 
— Арина Суркова, звезда, которой не хватает 
только медийной раскрутки. 

Собрала Суркова на чемпионате пять золо-
тых и две серебряные награды. Это именно ей 
не хватило 0,2 секунды до рекорда мира Терезы 
Альсхаммер на 50 м баттерфляем, который 
был установлен еще в «костюмное» время. А на 
100 м баттерфляем у Арины в Питере случился 
рекорд России. И в последний день старта, 
когда силы уже явно не прибавляются, Арина 
выиграла и «золото» на 50 м кролем… 

Рекорд России обновили и Александр 
Степанов на дистанции 800 метров воль-
ным стилем, и Илья Бородин — 200 метров 
комплекс. Причем Степанов побил секунды, 
которые не обновлялись аж 14 лет, передал 
привет Юрию Прилукову из 2014 года. И сказал 
при этом Саша, что мечтал о рекорде год, но 
цифры ему виделись немного дру-
гие (быстрее). И Олег Костин 
победил на дистанции 50 м 
баттерфляем, но остался 
собой недоволен (22.11). 
И рассказал, почему: «Не 
то чтобы я рассчитывал 
на рекорд, но я уже так 
долго «облизываю» этот 
результат, что хотелось 
бы, конечно, его побить, 
пока не получается».

А кто этот Егор Корнев, 
который победил Климента 
Колесникова и показал второй 
результат сезона в мире на стометров-
ке вольным стилем? Нет, он, конечно, лицо 
скромнее после заплыва сделал, признал, что у 
Климента личный результат «все равно выше», 
так что до него еще нужно расти. Но ощущение 
собственных сил и амбиции скромность тут же 
и затоптали: хочет Егор в ближайшее время 
побить рекорд мира.

И вот еще сюжет чемпионата: вместе с 
мощным, это уже общее признание, Корневым 
тренируется Мирон Лифинцев, 17 лет от роду. 
Говорит понятное: «После каждой тренировки 
уходим убитыми». И неожиданное: «Спорт — это 
боль, и эта боль тебе нравится». Философам 
есть где порезвиться. А тренер уточняет: Миро-
ну главное не мешать, он все сделает сам. 

Мощь Климента

Климент Колесников не был на этом чем-
пионате в той форме, что позволяет бить миро-
вые рекорды. Это он сам сказал сразу: не надо 
ждать. Но и без мировых рекордов — а порой 
мы, кажется, забываем их цену, Клим излуча-
ет мощь. Стометровка на спине привлекала 
внимание еще и предполагаемой дуэлью с 
Евгением Рыловым, но для Жени чемпионат на 
короткой воде в силу обстоятельств был совсем 
подводящим к следующим событиям сезона. 
(Хотя любимые двести метров на чемпионате 
он не отдал никому, «золото» получил.) 

Климент выиграл стометровку, показав 
лучший результат сезона в мире (49.12), Рылов 
не попал в тройку призеров, вторым стал Павел 
Самусенко (49.23), а третьим тот самый Мирон 
Лифинцев (49.37). Колесников признал: «Кон-
куренцию ждал, знал, на что ребята способны, 
результаты подтягиваются». 

Климент — это не только мощь, но и раз-
ум сборной. Говорит о текущей ситуации без 
международных стартов: есть понимание, что 
Олимпиады может не быть, но не будет какого-
то разочарования. «Просто живем в тех услови-
ях, которые имеем. А имеем мы потрясающий 
чемпионат России на короткой воде».

А по поводу отправления заявки в меж-
дународную федерацию для получения ней-
трального статуса, чтобы была возможность 
выступить на чемпионате мира, говорит Клим 
еще проще: это не моя история. «Если только 
ты считаешь себя никем и готов отвернуться 
от всех, готов к тому, чтобы все от тебя отвер-
нулись, тогда — да».

Чикунова и Ефимова

То, что устроили на чемпионате России 
действующая рекордсменка мира Евгения 
Чикунова и трехкратный призер Олимпийских 
игр Юлия Ефимова, — это роман в романе. 
Чего хочет и может 19-летняя Чикунова, на-
бирающая с каждым днем мощь и мудрость, 
понятно даже без ее слов. А это говорит сегодня 
Ефимова (31 год): моя главная мечта в карьере 

— олимпийская золотая медаль. «Верю, что 
сбудется, надо только очень этого хотеть и 
много работать». 

Юля долго не выступала, поразила всех 
тем, что прошла отбор на чемпионат России, 
отбираясь на соревнованиях с перворазряд-
никами, и это были ее единственные старты 
перед чемпионатом России за два года. Свое 
возвращение и желание объясняла: хочу выхо-
дить и плыть «не на суперрезультаты и награду», 
а просто «кайфануть от того, что нахожусь на 
соревнованиях, что я вернулась». И бросала 
намек: «Хочу получить удовольствие и уйти». 

И ведь знала многократная чемпионка 
мира, что соперница — в том возрасте, когда 
начнет сейчас еще и еще прибавлять в мощи 
на всех дистанциях. И есть уже рекорд мира 
Чикуновой на дистанции 200 метров на длин-
ной воде. И… Много всего могла сказать себе 
Ефимова, чтобы остановить себя же. Не сказала 
и не остановила. 

«Полтинник» для разгона

Первая для Ефимовой дистанция после 
возвращения: 50 метров брассом. Та самая 
короткая скоростная дистанция, когда можно 
«прощупать» силы. Никто на чемпионате не 
понимал, чего от Ефимовой вообще можно ожи-
дать. Юля и Женя вышли в финал чемпионата 
России с одинаковым временем: 29,86 сек. В 

финале Чикунова выигрывает, улучшая личное 
время, Ефимова приплывает третьей — и, про-
пуская еще Змушко, становится серебряным 
призером. (Иностранные спортсмены не могут 
быть победителями и призерами чемпионата 
России по плаванию, таковы правила.) 

Делает Юлия и первый вывод: для дуэли 
Ефимова — Чикунова время пока не пришло, 
«мне еще рано». Два месяца тренировок после 
двух лет отсутствия на стартах — маловато бу-
дет. И все же характер не дает молчать: «Может 
быть, к длинной воде (чемпионату России) будем 
пробовать (с Чикуновой) соревноваться». 

А дуэль уже никого не спрашивает, идет и 
развивается во всех направлениях. Ефимова 
вышла на старт в футболке «Спартака», Чику-
нова тут же кинула «ответку»: «Зенит». Провока-
ционный вопрос о том, что вот, мол, вернулась 
Ефимова и снова именно она — главная звезда 
турнира, Женя спокойно выслушала. Спокойно 
же и прокомментировала: я бы так не сказала. 
И перешла к делу: осталась недовольна техни-
кой поворота в финале, после которого даже 
подумала, что проплывет мимо медали. И при-
знала: главное было — улучшить прошлогодний 
результат, что удалось и что радостно. 

Вопрос о предполагаемом хет-трике в 
Питере — 50, 100 и 200 метров брассом (это 
слово будет звенеть рядом весь чемпионат) — 
Евгения сопроводила ответом: хотелось бы. Но 
тут же добавила голосом прилежной ученицы: 
«Буду работать, буду выкладываться — это 
было бы идеально».

А Ефимова после «полтинника» уже 
меняла мысли, появилась альтернатива 

предполагаемому красивому уходу: «я вроде 
бы и нормально плыву». И вообще: долгожители 
в спорте — не новость, вон Джокович (36 лет) 
только что выиграл итоговый турнир ATP. А 
самой Ефимовой-то «еще до него ого-го!». 

Тонус раздражения

Вторая дистанция: 100 метров. И все по-
вторилось — Чикунова первая (1.03,80 сек), 
Ефимова (1.05,37) — вторая в России. Женя 
улыбалась и шутила, но призналась, что секун-
ды хотела увидеть другие. Аппетиты Евгении 
уже известны, победа без нужного наполнения 
— не ее цель. «Надеялась проплыть быстрее, 
чем в прошлом году, но не получилось, где-то 
«перечастила». Очень хотела выиграть, видимо, 
это и сказалось».

И тут вспомнилось, как после победы на 
50 метров Евгения рассказывала: мол, гово-
рят, Юлия Ефимова вернулась новой Юлией 
Ефимовой. И, конечно, нельзя сказать, что ее 
предыдущие заслуги обнулились, но «прямо 
сейчас я ее воспринимаю так же, как и других 
соперниц». 

Это вряд ли. И это то, что так нужно в спор-
те всегда и везде. Ефимова была раньше и 
остается сегодня для Чикуновой сильным раз-
дражителем. И даже намек на конкуренцию с 
ней — учитывая, что Женя прекрасно ощущает 
свою силу и знает ей цену, — повышает тонус. 
На вопрос, какое у нее настроение после стоме-
тровки, спортсменка ответила красноречиво: 
лютое!

И именно к этому состоянию скоро при-
близится и Ефимова, которая день за днем на 
чемпионате приоткрывала истинные причины 
возвращения. Рассказала, что в какой-то мо-
мент потеряла к плаванию интерес, думала: 
надо заканчивать, да и международных со-
ревнований нет, не с кем соревноваться. «И 
тут Женя Чикунова бьет мировой рекорд, сама 
выплыла на такой уровень. Решила возвра-
щаться, соревноваться с ней».

Чикунова, услышав это, была польщена. «Я 
рада, что она вернулась, что она ко мне хорошо 
относится, я к ней тоже хорошо отношусь. Это 
очень классно». 

А Ефимова довольна, что плывет. И, зная 
свою «недотренированность» после двухлет-
него перерыва, еще и позволяет себе на сто-
метровке «пойти ва-банк, начать максимально 
быстро для себя и удерживать скорость, на-
сколько это получится». И может рассуждать 
на тему: а нужно ли сразу после возвращения 
бросаться на все три дистанции чемпионата 
России? И надо ли говорить «да» третьей, объ-
ясняя решение предельно просто: «200 метров 
— такая дистанция, от которой ты можешь 
получить кайф». 

…Да, а насчет «Спартака» и «Зенита», так 
мировой рекордсмен Климент Колесников под-
кинул еще идею. Говорит, прикольно будет, если 
футболисты выйдут в футболках или спортив-
ных шапочках Ефимовой и Чикуновой. «Конеч-
но, будет выглядеть кринжово, но зато внесет 
разнообразие — я такого еще не видел».

Шок

Третья дистанция: 200 метров. Кайф — это, 
конечно, хорошо. Но вышла Юля не за ним, за 
собой, прежней. Специалисты не гадали, а 
утверждали: с Чикуновой все понятно — будет 
выигрывать, а то еще и на рекорд замахнется. 
А вот Ефимова на пьедестале не должна быть, 
на этой дистанции для нее сегодня это просто 
невозможно. 

Но результаты все те же: Чикунова, Змуш-
ко, Ефимова. Третье «серебро» Юли на чемпио-
нате России! В шоке все, и, кажется, больше 
всех Юля, которой потребовалось время, что-
бы прийти в себя после заплыва. «Понимая 
заранее, что не сможешь выиграть, выйти и 
проплыть, — это непросто. Но я это сделала! И 
умудрилась на пьедестал попасть!» И уточнит: 
дело даже не в пьедестале, горжусь тем, что 
вышла и проплыла.

А Евгения Чикунова после третьего «зо-
лота» была к себе строга: «Все ждали от меня 

рекорда мира, но не получилось. Я стараюсь 
не расстраиваться, скорее всего, это первое 
место в мировом рейтинге». И тоже уточнила: 
если не заболею перед Кубком Сальникова (он 
состоится в декабре), возможно, получится 
побить рекорд мира. 

Им не стыдно

А еще звезда мирового плавания Чикунова 
не постеснялась сказать правду всей Евро-
пе: на предстоящем чемпионате континента 
на короткой воде в Румынии (5–10 декабря) 
«плюс-минус понятно, кто и что выиграет, но 
не знаю: без меня там будет не особо инте-
ресно». (Российские пловцы отстранены от 
выступлений на соревнованиях под эгидой 
European Aquatics.)

И заявила еще, что European Aquatics ве-
дет себя непрофессионально: рекорд Европы 
Чикуновой на короткой воде на дистанции 200 
метров, установленный аж в прошлом году, до 
сих пор не ратифицирован. (А рекорд мира на 
этой же дистанции на длинной воде нынешнего 
года World Aquatics ратифицировала.)

Кстати, президент Всероссийской феде-
рации плавания Владимир Сальников говорит, 
что Россия готова оспорить это уже в Спор-
тивном арбитражном суде. Завис в Европе 
еще и рекорд Марии Каменевой на дистанции 
50 м на спине на короткой воде в 2022 году. 
«Европейские рекорды Марии Каменевой и Ев-
гении Чикуновой не признаются. Наши письма 
игнорируются, будем обсуждать возможность 
подать иск в CAS».

Дуэль: Россия — США?

Еще президент говорит, что, несмотря 
на жесткие требования World Aquatics, пре-
зидиум федерации поддержал мнение комис-
сии спортсменов ОКР. То есть никто не будет 
препятствовать спортсменам, которые решат, 
что готовы на свой страх и риск выступать на 

международных соревнованиях. Но ВФП не 
согласна с критериями и готовится предо-
ставить юридическую оценку: «попросим их 
обнулить».

Но время идет, просто так сидеть никто 
не хочет, надо продолжать и развитие, и со-
трудничество. Владимир Сальников расска-
зал, что обратился к одному из чиновников 
американской федерации плавания с идеей: 
провести матчевую встречу между россий-
скими и американскими пловцами в Дохе 
(там пройдет чемпионат мира). Эта встреча 
по своему формату не должна подпадать ни 
под какие ограничения. «Хочется наконец про-
демонстрировать, что спорт — это про вечные 
ценности. Они обещали подумать». 

Спасибо, капитаны!

…А еще на этом чемпионате призеры 
Олимпийских игр Анастасия и Сергей Феси-
ковы, долгие годы бывшие лидерами сборной 
России, объявили о завершении карьеры. И был 
их прощальный заплыв. Анастасия проплыла 
50 м на спине, а Сергей — кролем. Последний 
отрезок супруги плыли рядом на одной дорож-
ке. Взявшись за руки, дотронулись до бортика. 
Плакали многие, включая могучего Климента 
Колесникова. «Они всегда были рядом. Куда ни 
поедем, постоянно была суета, все нервнича-
ют. Настя с Серегой выйдут, скажут пару слов, 
всех настроят, поддержат». Плавание красиво 
провожало своих капитанов. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Екатерина Андреева (1965) — телеведущая 
информационной программы «Время» на ОРТ/
Первом канале
Александр Кержаков (1982) — футболист 
и тренер, лучший бомбардир в истории рос-
сийского футбола
Брюс Ли (1940–1973) — киноактер, режис-
сер, сценарист, продюсер, мастер восточных 
единоборств
Владимир Машков (1963) — актер театра 
и кино, худрук Московского театра Олега Та-
бакова, народный артист РФ
Галина Польских (1939) — актриса театра 
и кино, народная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем -1…-1°. Облачно. Снег, местами силь-
ный мокрый снег. Местами метель, гололед, 
налипание снега на проводах и деревьях. 

Гололедица, местами сильная, заносы на 
дорогах. Ветер восточной четверти, 7–12 м/c, 
местами порывы 15–20 м/c. 
Восход Солнца — 8.27, заход Солнца — 16.06, 
долгота дня — 7.39. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День морской пехоты России
День оценщика в России
Киберпонедельник 
1888 г. — в Москве объявлен конкурс на луч-
ший проект здания торговых рядов на Красной 
площади (сегодня — ГУМ) 
1943 г. — немецкие оккупанты заживо сожгли 
жителей псковской деревни Красуха — 280 
детей, женщин, стариков
2018 г. — Президент России подписал 
пакет законов о налоговом режиме для 
самозанятых
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Текст» висящего 
на сцене ружья. 4. Двухпалубный самолет 
большой вместимости. 10. Положительный 
настрой оптимиста. 11. И черный, и белый 
зверь из большой сафари-пятерки. 13. 
Крепкий напиток с ароматом можжевельни-
ка. 14. Печь, от которой тепло в кузнице. 15. 
«Аура» острова из песни Андрея Миронова. 
16. Простенькая «избенка» барбоса. 18. Де-
рево с недалеко упавшим потомством. 20. 
«Любовный альков» наверху конюшни. 22. 
«Датчик», сигнализирующий о поклевке. 23. 
Разведчик, проникающий в расположение 
противника во время военных действий. 
24. Ляп наборщицы текста при промахе 
по клавише. 27. Источник дохода простого 
работяги. 30. Дуся из песни группы «Любэ». 
32. Чудовище, загадку которого разгадал 
Эдип. 34. «Плот», унесший фанатов зимней 
рыбалки. 35. Бесхитростная девица. 36. 
Друг Слона и Мартышки в мультфильме. 38. 
Фехтовальный выпад, достигший цели. 39. 
«Солидные» пельмени в грузинской кухне. 
40. Офис в советскую эпоху. 41. Священник, 
наставляющий прихожан. 42. «Очернение» 

ресниц в салоне красоты.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мнение присяжных, вы-
сказанное вслух. 2. Кресло, о котором грезит 
принц. 3. Язвительная соседка со злым язы-
ком. 5. Крупномасштабный литературный 
роман. 6. Травма начинающего пиромана. 
7. Бесхребетный нюня. 8. «Коллекционер» 
неудов в классе. 9. Три часа между корм-
лениями малыша. 10. Домашний тренажер 
юного клавишника. 12. Русская народная 
игра, которой увлекался писатель Лев Тол-
стой. 17. Ловелас, разбивший влюбленную 
пару. 19. Неисправимый балбес и тупица. 
20. Смертельный бой Мцыри с барсом. 21. 
«Призванный на военную службу» стационар. 
25. Повелитель в восточных сказках. 26. 
Враждебность цепного пса. 27. Наполне-
ние нефтью трюмов танкера. 28. «Скорая 
помощь» для сломанных карандашей. 29. 
Божественный врачеватель. 31. Оценен-
ный вклад академика в науку. 33. Речистый 
председатель парламента. 34. Брусочек, 
стирающий огрехи карандаша. 37. Нос Само-
делкина из «Веселых картинок». 38. Ведро, 
полное скомканных офисных бумаг.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Устрица. 4. Околица. 10. Слякоть. 11. Регресс. 13. Жуть. 14. Табу. 
15. Драндулет. 16. Щетина. 18. Оправа. 20. Паутина. 22. Отвертка. 23. Геодезия. 24. До-
берман. 27. Аналогия. 30. Царство. 32. Рельеф. 34. Строка. 35. Облачение. 36. Сруб. 38. 
Линь. 39. Сиртаки. 40. Озорник. 41. Рафтинг. 42. Вторник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Убежище. 2. Роль. 3. Цикада. 5. Корыто. 6. Лист. 7. Антураж. 8. Пьянчу-
га. 9. Браунинг. 10. Статист. 12. Салазки. 17. Намерение. 19. Переворот. 20. Питомец. 21. 
Авокадо. 25. Оболтус. 26. Норматив. 27. Антрекот. 28. Историк. 29. Простор. 31. Мальчик. 
33. Фонтан. 34. Секрет. 37. Бинт. 38. Литр.

— Свадьба у них состоялась в четверг? 
Очень, я вам скажу, неудачный день.
— А что делать — невесте в пятницу 
рожать!

Современное поколение — это когда 
рассказываешь, как твоя трехлет-
няя дочка сама позвонила по скайпу 
бабушке, а все удивляются: «О, твоя 
мама скайпом пользоваться умеет!»

После посещения пластической клиники 
экономкласса лица клиентов выглядят 
дешево, но сердито.

Когда Робин Гуд женился, то не все, что 
он забирал у богатых, стало доставаться 
бедным.

— Может, начнем все сначала?
— Не мог у, обстоятельства не 
позволяют.
— У тебя кто-то появился?
— Да, мозг.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
28 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Восточное Дегунино, 
ул. 800 лет Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, у м-на
29 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»

р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, 
стр. 1, на автостоянке
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
30 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 декабря с 10.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке у ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, 
в фойе ДК «Родина»
3 декабря с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, 
в фойе библиотеки
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Чемпионат 
России 

по плаванию 
на короткой воде 
прошел с участием 
всех сильнейших

ЧЕМПИОНКА КАМИЛА
Камила Валиева победила на шестом этапе Гран-при России 

в Москве. Не без труда, не совладав с четверным тулупом, 
а затем и еще раз упав на тройном лутце. Но победила. А ошибки… 
Как Камила и говорила после короткой программы, они случаются, 
потому что «хочется выжать из себя такой максимум, на который ты 
еще не готов». 

В произвольной программе ей достался выход на лед, завершающий соревнование 
одиночниц. Не самое простое: «Когда ты выходишь шестой в разминке, у тебя есть 40 
минут, когда ты «докапываешься» до себя». Уже расстраивалась бесстрашная Софья 
Муравьева, дважды безуспешно пытавшаяся исполнить коварный тройной аксель. Уже 
отчеканила свою программу воинственная на льду Вероника Яметова. И только потом 
Камила вышла и показала то, что могла показать в этот день. Еще призналась: как-никак 
14 лет на льду, опыт разный приходит…

Пловцы завершили в Санкт-
Петербурге чемпионат 
России по плаванию на 

короткой воде. Это были дни, 
когда зрители — кто очно, а 
кто через экран — буквально 
влюблялись в наше плавание. 
Бассейн увидел рекорды России 
и лучшие результаты сезона 
в мире, причем исполнителей 
было много. Участвовали 
все сильнейшие: Климент 
Колесников, Евгений Рылов, 
Евгения Чикунова, Юлия 
Ефимова, Мартин Малютин, 
Андрей Минаков, Илья 
Бородин… 

БИТВА 
ЛЮТЫХ

КАДР 
ДНЯ

Юлия Ефимова.
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Евгения Чикунова.

Климент 
Колесников.
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